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صوبائی اسمبلی خیبر 
 پختونخوا

 
سمبلی چیمبر پشاور ا اسمبلی کااجلاس،

ء 2021نوریج 18ہ مورخ سوموارمیں بروز 
ہجری بعد از  1442جمادی الثانی 04مطابق ب

 منعقد ہوا۔بجے ین دوپہر ت
غنی  مسند احمد مشتاق   ،جناب سپیکر

 صدارت پر متمکن ہوئے۔
______________ 

 
 اس کا ترجمہتلاوت کلام پا ک اور 

  

حِيمِ۔ نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ نِ ٱلرَّجِيمِ۔ بسِۡمِ ٱاللهِ ٱلرَّ ٰـ يۡطَ ِ مِنَ ٱلشَّ   اعَوُذُ بٱِّ�َ

 ۙ كَ برَِبكَِّ الكَۡرِيمِۡ ۙ  O  يٰاۤيَهَُّا الاِۡنسَۡانُ مَا غرََّ �كَ فعََدَلـَكَ ؕ  O  الذَِّىۡ خَلقََكَ فسََو� بَكَ  صُوۡرَةٍ مَّا شَآءَ رَكَّ  اىَِّ   فىِۡۤ

ۙ كَ  ينِۡ  باِلدِّ بوُۡنَ  تكَُذِّ  بلَۡ ۙ  O  لاَّ  لحَٰـفِظِيۡنَ  عَليَۡكُمۡ ۙ  O  وَاِنَّ  كَاتبِِيۡنَ  تفَۡعَلوُۡنَ  O  كرَِامًا  مَا اِنَّ  O  يعَۡلمَُوۡنَ

 ۚ ۖ  O  الاۡبَرَۡارَ لفَِىۡ نعَِيۡمٍ ارَ لفَِىۡ جَحِيۡمٍ ۚ◌  الفُۡجَّ ينِۡ   O  وَاِنَّ ؕ  O  يصَّۡلوَۡنهََا يوَۡمَ الدِّ وَمَاۤ  O  وَمَا هُمۡ عَنۡهَا بغَِآ�ِٕبِيۡنَ

 ۙ ينِۡ ؕ  O  ادَۡرٰ�كَ مَا يوَۡمُ الدِّ ينِۡ  مَاۤ ادَۡرٰ�كَ مَا يوَۡمُ الدِّ ًا O  ثمَُّ ٔـ ذٍ  ؕ يوَۡمَ لاَ تمَۡلِكُ نفَۡسٌ لنَِّفۡسٍ شَيۡــ  وَالاۡمَۡرُ يوَۡمَٕ�ِ

ِ۔ َ ّ ّ�ِ 

میں کچھ اپنے نفس کی براء�ت   :)ترجمہ( 
ر رہا ہوں، نفس تو بدی پر اکساتا نہیں ک

ہی ہے الا یہ کہ کسی پر میرے رب کی رحمت 
۔ ہو، بے شک میرا رب بڑا غفور و رحیم ہے

ا�نہیں میرے پاس لاؤ تاکہ "ادشاه نے کہا ب
جب " ے مخصوص کر لوںئمیں ان کو اپنے ل

اب "یوسفؑ نے اس سے گفتگو کی تو اس نے کہا 
ہیں اور  آپ ہمارے ہاں قدر و منزلت رکھتے

وسفؑ نے ۔ یہے ہآپ کی امانت پر پورا بھروس
ملک کے خزانے میرے سپرد کیجیے، میں "کہا، 

حفاظت کرنے والا بھی ہوں اور علم بھی 
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اِس طرح ہم نے ا�س سرزمین میں ۔ رکھتا ہوں
ے اقتدار کی راه ہموار کی وه ئیوسفؑ کے ل

مختار تھا کہ اس میں جہاں چاہے اپنی جگہ 
رحمت سے جس کو چاہتے ہیں  بنائے ہم اپنی

نوازتے ہیں، نیک لوگوں کا اجر ہمارے ہاں 
ور آخرت کا اجر ا�ن لوگو ۔ امارا نہیں جاتا

ے زیاده بہتر ہے جو ایمان لے آئے ئں کے ل
۔ اور خدا ترسی کے ساتھ کام کرتے رہے

لمَِينَ۔ ٰـ  ٱلعَۡ ِ رَبِّ  وآخِرُالدَعوَۡانٰا أنَِ ٱلحَۡمۡدُ ِ�َّ
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 جزاک الله ، کوئسچنز آور۔: جناب سپیکر
جناب سپیکر : محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

 صاحب۔

 نشانزده سوالات اور ان کے جوابات
ویسے بھی تین After Questions’ hour: جناب سپیکر

، جناب 9100چار کوئسچنز ہیں،کوئسچن نمبر 
 میر کلام خان صاحب، جی میرکلام خان صاحب۔

کیا وزیر  :جناب  میر کلام خان_ 9100 *
امداد، بحالی آباد کاری ارشاد فرمائیں گے 

 :کہ
صوبائی حکومت افغانستان اور بکا    )الف (

خیل کیمپ کے متاثرین کو شمالی وزیرستان 
واپس لانے کےلئے کیا اقدامات کررہی ہے، 
نیز ان کی واپسی کا مرحلہ کب مکمل ہوجائے 

 گا؟
وزیر برائے امداد (ل خان اقباب محمد جنا

جواب وزیر قانون نے )(ی و آبادکاری،بحال
آپریشن ضرب عضب کے نتیجے ) الف: ()پڑھا

میں شمالی وزیرستان کے ایک لاکھ سے زائد 
خاندان پاکستان کے مختلف علاقوں میں نقل 
مکانی کرگئے تھے جبکہ کچھ خاندان 
افغانستان بھی منتقل ہوگئے تھے، پاکستانی 

ی ڈی علاقوں کے اندر نقل مکانی کرنے والے ٹ
پیز خاندانوں کو حکومت ہر ماه باقاعدگی 

ہزار روپے مالی امداد دے رہی ہے،  12سے 
افغانستان میں ہجرت کرنے والے متاثرین 
خاندانوں میں سے حکومت نے اب تک 

خاندانوں کو واپس لایا ہے جن کو  بھی 6664
وہی مراعات دی جارہی ہیں جو پاکستان کے 

ی پیز اندر نقل مکانی کرنے والے ٹی ڈ
خاندانوں کو دی جاتی ہیں تاہم افغانستان 
میں اب بھی کچھ خاندان متاثرین ہیں جبکہ 

خاندان  2041بکاخیل ٹی ڈی پیز کیمپ میں 
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رہائش پذیر ہیں اور یہ وه لوگ ہیں جن کے 
علاقے ابھی تک کلیئر نہیں ہوسکے 
ہیں۔افغانستان اور بکاخیل میں موجود 

سیکورٹی  متاثرین کی واپسی کےلئے متعلقہ
اداروں کے ساتھ قریبی رابطے جاری ہیں اور 
جوں ہی ان کے علاقوں میں بنیادی سہولتوں 
کی فراہمی، ترقیاتی کاموں کی تکمیل اور 
سیکورٹی اداروں کی طرف سے ان کے علاقوں کو 
کلیئر قرار دیا جائے تو ان کی واپسی بھی 

 بلاتاخیر عمل میں لائی جائیگی۔
ھینک یو، جناب سپیکر۔ ت: جناب میر کلام خان

مجھے توجواب دیا گیا ہے، میرا کوئسچن آئی 
ڈی پیز کے حوالے سے ہے کہ جو افغانستان 
میں گئے ہیں اور یہاں پہ جو ملک کے مختلف 
علاقوں میں ره رہے ہیں لیکن اس جواب میں 
بالکل روایتی بات کی گئی ہے کہ اس کے 
ساتھ بات کی ہےاور اس کے ساتھ بات کی ہے، 

میں نہ ڈیٹیل دی گئی ہے اور نہ کسی  اس
میٹنگ کا ذکر ہوا ہے۔ جناب سپیکر، میں نے 
یہاں پوچھا ہے کہ یہ ساتواں سال شروع 
ہےکہ آئی ڈی پیز کواپنے گھروں میں کیوں 
نہیں لارہے ہیں؟ تو اس کوئسچن کو اگر 
دیکھا جائے تو بالکل روایتی انداز میں 

کھا ڈیپارٹمنٹ والے بیٹھ کے اس میں یہ ل
ہے کہ ہم ایسا کریں گے ویسا کریں گے لیکن 
ایک بھی ایسا پوائنٹ اس میں نہیں آیا ہے 

 Satisfiedکہ ہم اس کو دیکھ لیں یا اس سے ہم
ہوجائیں کہ یہ سیکورٹی فورسز کے ذمہ دار 
بندوں کے ساتھ بات کی ہے یا دوسرے بندوں 
کے ساتھ بات کی ہے جناب سپیکر، تو میری 

اگر اس  کوئسچن کو کمیٹی  رائے یہ ہوگی کہ
 کے حوالے کیا جائے تو ٹھیک ہوگا۔

Mr. Speaker: Ji, Law Minister, to respond please. 
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 ,Thank you ):وزیر قانون (جناب سلطان محمد خان 

Mr.Speaker.  میر کلام صاحب تو ہمارے اچھے دوست
ہیں تو روایات  Honourable colleagueہیں اور 

یں ہیں، وه کہہ رہے ہیں کوئی بری بات نہ
کہ روایتی انداز کے ساتھ جواب دیا گیا ہے 
تو اسمبلی کی روایات اور قانون کو مدنظر 
رکھتے ہوئے جواب دیا گیا ہے اور اس میں 

ان کے  Basicallyتو ایسی ڈیٹیل دی گئی ہے کہ 
 Displacedجو شمالی وزیرستان کے جو لوگ 

رگئے ہوگئے تھے، کچھ لوگ افغانستان ہجرت ک
ہوئے  Displacedتھے اور کچھ لوگ ملک کے اندر 

تھے تو اس میں تو بڑی ڈیٹیل کے ساتھ کہا 
گیا ہے کہ جو پاکستان کے اندر وه 

Displaced ہزار  12ہوئے ہیں، ان کو آج بھی
روپے ماہانہ حکومت ادا کرتی ہے، مالی 
امداد کرتی ہے۔ اس کے علاوه  جو افغانستان 

خاندان جو ہیں ہم 6664ہجرت کرگئے تھے وه 
نے وہاں پہ افغان گورنمنٹ کے ساتھ بھی 
اور ان کے لوکل جو ملک ہیں، جو وہاں کے 
مشران ہیں، تویہ سارا سیکورٹی فورسز نے 

 Coordinateبھی اور حکومت نے 
خاندانوں کو ہم واپس لائے ہیں، 6664کرکےان

یہ تومیرے خیال میں ایک بہت بڑی کامیابی 
علاوه جو  لوگ واپس آئے ہیں ہے اور اس کے 

ہزار روپے ہم دے رہے تھے جو  12تو جو
ہزار  12تھے، وه  Displacedپاکستان کے اندر 

ہم نے ان لوگوں کو بھی دینا  Per monthروپے 
شروع کیا تاکہ چلیں ان کے وه جو نقصانات 
 و ہیں اس کا ازالہ ہوسکے، وه ازالہ ت
کے تاقیامت تک نہیں ہوسکتا لیکن کچھ ان 

اوپر  آسانی پیدا ہو۔ اس کے علاوه کچھ لوگ  
جوابھی افغانستان میں ہیں، ان کے لئے ہم 
کوششیں کررہے ہیں اور اس وقت بکاخیل میں 
جو ٹی ڈی پیز  کا ایک کیمپ بنا ہوا ہے 
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اور میں نے خودبکاخیل کیمپ کا وزٹ کیا 
ہے، اس میں ہر کسی کے لئے زبردست 

Arrangements کی جو سہولت ہے  ہیں، ہر طرح اس
 Twoوه وہاں پر فراہم کی گئی ہے اور یہ 

thousand forty one families  جو ہیں یہ اس وقت
بکاخیل کیمپ کے اندر ره رہے ہیں اور 

کررہی ہے۔ان کے  Provideحکومت ان کو سب کچھ 
،ان کے لئے خوراک، ان کے  Drinking waterلئے

 ، وہاں پہSchoolingلئےشیلٹر، ان کے لئے 
ہاسپٹلز بنے ہوئے ہیں اور میں نے خود 
جاکر وہاں پر میں نے دیکھا ہے جی اور 
آخری  افغانستان میں جو کچھ لوگ ابھی ره 
گئے ہیں، جو خاندان وہاں پہ ره گئے ہیں 
توجناب سپیکر، ان کےلئے ہم کوشش کررہے 
ہیں، ہم ہوائی بات نہیں کررہے ہیں، جس 

واپس  طرح یہ چھ ہزار سے اوپر فیمیلز ہم
لیکر آئے ہیں تو اسی طرح جو باقی مانده 
رہتے ہیں، ان شاء الله میرکلام صاحب سے بھی 
او رہاؤس کے ساتھ یہ کمٹمنٹ ہے کہ ان 
لوگوں کو بھی ہم واپس لائیں گے، یہ ہمارے 
پاکستانی ہیں اور ان کو اپنے علاقوں میں 

 واپس آباد کریں گے۔
Mr. Speaker: Okay, Thank you. Ji, Mir Kalam Sahib. 

تھینک یو جناب سپیکر، : جناب میر کلام خان
بھی نہیں  Dateایک بات تو یہ ہے کہ اس میں 

دی گئی ہے، سات سال ہوگئے ہیں کہ وه 
افغانستان میں ره رہے ہیں۔ دوسری بات تو 
یہ ہے کہ سلطان صاحب ہمارے بڑے ہیں اور 
میں اس کی قدر کرتا ہوں لیکن جناب سپیکر، 

زندگی کسی کو پسند نہیں ہے کہ آپ کیمپ کی 
کہتے ہیں کہ کیمپ میں ایسی زندگی گزار 
رہا ہے کہ  بالکل وه  مطمئن ہیں، کیمپ 
میں آپ اپنے بچوں کو لے جائیں اور وہاں 
پر ایک دن اس میں گزارلیں تو آپ کو پتہ 
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لگے گا کہ وہاں پہ لوگوں کی  زندگی کیسی 
س گزرتی ہے؟ وہاں پہ نہ بجلی ہے، نہ گی

ہے، نہ دوسری سہولیات ان کو دی گئی ہیں۔ 
تیسری بات یہ ہےکہ جو راشن پوائنٹس ان 
کےلئے بنائے گئے تھے وه  بھی اب ختم 
کردئیے گئے ہیں، بنوں میں صرف ایک ہی 

ہزار روپے  12پوائنٹ ہے۔ اس کے علاوه جو 
کا ذکر کیا گیاہے وه افغانستان میں رہنے 

ز کو نہیں والے پندره ہزار سے زائد فیملی
مل رہے ہیں۔ جناب سپیکر، بنیادی طور پر 

میں آپریشن ہوا، 2014کوئسچن یہ ہےکہ جون 
اس کے بعد اتنا وزیرستان کلیئر ہوا 

سے لیکر آج دن تک دوسروں کے اوپر 2018کہ
ٹارگٹ کلنگ، بم دھماکے بھی ہوگئے، ایک 
داتا خیل تحصیل کا ایک ٹکڑا اور شوال 

 تک۔۔۔۔۔
 لام صاحب، میر کلام  صاحب۔میرک :جناب سپیکر

آج کے دن تک کیوں نہیں : جناب میر کلام خان
 لائے جارہے جناب سپیکر۔

 نہیں، دیکھیں نا ، جواب میں۔: جناب سپیکر
میں صرف الزام نہیں : جناب میرکلام خان

لگارہا ہوں  کہ وه وہاں پہ ان لوگوں کی 
وجہ سے گئے ہوئے تھے کہ ہماری ہزاروں 

وکر وہاں پہ ره رہی ہیں، فیمیلیز مجبور ہ
تو جناب سپیکر، میری آپ سے ریکویسٹ ہوگی 
اور آپ سے توقع ہے کہ آپ اس پہ ایسی ایک 
بات کرلیں کہ اس کا کوئی حل نکلے، سات 
سال ہوگئے ہیں کہ وه لوگ خیموں میں ره 

 رہے ہیں۔
دیکھیں، اس جواب میں لکھا : جناب سپیکر

ان  ہوا ہے کہ جو لوگ کیمپ کے اندر ہیں،
کے علاقے ابھی کلیئر نہیں ہیں اور وه 
سیکورٹی ادارے اس کو کلیئر کرنے کے لئے 
ابھی بھی لگے ہوئے ہیں اور بنیادی 
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سہولتوں کی فراہمی کا بھی وہاں بندوبست 
کیا جارہا ہے، تو جیسے وه ہوجائیں گے تو 
ان لوگوں کی اپنے گھروں میں باعزت واپسی 

ن کے اندر ہوجائیگی اور باقی جو افغانستا
ہیں تو وه منسٹر صاحب نے آپ کو بتادیا کہ 
ہم افغان گورنمنٹ سے رابطے میں ہیں اور 

شاء الله جلد ی ان کی واپسی بھی ن ا
ہوجائیگی، اب چونکہ دوحکومتوں کایہ 

 Timeمعاملہ ہوتا ہے تو ان چیزوں پر 

consuming  ہوتی ہے، جیسے ہمارے ہاں افغان
ے عرصے سے وه مہاجرین ہیں تو دیکھیں کتن

یہاں ره رہے ہیں اور ابھی تک ان  سب کی 
شاء الله ن نہیں ہوئی،  تو یہ ا Possibleواپسی 
We hope.۔جی منسٹر صاحب۔ 

سر، باقی تو میرے خیال میں : وزیر قانون
بھی ساراکچھ  Orallyجواب پورا آگیا، میں نے 

Explain  کردیا ہے لیکن دو چیزیں میں ضرور
کلیئر کروں  سر، یہ سب کو بھی پتہ ہے کہ 
کیمپ کے اندر کون زندگی بسر کرے گا؟ لیکن 
یہ تو بہرحال ابھی حقیقت سے ہم آنکھیں 

 Securityنہیں چھپا سکتے ہیں، وہاں پر ایک 

situation   تھی، لوگDisplaced  ہوئے ہیں، ہم یہ
کچھ ہوا نہیں تھا،  کہیں کہ نہیں وہاں پر

ہوئے ہیں تو یہ تو پھر جھوٹ اس  Displaceلوگ 
ہاؤس کے اندر ہم کہیں گے، یہ مجھے بھی 
پتہ ہے جی، ہمارے بھی بچے ہیں اور وه بھی 
ہمارے بچے ہیں لیکن میں یہ کہہ رہا ہوں 
کہ کیمپ کے اندر جتنی بھی سہولت دی 
جاسکتی ہے، یعنی ہسپتال ، سکولز، پینے کا 

انی، وہاں پہ خوراک، ان کے لئے صاف پ
مسجد، سارا ان کےلئے انتظام موجود ہے اور 
دوسرا جو وه کہہ رہے ہیں کہ افغانستان 
میں  بھی آپ وہاں پر پیسے دیں تو کس طرح  
ایک غیرملک کے اندر ہمارے لوگ  جاکے وہاں 
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پہ ہم کس طرح ان کو پیسے دیں گے؟ یہ 
یری ناممکن بات نہ کریں اور برائے کرم م

یہ ریکویسٹ ہے کہ ہم ضروری نہیں کہ ابھی 
ادھر اچھے کام ہوئے ہیں، ٹھیک ہے جو حالات 
گزرے ہیں اور ان لوگوں کے اوپرجو سختیاں 
ہیں ان کو ہم بالکل سر آنکھوں پر ان کا 
درد ہم محسوس کرتےہیں لیکن ان کی ضرورت 
پھر یہ بھی ضرورت نہیں ہے کہ ہم ہر دفعہ 

ات لگانے شروع کردیں اپنے ہی اوپر الزام
اورہم اپنے ہی لوگوں کے اوپر الزامات 
لگانے شروع کردیں، ہم نے توبہت سے ملکوں 
سے بہت اچھا کیا، آپ جاکر دیکھ لیں جو 
دوسرے ممالک میں جو جنگی صورتحال گزری 
ہے، وہاں پر لوگوں کا کوئی خیال نہیں 
رکھتا ، کوئی پوچھنے والا نہیں ہے، ہمارے 

زری ہے، ہمارے لوگوں کے اوپر اوپر سختی گ
سختی گزری ہے لیکن شکر الحمد � ہم اپنے 
لوگوں کا خیال رکھ رہے ہیں اور ان کو 

 کررہے ہیں۔ Rehabilitateواپس 
، بس کافی ہوگیا ناں، Thank you: جناب سپیکر

میر کلام صاحب، بس پلیز کافی ہوگیا 
، محترمہ نگہت اورکزئی 9380ناں۔کوئسچن نمبر

  صاحبہ۔

کیا  :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی_  9380 *
 :وزیرآبپاشی ارشاد فرمائیں گے کہ

آیا یہ درست ہےکہ محکمہ میں سال    )الف(
سے تاحال بھرتیاں عمل میں لائی گئی  2015
  ؛ہیں
کا جواب اثبات میں ہو تو ) الف(اگر ): ب(

کل کتنی بھرتیاں کی گئی  ہیں، تمام 
شناختی کارڈ  پوسٹوں کی مکمل تفصیل بمعہ

وڈومیسائل وغیره فراہم کی جائے، نیز ان 
میں کتنی خواتین اور معذور افراد کو 
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بھرتی کیا گیا ہے، تمام افراد کی مکمل 
 تفصیل فراہم کی جائے؟

جواب وزیر () وزیر اعلی� (جناب محمود خان 
جی ہاں، یہ درست ) الف: ()قانون نے پڑھا

 ہے۔
ایریگیشن )ساؤتھ(محکمہ چیف انجینئر  )ب(

ڈیپارٹمنٹ پشاور اور ان کے زیر انتظام 
سے تاحال جتنی  2015تمام دفاتر میں سال 

بھرتیاں کی گئی ہیں، ان کی مکمل تفصیل  
 ایوان کو فراہم کی گئی ۔

تھینک یو : محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
جناب سپیکر۔ جناب سپیکر صاحب، وزیر 

سوال ہے کہ انہوں نے جتنی  آبپاشی سے میرا
بھی بھرتیاں کی ہیں وه مجھے اس سوال کے 
جواب میں ملا ہے لیکن جناب سپیکر صاحب، جو 

Mainly  میرا کوئسچن ہے وه یہ ہے کہ یہ میں
اس کو دیکھا ہے اور اس میں  Clause by clauseنے 

جو چیز میں مانگنا چاه رہی تھی وه انہوں 
ے اور وه یہ ہے کہ ہ نہیں کی Provideنے مجھے 

پشاور میں  اگر آپ دیکھیں، اگر آپ کے پاس 
جواب موجود ہے تو آپ دیکھیں کہ پشاور میں 

 Disableویکنسیز دی گئی ہیں اور اس میں 197
صرف چار ہیں اور جولیڈیز ہیں وه بھی کوئی 
آٹھ بنتی ہیں۔ جناب سپیکر صاحب، اگر 
لیڈیز کوٹہ پہ بات کی جائے تو اس میں 

س یعنی اس کے مطابق چاہیئے ہوتی ہمیں د
کوٹہ چونکہ دو سے چار ہوا  Disableہیں اور 

چاہئیں،  Disableہے تو اس میں ہمیں آٹھ 
پہ ہے اور آپ اگر  Baseاسی  Totallyمیراسوال

آگے بھی جاتے جائیں تو آپ کو پتہ چلے گا 
 کہ ڈی آئی خان تک ایسا ہی ہوا ہے،پھر

وں نے وه ہم لوگ  یکانہوں نے کہا ہےکہ ا
  یکا یںمطلب جو اس کو کہتے ہ ،ہے یال یںنہ
ہے  یال یںتو ہم لوگوں نے وه نہ ،عورت یکا
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 یتو وه د  یکے حساب سے، تو پٹوار یپٹوار
،توپھراورخواتین پٹواری کیوں نہیں ہے یگئ

لی گئی ہیں؟ تو اس میں یہی بات ہے کہ آپ 
جب آتے ہیں تمام کوئسچن کی طرف تو ڈی آئی 

میں نے سٹڈی کیا ہے جو کہ ظاہر  خان تک جو
ہے ڈی آئی خان میں پھر آگے دوسروں کا 
ایریا شروع ہوجاتا ہے،تو جب آپ اس میں 

اور  Disableدیکھتے ہیں تو اس میں مجھے 
 Womenخواتین کیونکہ میں یہاں پہ جب

empowermentکی بات کرتی ہوں، میںDisable کی بات
کرتی ہوں، جناب سپیکر، مردوں کو تو 
نوکریاں مل جاتی ہیں لیکن مجھے یہ بتایا 

کا کوٹہ اور خواتین کا  Disableجائے کہ 
کوٹہ، جناب سپیکر، بعض خواتین اپنی 
قابلیت کی بنیاد پرآتی ہیں لیکن جو کوٹہ 

کا  Disableہے وه کہاں چلا جاتا ہے؟ اسی طرح 
جو ہے تو ہمارے Disableبھی معاملہ ہے کہ 

ختم ہی ہوگئے ہیں کہ   Disableپاس کیا مطلب
جن کو نوکریاں نہیں مل رہی ہیں، تو سر، 

 یہ باقاعده ڈی آئی خان تک ۔۔۔۔
Mr. Speaker: Who will respond, ji? 

 جناب سپیکر۔:  جناب عنایت الله
جی عنایت الله خان صاحب،  :جناب سپیکر
 سپلیمنٹری ۔

جناب سپیکر صاحب، میڈم نے  :جناب عنایت الله
انتہائی اہم مسئلے کی طرف نشاندہی کی ہے 
اور سچی بات یہ ہے کہ ہمارے اس معاشرے کے 

لوگ ہیں، میں اس لئے Marginalizedسب سے زیاده 
کرتا ہوں کہ آج بھی میرے  لضمنی سوا

 Disableگھرقبائلی اضلاع سے ایک 

personکاRepresentative ے ان آیا تھا، میرے حلقے س
کا تعلق بھی نہیں تھا اور میں نے فون کر 
کے ڈائریکٹر ایجوکیشن کو بتا دیا کہ 
 ایجوکیشن باجوڑ کے اندر جو بھرتیاں ہوئی
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افراد کے ساتھ زیادتی  Disabledہیں ان میں 
ہوئی ہے،  اس میں ان کو حصہ نہیں دیا گیا 
ہے اور ڈائریکٹر نے مجھے کہا کہ وه جو 

ہیں اس کے ہم پرانی زیادتیاں ہوئی 
Responsible نہیں ہیں، ہم ابھی اس کو

Observe ،کریں گے، اس لئے جناب سپیکر صاحب
 Concreteجب تک اس پہ حکومت کی طرف سے 

assurance نہیں آتی ہے، جب تک آپ کی طرف سے
رولنگ نہیں آتی ہے تو یہ دو  تین چیزیں 
ایسی ہیں  کہ جس کو آپ یقینی 

 Deceasedے ہیں،بنائیں۔دیکھیں لوگ مر جات

son مجھے ایسے کئیDeceased sons  معلوم ہیں کہ
 `Employeesجن کو ان کا حق نہیں دیا گیا ہے، 

son  کوٹہ کوObserve نہیں کیا جاتا ہے،میرے
گاؤں کے اندر پانچ چھ ایسے بندے ہیں کہ 
یہ جو پچیس تیس سال پہلے ریٹائرڈ ہوگئے 

 نہیں دے رہاRightہیں، ان کو کوئی اپنا 
،Disabled  کا جو کوٹہ ہے اس کوObserve نہیں

کیا جا رہا ہے، ہمارے اس ملک کے اندر کیا 
لوگوں کو Marginalizedترقی ہو گی  کہ ہم اپنے 

اس طرح دھتکارتے ہیں؟ اس لئے یہ ہماری 
اور آپ کی ذمہ داری بنتی ہے اور میں اس 
پہ یقین رکھتا ہوں کہ یہ منسٹر صاحبان کے 

Part نہیں ہو رہا ہے، یہ جو  پہ یہ کام
کی باڈیز ہیں، متعلقہ ادارے Executionہماری 

،یہ بے رحمانہ Callous approachہیں، یہ 
Approach وه اختیار کرتےہیں، تو اس لئے اس

کو روٹین میں نہ لیں جناب سپیکر صاحب،اس 
دیں، حکومت کو پابند بنائیں اور Strict rulingپہ

جائے،  اس پہ اس اسمبلی کو رپورٹ کیا
رپورٹنگ کی جائے کہ تمام اضلاع کے اندر 

کا بھی کوٹہ Disabledڈیپارٹمنٹس کے اندرم تما
 Employees` sonکرایا ہے، Ensureہم نے ہی  

 کا بھی Diseased sonکرایاہے اور Ensureکابھی



430 
 

Ensure کرایا ہے، یہ ہماریMoral responsibility بنتی
کہ  ہے۔ جناب سپیکر صاحب، ان کو بتا دیں
 Ensureحکومت یہ تمام ڈیپارٹمنٹس کے اندر

 کرائے۔
جناب سپیکر  :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

صاحب، میں آخری ایک دو منٹ بات کرنا 
 چاہتی  ہوں۔
 جی نگہت بی بی۔ :جناب سپیکر

جناب سپیکر  :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
صاحب، اس میں یقین دہانی کے باوجود بھی 

نا فرض پورا کیا،  یہاں کہ گورنمنٹ نے اپ
پہ  خواتین کا کوئی کوٹہ پورا نہیں ہوا،  

کا کوٹہ پورا نہیں ہوا، تو Disableیہاں پہ
اس لئے میں سمجھتی ہوں کہ اس سوال کو 
کمیٹی کے حوالےکیا جائے، میں نے بہت کم 
ریکویسٹ کی ہے کیونکہ کمیٹیوں میں بھی 
وہی بات ہوتی ہے لیکن اگر کمیٹی  کے 

بات کریں  Thoroughlyر دیں تو اس پہ حوالے ک
گے۔آپ دیکھیں کہ کتنا پلنده ہے؟ تو اس 

اس کو دیکھ سکتے ہیں کہ اس  Thoroughlyمیں ہم
چاہیئے تھے یا کتنی خواتین Disableمیں کتنے 

 چاہیئے تھیں۔
چلیں، منسٹر صاحب کا جواب  :جناب سپیکر

 لیتےہیں۔
تھینک یو، : محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

 ۔جی
Mr. Speaker: Ji, Law Minister to respond please. 

شکریہ   ):وزیر قانون(جناب سلطان محمد خان 
جناب سپیکر، ویسے نگہت بی بی نے بڑا اچھا 
سوال پوچھا ہے کیونکہ یہ دونوں طبقے 
خواتین اور پھر معذور، تو گورنمنٹ نے 

Jobsکے اندریہ کوٹہ اس لئےدیا ہےکہ یہDis 

enfranchisedیں یا  مثلا� ایسے ہSections of society ہیں
کہ ہمیں ان کازیاده خیال رکھنا ہے، تو 
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اسی وجہ سے پالیسی کے اندر  یا رولز کے 
اندر ان کے لئے کوٹہ رکھا جاتا ہے۔ جناب 
سپیکر، یہاں پر ایک تو عنایت صاحب نے بھی 

بات بھی کی ہے،تو اس کے  Generalized holisticایک
ہوگی کیونکہ  Implementationاوپر ضرور اس کی 

پالیسی یارولز تو موجود ہیں، صرف 
Implementation کی بات آتی ہے اورImplementation یہ

بھی نہیں ہے کہ صرف ان سات سالوں میں، اس 
سے پہلے بھی یہ مسائل رہے ہیں، یہ ہر 

جگہ  گورنمنٹ کے اندر رہے ہیں کیونکہ ہر
پر لوگ کوشش کرتے ہیں کہ ایمپلائمنٹ ہو، 
تو اس میں ہو سکتا ہےکسی جگہ پہ معذور یا 

کے اندر وه ره گئے  Percentageخاتون اپنی 
ہوں لیکن جناب سپیکر، اس وقت ہم اس سوال 
کےجواب کے اوپر آتے ہیں اور یہ ہے جی 

ایریگیشن کے حوالے سے، تو انہوں نے سارے  
اسماعیل خان اور یہ  جو بھی ان کے ڈیره

پشاور ہائیڈرو ڈویژن ہے اور چارسده، 
مردان صوابی ساروں کی انہوں نے ڈیٹیلزدی 

ہیں کہ صرف Interestedہیں، چونکہ نگہت بی بی
معذور اور اس کے بارے میں بتائیں تواس 
میں خواتین کے بار ے میں بھی دیا گیا ہے، 
مثلا� یہ نمبر ون پہ آپ دیکھ لیں، بالکل 

ون پہ  خواتین کا وه ہے، اس کے علاوه  نمبر
جی سیریل نمبر ون پہ میں ڈیره اسماعیل خا 
ن کی بات  کر  رہاہوں،  پھر اس کے علاوه 
پشاور کا ، پہلےجی میں ڈیره اسماعیل خا ن 
والے بتا دوں، گومل زام ایریگیشن ہے، پھر 

والا سیریل نمبر ہے، وه بھی خاتون 69یہ جو
ر یکھیں توسیریل نمبہے، ابھی پشاور میں د

پہ آپ دیکھ لیں،خاتون ہے، پھر اس کے 16
علاوه اگر آپ دیکھ لیں، میں پوری لسٹ آپ 
کو پڑھ کے سنا رہا ہوں، جہاں جہاں پر 
ہوئی ہیں، معذور وں کا کوٹہ سیریل 
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پہ ہے جو دیر لوئر کی لسٹ ہے جی، 10نمبر
پھر اس کے علاوه جناب سپیکر، مردان میں 

پر معذوروں کاکوٹہ، پھر کے او7سیریل نمبر
اس کے علاوه سیریل نمبر، ادھر تو نہیں نظر 

کی ایک بھرتی ہے مسماة 2017آ رہا لیکن
شگفتہ  یہ خواتین کے کوٹے میں ہے، اس 

مردان میں اگر دیکھ 34کےعلاوه سیریل نمبر
لیں، جہانگیر خان معذور کوٹہ ہے، سیریل 

محمد نقاش، یہ بھی معذور کوٹہ ہے ، 35نمبر
 آگے جائیں سر،۔۔۔۔ پھر

جناب : محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی 
بتا رہےہیں تو اس میں کوٹہ و جہ سپیکر، ی

 نہیں کیا گیا  اور۔۔۔۔Observeسسٹم کو پورا 
منسٹر صاحب، نگہت بی بی یہ : جناب سپیکر

ا کہہ رہی ہیں کہ اس میں کوٹے کو پور
Observeنہیں کیا گیا۔ 

وه بتائیں  کیسے نہیں ہوا،   :وزیر قانون
ناں، وه ہمیں بتائیں کیسے نہیں ہوا؟ مجھے 
فگرز سے بتائیں کہ یہ نہیں ہوا ہے تو میں 

 مان جاؤں گا۔
آپ سیریل  :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

میں  197ہیں اورJobs 197پہ دیکھیں، 1نمبر 
وه خواتین 6ہیں اور میرا خیال ہے Disable 4صرف

میں دس  Jobs 200ہیں، آپ  مجھے بتائیں کہ
 20پرسنٹ کے حساب سے کتنی بنتی ہیں؟

خواتین بنتی ہیں  اور اگر چار پرسنٹ کے 
بنتے ہیں۔ اسی Disable 8وحساب سے کیا جائےت

طرح آگے آجاتی ہوں، میں اس بات پر جھگڑا 
نہیں کر رہی ہوں، میں صرف آپ کے توسط سے 
گورنمنٹ کے نالج میں یہ لانا چاہتی ہوں کہ 

کریں اور Implementationبراه مہربانی
Implementation و کObserveکریں تاکہ یہDisable ر او

یہ خواتین جن کے لئے ہم لڑ رہےہیں، ہ�م 
نہ ہوں، یہ کہیں Joblessکہتےہیں کہ یہ 
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اوراگر نکل جائیں تو ان کے لئے اس کو 
Implementکریں۔ 

میں اس پہ یہ  .Okay ji, thank you :جناب سپیکر
و کوٹہ ہے اس کوتمام رولنگ دوں گا کہ ج

وه ه کریں، خواHundred percent observeڈیپارٹمنٹس 
مینارٹیز کا ہے،  خواه وه لیڈیز کا ہے، 

 Hundredخواه وه معذورافراد کا ہے، اس کو 

percent observe کریں،  اس کے مطابق ہی
 .Thank youاپوائنمنٹ کریں۔ 

سر، میں بھی سپورٹ کرتا ہوں،  :وزیر قانون
ہ گورنمنٹ کی پالیسی ہے، گورنمنٹ بلکہ ی

 رولز ہیں، یہ ہونا چاہیئے۔
Mr. Speaker: Exactly. 

میں نگہت بی بی سے بھی  :وزیر قانون
ریکویسٹ کروں گا اور عنایت الله صاحب سے بھی 
کہ یہ اگر ہم آپس میں بیٹھ جائیں اس کو 
ذرا اور بھی دیکھ لیں، اس میں کبھی کبھار 

گیشن کے اندر بیلدار یہ ہوتا ہے مثلا� ایری
کی پوسٹ ہے، بیلدار کا کام یہ ہے کہ وه 

 کرتا ہے۔Inspectنہروں کو 
 وه لیڈی نہیں کر سکتی۔ :جناب سپیکر

مثلا� چوکیدار ہے  تو چوکیدار  :وزیر قانون 
بھی وہاں پر ہے لیکن میں یہی کہہ رہا ہوں 
کہ ہم بیٹھ جاتے ہیں اور اس کو دیکھ 

نہیں ہوا ہے تو  Followلیتےہیں کہ کیوں اگر 
 ۔۔۔۔

ٹھیک ہے، بس کوئسچن کا جواب  :جناب سپیکر
،جناب سراج الدین 9478ہو گیا۔ کوئسچن نمبر

 صاحب۔

کیا وزیر  خزانہ  :جناب سراج الدین_ 9478  *
 :از راه کرم ارشاد فرمائیں گے کہ

محکمہ کے تحت ضلع باجوڑ میں   )الف(
تعداد تعینات سرکاری ملازمین کی سکیل وار 

 ؛کیا ہے
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مذکوره ضلع میں خالی آسامیوں کی سکیل   )ب(
وار تعداد کیا ہے، نیز آسامیاں کب سے کن 
وجوہات کی بناء پر خالی ہیں ، تفصیل 

 فراہم کی جائے؟
ہ و صحت وزیر خزان(جناب تیمور سلیم خان 

ضلع باجوڑ میں اس وقت سرکاری ) الف( ):
 ہے  جس کی سکیل8785ملازمین کی کل تعداد 

 وار تفصیلات  ایوان کو فراہم کی گئیں۔
مذکوره ضلع میں خالی آسامیوں کی سکیل   )ب(

ہے جس کی تفصیلات ایوان کو 1470وار تعداد
فراہم کی گئیں۔جہاں تک مذکوره آسامیاں 
خالی رہنے کی وجوہات کی بات ہے تو متعلقہ 
محکمے، ادارے اور دفاتر صحیح تفصیلات 

ہ ان کے دائره فراہم کر سکتےہیں  کیونکہ ی
 اختیار میں آتی ہیں۔

شکریہ جناب سپیکر صاحب،  :سراج الدینب جنا
میں نے ضلع باجوڑ میں تعینات سرکاری 
ملازمین کی سکیل وار تعداد مانگی تھی جس 
کے جواب میں بتایا گیا کہ اس وقت ضلع 

ہے 8785باجوڑ میں سرکاری ملازمین کی تعداد 
باجوڑ ضلع ) ب( جبکہ میں نے سوال کے جز

میں خالی آسامیوں کی سکیل وار تعداد 
پوچھی تھی  تواس کے جواب  میں بتایا گیا 
ہے کہ اس وقت ضلع باجوڑ میں خالی آسامیوں 

دی گئی ہے، جواب کے مطابق ان 1470کی تعداد 
خالی آسامیوں  میں سب سے زیاده محکمہ 
تعلیم اور دوسرے نمبر پر محکمہ صحت میں 

سپیکر صاحب، میرا  پوسٹیں خالی ہیں۔ جناب
اس حوالے سے ضمنی سوال یہ ہے کہ تعلیم 
اور صحت دونوں شعبے روزمره زندگی میں اہم 
ترین شعبے ہیں اور ضلع باجوڑ میں ان دو 

خالی آسامیوں پر حکومت کب 1470شعبوں سمیت
 تک تقرری عمل میں لائے گی؟
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Mr. Speaker: Ji, Taimur Jhagra Sahib, Minister for Finance, to 
respond please. 

  :)وزیر صحت وخزانہ(جناب تیمور سلیم خان 
جناب سپیکر، باجوڑ کے لحاظ سے بھی 

بھی کہ گورنمنٹ میں خالی  Generallyاور
پوسٹوں کا جو سٹرکچر ہے، اس میں بہت سی  

Posts fill کرنا تو ضروری ہے  لیکن ہمارے کرنٹ
سٹرکچر میں یہ خالی پوسٹیں اس لئے بنتی 

ہوں، اگر یہ Immediately fillنہیں ہیں کہ یہ 
نظام بالکل کلیئر ہوتا اور صحیح ہوتا تو 

نہ ہوتی یا جن کی Fill جہاں پہ خالی پوسٹ
ضرورت نہ ہوتی تو وه پوسٹ ایک سال دو سال 

 Unfortunatelyہے، تین سال کے بعد چلی جاتی
پورے پاکستان میں ایسا نظام نہیں ہے اور 
ہم کلیئر کر رہےہیں اور میں ایک جو بڑی 

Reforms ہیں جو ہم نے کی ہیں، اس کا میں آپ
کو ابھی بتا دوں گا لیکن اس کی وجہ سے 
پوری گورنمنٹ میں اس ٹائپ کی خالی پوسٹس 

 کہ اگرLet say تقریبا� ایک لاکھ کے برابر ہیں،
ہو جائیں، Fillوه ساری دو تین مہینے میں

ہو ں تو  بات کر رہا Financiallyپہلی چیز صرف 
وه آپ کی سیلری کا بل تقریبا� ڈبل کر دے 
گی، اسی لئے پورے پاکستان میں چونکہ وه 
پوسٹ ختم کرنے کا رواج نہیں ہے اور پوسٹ 

بھی جڑی ہوئی ہیں تو Promotionsسے لوگوں کی 
و ضرورت سے زیاده بھری یہ خالی پوسٹس ت

رہتی ہیں۔ اب دوسری بات، یہ جو ایم پی اے 
صاحب نے کہا کہ جہا ں جہاں پہ پوسٹ بھرنا 

ہے، اس کے دو ٹائپ Important ضروری ہے،
کےپراسیسز ہیں، دو وجوہات سے خالی رہتی 
ہیں، ایک ہے وه پوسٹ جو کہ پبلک سروس 

اس کی بھی Unfortunatelyکمیشن سے ریکروٹ ہو، 
ایک ٹائم لائن ہے، کہیں پہ آپ کو پتہ ہے 
کہ باره مہینے، اٹھاره مہینے لگتے ہیں 
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لیکن وه پائپ لائن چل رہی ہوتی ہے، دوسری 
وه پوسٹس ہیں، میں ہیلتھ کی مثال دیتا 

کچھ اضلاع میں جب   Unfortunatelyہوں کہ جہاں پہ
پوسٹس ریکروٹ کے لئے کھلیں تو وہاں پہ جو 

ہوا، اس میں مسئلے Followریکروٹمنٹ پراسیس 
تھے جس کی وجہ سے ہم نے ان پوسٹس پہ 

Ban لگا دیا اوراب اس ڈسٹرکٹ کوBan ہٹانے
کے لئے کیس موؤکرنا پڑتا ہے اور وه کیس 
جیسے ہی کلیئر ہو جائے کہ یہا ں پہ ضرورت 
ہے اور اس ڈسٹرکٹ کی جو لیڈر شپ ہے وه 

ہٹ Banصحیح ریکروٹمنٹ کر سکتی ہے، وه 
، باجوڑ میں اگر ایسی پوسٹس ہیں جاتا ہے

ہیلتھ میں یا باقی ڈیپارٹمنٹں میں تو 
بالکل کیس موؤ ہو تاکہ وه بھر جائیں۔ 

میں میں ایک چیز، میں کہتا ہوں کہ  Lastاب
جناب سپیکر، اگر یہ اس ہاؤس کی چوائس 
ہےکہ آپ صرف اے کلاس لوگ مزید گورنمنٹ میں 
چاہتے ہیں تو ساتھ ڈیویلپمنٹ بجٹ بھی 
کاٹنا چاہتے ہیں ، ساتھ نان سیلری بھی 
کاٹنا چاہتےہیں، یاد رکھیں تو ہم پنشن 
ریفارمز پہ بھی بات کرتے رہتےہیں کہ 
گورنمنٹ میں ہرسال تقریبا� دس سے پندره 
ہزار، دس سے بیس ہزار نئی بھرتیاں ہوتی 

بھی ہوتی ہیں، Empties postsبھی اورAgainstہیں،
راسیس کی شاید اس سے زیاده وه ریکروٹمنٹ پ

Capacity  ہی نہیں، مجھے یہ پتہ ہے کہ
 Processایجوکیشن میں بیس ہزار ٹیچرز کا ایک

across the province چل رہا ہے، مجھے پتہ ہے کہ
ہیلتھ میں ہم نے اس سال میں دو ہزار 
ایڈہاک ڈاکٹرز بھرتی کئے اور آگے ہم 
ڈسٹرکٹ لیول پہ ایڈہاک اپوائنمنٹ اوپن کر 

ھی وه کمی لانا چاہتےہیں لیکن یہ کے مزید ب
صرف اس لئے کہ  Justتاثر غلط ہو گا کہ 

ہیں کہ وه Sanctionedپوسٹس خالی بجٹ بک میں 
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ساری بھری جائیں اور اس بجٹ کو بہتر 
استعمال کے لئے ہم اس سال ایک نئی پالیسی 

 Overallبھی لائے ہیں کہ ہر محکمے کو جو ایک

اس میں ان استعمال کرنے کا بجٹ دیا ہے، 
پہ Discretionکو یہ آزادی دی ہے کہ جو ان کی 

بجٹ ہے، اس پہ وه نان سیلری بجٹ بڑھانا 
چاہتےہیں، مزید ریکروٹمنٹ کر نا چاہتے 
ہیں اور جیسے ہی ڈیپارٹمنٹس اپنے بجٹ کی 
اونرشپ زیاده لیں گے تو یہ بھریں گی۔ 

 شکریہ۔
تھینک یو جی، سراج الدین  :جناب سپیکر

 صاحب۔
سر جی، میرا سوال یہی  :سراج الدین جناب

ہے کہ اگر حکومت کے پاس فنانشل کوئی فنڈ 
موجود نہیں ہے اور کوئی طریقہ کار موجود 
نہیں ہے تو پھر ان خالی پوسٹوں کو کیوں 
ایڈورٹائزکرتےہیں اورخالی پوسٹوں کو کیوں 

Create کرتےہیں؟ پھر تو یہ ہونا چاہیئے کہ
ائز نہ کریں یہ سرے سے یہ پوسٹیں ایڈورٹ

اور نہ ان کی تشہیر کریں تاکہ لوگ تو 
اذیت میں نہ پڑیں کہ پوسٹیں خالی ہیں،  

بھی لوگ کرتےہیں، جدوجہد  Applyاس کے لئے 
نہیں ہے  Availableاگر فنڈ بھی کرتے ہیں تو

 ۔۔۔کہ۔ ہیئےتو پھر تو یہ ہونا چا
 جی منسٹر صاحب۔ :جناب سپیکر
یم پی اے کافی حد تک ا: و خزانہ وزیر صحت

صاحب کی بات صحیح ہے اور اس پر کام بھی 
ی کڈیآپ کو پتہ ہے اس سائ ،و رہا ہےہ

Administrative changes اس  ،کی ایک سپیڈ ہوتی ہے
بہت  یکنرائٹ ل یں،نہ یہ ےہوت یزسے وه ت

ہیں کہ جن کی ضرورت ی ایس یواقع یںپوسٹ یس
نہیں ہے، جب ہم نئی ایس این ایز ابھی 

Approve  ہیں تو ہم وه دیکھتے ہیں، کرتے
ہے  Traditional structureمثال کے طور پر جو ایک 
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کے ساتھ ایک ر اس میں ایک سیکشن آفیس
سینیئر کلرک،جونیئر کلرک، ایک کمپیوٹر 

 According toآپریٹر کوئی چھ آٹھ سات سٹاف وه

the book traditionally  اس کی اگر ضرورت  ،آتا ہے
نہیں کرتے  Approveنہیں ہوتی تو ابھی ہم وه 

 ،وه پرانی پڑی ہیں یںلیکن  بہت سی پوسٹ
گا ں میں ایم پی اے صاحب کو یہ ضرور کہو

کہ جہاں پر ان کو لگتا ہے باجوڑ ڈسٹرکٹ 
ہیں جن سے ڈسٹرکٹ  Critical postsکے لحاظ سے کہ 

کی ایڈمنسٹریشن یا پبلک کی سروس ڈیلوری 
 یں کرIdentifyوه  ےکآگا تو وه ے پر اثر پڑ
تیز س یریکروٹمنٹ کا پراس ہتاکہ اس پ

 کریں۔
،منسٹر صاحب سراج الدین صاحب: جناب سپیکر

آپ   یںیہ اچھی تجویز دی کہ جو بھی پوسٹنے
کے لیے  سروس ڈیلیوری سمجھتے ہیں کہ یہ

تو ان کےساتھ آپ بیٹھ جائیں  یںضروری ہ
 Thank۔ گےلیں کرRecruitیہ شاءالله ان کو ن اور ا

you very much. Question No. 9482, janab Inayatullah Khan Sahib. 
یا وزیر آبپاشی ک :جناب عنایت الله_  9482 *

 :ارشاد فرمائیں کہ
آیا یہ درست ہے کہ دیر بالا میں ) الف(

ول وادی کی تین وادیاں نصرت دره ،بین ابر
 جارہا ہے؛دره،شنگاڑه میں پانی کم ہوتا 

آیا یہ بھی درست ہے کہ ان وادیوں کے ) ب(
 لوگوں کا انحصار زراعت پر ہے؛

کےجوابات اثبات میں )ب(و )الف(اگر ) ج(
ہوں تو حکومت ان وادیوں میں پانی کی قلت 
کو دور کرنے لیے کیا اقدامات اٹھانے کا 
اراده رکھتی ہے، آیا حکومت ان وادیوں 

مز کی کےاندر آبپاشی کے لیے سمال ڈی
تفصیل فراہم  ،فزیبلیٹی کا اراده رکھتی ہے

 ؟کی جائے
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جواب وزیر ( )وزیر اعلی� (جناب محمود خان 
یہ درست  ،جی ہاں) الف( ):قانون نے پڑھا

ہے کہ نہ صرف دیر بالا خیبر پختونخوا بلکہ 
پورے ملک پاکستان میں پانی کی قلت کا 

 سامنا ہے۔
 جی ہاں۔) ب(
جاتی ہے کہ  اس سلسلے میں وضاحت کی) ج(

 21-2020سالانہ ترقیاتی پروگرام  ےدفتر ہذا ک
ذیل ج ہےجو دری میں ایک سکیم منظور ہوچک

 :ہے
“ADP No. 2361 (190302) F/Study / Detail Design of Potential 

Small Dams in Khyber Pakhtunkhwa”  اس سکیم کے لیے ۔
ہوچکا ہے اور  ایگریمنٹ کے ساتھ سکنسلٹنٹ

فیزیبل  میں ڈیم کے لیے اگر کوئیدیر بالا 
پائی گئی تو اس کو اس سٹڈی میں شامل  سائٹ

 کیا جائے گا۔

حِيمِ : جناب عنایت الله  نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
۔ جناب سپیکر  بسِۡمِ ٱاللهِ

 ،اپنی جو ویلی ہے Speciallyنے  صاحب، یہ میں
اس  ل کوہماری براول تحصی ،وهتحصیل ہے

میرا  پر حوالے سے کیا ہے اور جہاں
حوالے سے کیا  ےاپناگھر ہے، ان ویلیز ک

ہیں  ہپ Tale endہماری یہ ویلیز بالکل  ،ہے
ان  یں،ڈر کے ساتھ ہراور  افغانستان کے با

 اورکا ایشو یہ ہے کہ یہاں برف پڑتی ہے
پہاڑوں کے اوپرنیچے بھی پڑتی ہے،جہاں برف 
پڑتی ہے وہاں جناب سپیکر صاحب، عموما� 

ہےلیکن یہ جو تین ویلیز پانی زیاده ہوتا
ن دره بی، نصرت دره،  یںکی ہ Mentionمیں نے 

ن ا ،اور شنگاڑه دره، یہ بڑی ویلز ہیں
کےاندر بہت زیاده زمین ہے اور وہاں 

 ،پر ہے Subsistence farmingلوگوں کا گزاره کے
اس سے ں، چھوٹے چھوٹے ان لوگوں کے خطے ہی

اس کی روزی چلتی ہے، اس سے اس کا چولہا 
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جلتا ہے، پانی ختم ہوتا جارہا ہے،پانی کم 
ایریگیشن نے  ہوتا جارہا ہے، میں
سٹ کی ہے کہ آپ یڈیپارٹمنٹ کو یہ ریکو

کریں کہ سمال ڈیمز فیزیبلٹی  وہاں جاکر 
اور  ؟نہیں ہےہ ہے کفیزیبلٹی موجود  کی 
موجود ہے تو پھر اس کی فیزیبلٹی  اگر

 Openڈائریکٹیوز ایشو کریں، انہوں نے مجھے 

handed  جواب دیا ہے کہ ہمارا سمال ڈیمز کا
 ایک پراجیکٹ موجود ہے اور اس پر ہم

ان سے یہ Specificallyگے، میں  یں کر فیزیبلٹی
ز کے اندر یچاہتا ہوں کہ میری ان تین ویل

یہاں سے منسٹر انچارج یہ بتا دیں، 
ایریگیشن ڈیپارٹمنٹ کو یہ ڈائریکٹیوز 

یز میں نے ایشو کریں کہ یہ جو تین ویل
Mention سمال ڈیمز ، ان کے اندر جاکریںکی ہ

 ،بنے فیزیبلٹی اگر وه ،کریں کی فیزیبلٹی
میں ڈیمانڈ نہیں کرتا ہوں کہ اس پر کل 

 ،چار سال بعد شروع کریں ،کام شروع کریں
پانچ سال بعد شروع کریں لیکن میں ان غریب 

جو منسٹربات کررہا ہوں،تو لئےلوگوں کے
یہ  Specificallyمجھے  ،ہےمجھے جواب دیتا 

دے دیں کہ ان ویلیز  Assuranceیہیں اوربتاد
پر کام  فیزیبلٹی کی زکے اندر ہم سمال ڈیم

 ۔یں گےکر
Mr. Speaker: Ji, Law Minister Sahib, respond please. 

سر، : )وزیر قانون(جناب سلطان محمد خان 
ایک اس طرح ہے کہ انہوں نے  ،بتاتے ہیں

کیا ہے اور چونکہ علاقے  ؤواچھا کوئسچن م
کی ڈیویلپمنٹ کے ساتھ اس کا تعلق ہے تو 

اور  Experiencedباقی تو عنایت صاحب ایک 
تو میں کیا  ،آنریبل ممبر ہیں Intelligentہمارے

Repetition وه  ،گا کہ ہم نے یہ جواب دیاں کرو
انہوں نے  Specificمیں  ،میں نہیں کرتا ہوں

کیا اس کے اوپر آتا ہوں کہ  Point raiseجو 
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Specific ایک تو جو انہوں ہیئے۔میں جانا چا
کہا ہے تو وه انہوں نے کانے ڈیپارٹمنٹ 

Understanding یہ اے ڈی پی کے اندرکہ   لئےکے
تو اس کےاندر یہ  ،ایک بڑا پراجیکٹ ہے

 Feasibility study, detail designs of potential ofڈیویلپمنٹ،

small dams in Khyber Pakhtunkhwa.  تو ڈیپارٹمنٹ نے
 Identifyوں کو بھی ہاس کےاندر ان تینوں جگ

ی ومنٹس پڑیکیا ہے، میرے پاس یہ آفیشل ڈاک
میں ٹائم ضائع ،Specificallyہیں لیکن میں ی ہوئ

کہ  ہیں Interestedوه  Specificallyمیں  ،نہیں کرتا
آپ پورے صوبے کو بھی کریں لیکن آپ ان 

تو سر، یہ  یں، ے بارے میں آپ بتائتینوں ک
کا ایک خط ہے جو کہ لکھا  2021جنوری  11ہے 

ہے ڈائریکٹر یٹ جنرل سمال ڈیمز ایریگیشن 
 To the Deputy Director, Small Damsڈیپارٹمنٹ  نے 

Division, Mardan جو  ،جو اس کا وه ایریا ہے
Jurisdiction ہے اس میں“Enclosed, please find here with a 

copy of this office letter along with copy of the Assembly 
Question,” آپ کا حوالہ دیتے ہوئے کہا ہے: 

“moved by Mr. Inayatullah, honourable MPA, with the request to 
inspect the following three sites of Barawal valley, district Dir 
Upper: 

Nusrat Dara -------” And I hope میں اس کو صحیح  کہ
Pronounce ،کررہا ہوں  

دوسرا بین دره اور تیسرا شین گڑھ ہے یا 
 ۔شنگاڑا ہے

“After site inspection, submit your report / recommendation for 
carrying out feasibility study for construction of small dams in 

above three sites.” To the Deputy Director Small Dams, Peshawar  
اور پھر اس میں خوبصورت بات کیا کہی 

یعنی چوده دنوں کےاندر .Within fortnight please:ہے
میرے آخرمیں تو ۔کروائیں Submitآپ اس کو 

خیال میں کسی وزیر کےخط کےاوپر اتنا کام 
نہیں ہوا ہوگا جو عنایت الله صاحب کے ایک 
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پرچوده دن کے اندر انہوں نے کہہ سوال کےاو
 کریں۔ Submitدیا کہ 

عنایت  ،جی عنایت الله خان صاحب :جناب سپیکر
 الله خان صاحب کامائیک آن کریں۔

 Repeatتین سال سے یہ کوئسچن : جناب عنایت الله
ہوتا جارہا ہے،میں گزارش یہ کرتا ہوں کہ 

مجھے آفس  ،کوئی ٹائم لائن مجھے دے دیں
خود جاکر اس آفس کےساتھ  میں ،بتادیں

Coordinate منسٹر صاحب کلیئرکٹ  ،کرتا ہوں
ڈائریکٹیوز ایشو کریں  کہ ٹائم لائن 

 کریں ۔ فیزیبلٹی کےاندر یہ
 جی منسٹر صاحب۔ :جناب سپیکر
گزاره کریں  تھوڑا سا سر، یہ :وزیرقانون

اور اتنا ہے یا د چوده دن کا ہم نے کہہ 
کریں ناں  ابھی  خیر ہے جی، تھوڑا گزاره

 ہوجائیگا۔ ،جی
چوده دن بعد اس موضوع پر بات : جناب سپیکر

 Inayatullah Khan, after fourteen days, okay. Question ۔ہوگی
No. 9006, janab Khushdil Khan Sahib, lapsed. Question No. 9407, 
janab Faisal Zeb Khan Sahib, not around, lapsed.                              

                                                  

غیر نشاندار سوالات اور ان کے 
 جوابات

کیا وزیر  :جناب خوشدل خان ایڈوکیٹ_  9006
 :انتظامیہ ارشاد فرمائیں گے کہ

آیا یہ درست ہے کہ گزشتہ حکومت    )الف(
نے صوبائی وزراء مشیروں اور خصوصی 

 ؛عاونین کےلئے نئی گاڑیاں خریدی تھیںم
کا جواب اثبات میں ہو )الف (اگر    )ب (

تو جن جن صوبائی وزراء، مشیروں اور خصوصی 
معاونین کےلئے نئی گاڑیاں خریدی گئی 
تھیں، ان کے نام ، گاڑی کی قیمت، کمپنی، 
ماڈل اور سی سی کی مکمل تفصیل فراہم کی 

 جائے؟
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جی )  الف( ):وزیر اعلی� (جناب محمود خان 
ہاں،  یہ درست ہے کہ گزشتہ حکومت نے 
صوبائی وزراء، مشیروں اور خصوصی معاونین 

 کےلئے نئی گاڑیاں خریدی تھیں۔
جن جن صوبائی وزراء، مشیروں اور    )ب(

خصوصی معاونین کےلئے نئی گاڑیاں خریدی 
گئی تھیں، ان کے نام ، گاڑی کی قیمت ، 

ل تفصیل  کمپنی ، ماڈل اور سی سی کی مکم
 ایوان کو فراہم کی گئی۔

کیا وزیر امداد،  :زیبجناب فیصل _  9407
 :بحالی و آباد کاری ارشاد فرمائیں گے کہ

دربند  2019آیایہ درست ہے کہ سال    )الف(
ضلع ہری پور میں ایک کشتی ڈوبی ہوئی تھی 
جس میں ضلع شانگلہ اور تورغر کے شہری بھی 

  ؛بحق ہوئے تھے ںجا
آیا بھی درست ہےکہ وزیراعلی� کی طرف   )ب(

حق افراد کے ورثاء کےلئے فی جاں ں بسے جا
بحق پانچ لاکھ روپے دینے کا وعده کیا گیا 

 ؛تھا
کے جوابات اثبات ) ب(و )الف(اگر   )ج (

میں ہوں تو جاں بحق افراد کی تعداد کتنی 
تھی، ان کی شناختی کارڈ کاپی اور ادا 

 کی جائے؟کرده رقوم کی تفصیل فراہم 
وزیر برائے محکمہ امداد (خان اقبالب محمد جنا

 درست ہے۔) الف: ()،بحالی وآبادکاری
 درست ہے۔   )ب(
ضلع شانگلہ کے کل دس  :ضلع شانگلہ  )ج(

بحق ہوئے تھے، چونکہ ان فراد  ںافراد جا
کے شناختی کارڈ ان کے ساتھ ڈوب گئے تھے، 
البتہ ادا شده رقوم  کی تفصیل ایوان کو 

 کی گئی۔ فراہم
ضلع ہری پور کے کل آٹھ افراد  :ہری پور

جاں بحق ہوئے تھے جن کے ورثاء کو ادا 
کرده رقوم کی تفصیل اور جاں بحق افراد کے 



444 
 

شناختی کارڈ کی کاپیاں ایوان کو فراہم کی 
 گئی۔

ضلع تورغر کےکل آٹھ افراد جاں بحق  :تورغر
ہوئے تھے چونکہ ان افراد کے شناختی کارڈ 

ڈوب گئے تھے البتہ ادا شده  ان کے ساتھ
 رقوم کی تفصیل ایوان کو فراہم کی گئی ۔

 اراکین کی رخصت
جناب محب الله خان  .Leave applications: :جناب سپیکر

، ریاض خان صاحب آج کے لئےصاحب آج کے 
 میوث،محترمہ لئے، انورزیب خان آج کے لئے

 ، آغاز اکرام اللهآج کےلئے صاحبہ یازفلک ن
، محمد نعیم صاحب لئےے گنڈاپور صاحب آج ک خان

، محترمہ ماریہ فاطمہ صاحبہ آج لئےآج کے 
، محمد اقبال وزیر صاحب آج کے لئےکے 
، لئے،مفتی عبیدالرحمان صاحب آج کے لئے

صاحب آج اور کل کے  حاجی انور حیات خان
جناب محمود خان بیٹنی صاحب آج کے  لئے،
، جناب لئے ، ہشام انعام الله صاحب آج کےلئے

،میاں نثار لئےعباس الرحمان صاحب  آج کے 
 ،، کامران بنگش صاحبلئےگل صاحب آج کے 

سپیشل اسسٹنٹ فار ہائیر ایجوکیشن آج کے 
، جناب لئے، شکیل بشیر خان صاحب آج کے لئے

، پیر مصور خان لئےآصف خان صاحب آج کے 
 ۔لئےصاحب آج کے 

Is it the desire of the House that the leave may be granted.                
(The motion was carried) 

Mr. Speaker: The leave is granted. 
 ،جناب سپیکر: محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

 پوائنٹ آف آرڈر۔
 Yes, I willدوں گا،اپنے ٹائم پر :جناب سپیکر

give, I will give, let the time comes.، تھوڑا بزنس چلانے
آپ پوائنٹ آف آرڈر کرکے فورا� چلی  ،دیں

 آپ کو ہم نے بٹھانا ہے۔ لئےجاتی ہیں اس 

استحقاقہ مسئل  
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Mr. Speaker: Privilege Motion: Mr. Fazal Elahi, MPA, to move his 
privilege motion No. 120, in the House. Not around.  

جناب سپیکر، وزیر استحقاق : جناب عنایت الله
یہ تو ں، وه حکومت کاحصہ ہی ،کتےنہیں لاس

ہم اپوزیشن والوں کا پریویلج مجروح ہوتا 
 ہے۔

)تالیاں(  
 سلطان خان صاحب۔ ،جی  :جناب سپیکر

اس ، سر: )وزیر قانون(جناب سلطان محمد خان 
ہیں  Experienced parliamentarianایک  ہے کہ یہطرح 

یہ لکھا ہوا ہے کہ لیکن رولز کے اندر
پریویلج  اس کا بنتا ہو تو منسٹر بھی اگر 

وه بھی لاسکتے ہیں، ایسی کوئی بات نہیں 
نہ  limitedاس حق کو آپ   ےآپ کسی ممبر ک ،ہے

 ،کریں کہ جی کوئی ممبر وه نہیں لاسکتا ہے
 ،کیا نام ہے جی پریویلج نہیں لاسکتاہے

کیوں نہیں لاسکتا ہے، کہاں پر لکھا ہوا ہے 
 ے بران کآپ کیوں اپنے مم ،کہ نہیں لاسکتا

اس طرح نہ  ؟حق کو ختم کرنا چاہتے ہیںاس 
 کریں۔

وه یہ کہہ رہے ہیں کہ ہمارا : جناب سپیکر
آپ کےممبرز کا بھی   ،حق تو متاثر ہوتا ہے

ساتھ ہورہا ہے تو بیوروکریسی  کو ذرا 
۔ ان کے کہنے کا یہ مقصد ہے یں،نکیل ڈال
آتا ہے  ہایجنڈا پبزنس صاحب کا  ی� فضل الہ

اب میں کیا  یں،وتے ہی نہیں ہلیکن وه ہ
 ؟کروں

So lapsed. Bahadar Khan Sahib, MPA, to please move his privilege 
motion No. 121, in the House. Bahadar Khan Sahib.          

شکریہ سپیکر صاحب، گزشتہ : جناب بہادر خان
دسمبر کو ڈپٹی کمشنر دیر  22دنوں مورخہ 

کے حوالے سے میٹنگ لوئر نے ضلع کی ترقی 
بلایا  جہاں پر میں ایمرجنسی  لئےکے 

اشفاق ٹنگ روم پہنچا تویبنیادوں پر م
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اے ڈی سی نے مجھے باہر روکا اور  احمد،
مجھے میٹنگ میں شرکت نہ کرنے اور باہر 

میں عوامی  والا، جناب ۔جانے پر اصرار کیا
نمائنده ہوں اور اسمبلی استحقاق قوانین 
کے مطابق ہر دفتر کا دوره ہر وقت کرسکتا 

اس میرا استحقاق  مجروح ہوا ہے ، جس سےہوں
استحقاق کمیٹی کے حوالے کیا  لئے اس کو

 جائے۔
 جناب لاء منسٹر صاحب۔: جناب سپیکر

سر، ابھی : )وزیر قانون(جناب سلطان محمد خان 
ا تو ابھی یہ سارے کہہ رہے ہیں ان کا آگی

استحقاق لائے ہیں،  کہ کہ یہ اچھا کیا ہے
ہمارے ممبروں کے ساتھ  کیا  تویہ اپوزیشن

 ،ماشاءالله ہمارا تو بڑا دل ہے ؟کررہے ہیں
سر یاگر حاجی صاحب کہہ رہے ہیں کہ کوئی آف

کریں  کہ آپ نے کوئی  Explainکو  نآئے اور ا
سر یاس آف ؟ا ہےکام ٹھیک کیا ہے یا برا کی

کا بھی حق ہے کہ وه بھی اس کمیٹی میں 
کہ جی میں نے  ےآجائے اور وہاں پربتا د

 Illegalکوئی نےکوئی لیگل کام کیا ہے یا میں 
بے شک کمیٹی میں بھیج دیں  ،کام کیا ہے

 تاکہ وہاں پریہ ساری بات سامنے آجائے۔
Mr. Speaker: The Privilege Motion, moved by the honorable 
Member, may be referred to the Privilege Committee? Those who 
are in favour of it may say ‘Yes’ and those who are against it may 
say ‘No’ 

(The motion was carried) 
Mr. Speaker: The ‘Ayes’ have it, the Privilege Motion of the 
honorable Member is referred to the Privilege Committee. 

 توجہ دلاؤنوٹس ہا
Mr. Speaker: ‘Call Attention Notices’: Sahibzada Sanaullah Khan, 
MPA, to please move his call attention notice No. 1450, in the 
House. Janab Sahibzada Sanaullah Khan Sahib, MPA, ji, Sahibzada 
Sahib. 
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یہ کمپیوٹر میں کچھ  ،سر :اللهءثنا صاحبزاده
 اور وه نظر نہیں آرہا ہے۔ ہے فرق
    ں پڑھ دوںییہاں سےم :کریسپ جناب

 ۔۔۔۔)قہقہہ(

کر یسر، شکریہ جناب سپ: اللهءصاحبزاده ثنا
ی ات کیر برائے محکمہ بلدیں وزیصاحب، م

طرف مبذول کرانا ی توجہ ایک اہم مسئلے ک
ر یں دیحکومت مچاہتا ہوں، وه یہ کہ گزشتہ 

 Up ات سےین کے لئے محکمہ بلدیبالا اور پائ

left rural roads ن کا پیکج یں پندره سو ملیم
ی ں بھیرے حلقے میں میمنظور ہوا تھا جس م

مز شامل کی گئیں یکورٹ کے حکم پر سکی ہائ
ں مل یموں کو پیسے نہیتک ان سکی ن ابھلیک

ں، یرہے ہیں اور تمام کام ادھورے پڑے ہ
منصوبوں ی ں جاریرے حلقے میحکومت م لہذا
ں مکمل یمیہ سکی ز کرے تاکہیلیسے ریکو پ
 ۔ ںیہوسک
ڑھ سال یہ ڈی کر صاحب، چونکہیجناب سپ  

ں آیا یجب می کا پرانا کال اٹنشن ہے، ابھ
یہ کال اٹنشن لگا ہوا ہ کھا کیں نے دیتو م

ں، یسے مل گئے ہیں تھوڑے سے پیہمی ہے، ابھ
ہ ادا کرتا ہوں منسٹر صاحب کا کہ یں شکریم

کن یز کئے تھے لیلیسے ریانہوں نے مجھے پ
ہ پیسے مجھے ی ں، اگریسے ہیا پیجو بقا

رے جو یں تو میز کردیلیآئنده جون تک ر
 ۔ں گےیں وه مکمل ہوسکیادھورے کام ہ

 ۔منسٹرصاحبی ج: کریسپ جناب
ت و دیہی ایبلدر یوز( ب خانویجناب اکبر ا

کر، ثناءالله خان ماشاءالله یجناب سپ: )ترقی
ممبر   Activeں اور بہتیہی بھی ہمارے بھائ

ں اور یتے ہیں، اپنے حلقے کو بہت توجہ دیہ
کوشش ی ں تو ہماریہ آئے ہی یشہ جب بھیہم
ں، یکھیان کے معاملات کو د  Positivelyہے کہی رہ

مجھ سے کوشش ی بھی ں ان کو جتنیتو م
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تو ی ره ہوئیوغ  Savingی ، جہاں سے کوئیہوسک
کوشش ی موں کو چلانے کیسکاس شاءالله ان کی ن ا

 ۔Thank youں گے۔ یکر
Mr. Speaker: Thank you. Call attention No. 1545, Inayatullah Khan 
Sahib. 

حِيمِ  :ت اللهیجناب عنا  ٱلرَّ نِ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
 ٱاللهِ ر یں وزیم۔  بسِۡمِ

توجہ ایک اہم مسئلے ی برائے محکمہ داخلہ ک
ہ کہ ی طرف مبذول کرانا چاہتا ہوں، وهی ک

بر، باجوڑ اور ضلع یاضلاع خی ضم شده قبائل
، خاصہ دار فورس کو لیویز 715 د کےمہمن

ا یوں سے معطل کر دیکو نوکر 2019ستمبر 13
اہلکاروں کو وقفہ  500تھا جن میں سے ا یگ

اہلکار   215وقفہ سے بحال کردیا گیا لیکن 
لیویز خاصہ  ،ںتاحال بحالی کے منتظر ہی

دار فورس کے اہلکار اس وقت احتجاج پر ہیں 
، اور ان میں شدید بے چینی پائی جاتی ہے

ان  ،لہذا حکومت متاثره اہلکاروں کی بحالی
مکمل تنخواہیں اور مراعات دینے کے  یک

ساتھ ساتھ جن اہلکاروں کی ریٹائرمنٹ کی 
ان کی جگہ ان کے  ،مدت پوری ہوچکی ہے
رد کی بھرتی کے لئے خاندان کے کسی ف

تاکہ ان اہلکاروں میں بے  ےاقدامات اٹھائ
 چینی ختم ہوسکے۔

Mr. Speaker: Who will respond? 
یہ ،جناب  سپیکر صاحب: جناب عنایت الله

Basically  سینکڑوں  اسمبلی کے گیٹ پہ تقریبا�
یہ لوگ مصروف رہے  سے کی تعدادمیں کئی دن

اور چونکہ اس وقت اسمبلی کا اجلاس بھی 
نہیں ہو رہا تھا تو میں نے مناسب سمجھا 
کہ جا کر ان کی بات سنوں اور میں نے آپ 

پہ اور حکومت   Behalfاسمبلی کے  ،پہ  Behalfکے
ان کے مسائل  ،پہ ان لوگوں کو سنا Behalfکے 

 سنے اور پھر میں نے ان کے ساتھ وعده کیا
کہ میں آپ کا یہ مسئلہ اسمبلی کے فلور پر 
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ت کیا گیا سان لوگوں کو برخا۔ توگاؤں اٹھا
وه کہتے ہیں  ،کیا گیا تھا Terminate ، تھا

ایسے ہیں جن کو  Colleaguesکہ ہمارے پانچ سو 
اہلکار ایسے215بحال کیا گیا ہے لیکن کوئی 

رہتے ہیں جن کو ابھی تک بحال نہیں کیا 
سے کچھ لوگ ریٹائر بھی ہو  ان میں ،گیا ہے
ے حصے کے کوٹے ک Employees` son ان کے ،چکے ہیں

ویسے بھی جناب  ،رہتی ہے کی ایمپلائمنٹ
قبائلی اضلاع تکلیف کا شکار  ،سپیکر صاحب

ان کے ساتھ  یں،وه تکلیف میں ہ ،ہیں
گئے  ئےکے اندر جو وعدے ک امنڈمنٹ پچیسویں

 ،ہیںتھے وه وعدے ابھی تک پورے نہیں ہوئے 
 ۔۔۔کہ مسئلہ جو ہے۔ لئےاس 

آپ کا پوائنٹ  ،عنایت خان :جناب سپیکر
آپ کی بات بالکل  ،جواب لے لیں، آگیا ہے

لاء ،جی  ?Who will respondکلیئر سامنے آگئی 
اہلکار بحالی کے منتظر  215،منسٹر صاحب

 عنایت الله صاحب ،پانچ سو ہو گئے ہیں ،ہیں
 یہ کال اٹنشن ہے۔کا 

یہ  ،سر: )وزیر قانون(محمد خان جناب سلطان
بھی  Importantجائز بات ہے اور ایک بالکل 

میں سے جس ن ہوئے تھے ا Terminate 715جو  ،ہے
 Alreadyتو  )پانچ سو(500طرح بتایا گیا کہ 

 215مسئلہ ره گیا ہے  ں، ابوه آگئے ہی
بالکل وه  لئےاس کے  ،لوگوں کا اور سر

 ،وگ ہیںہمارے صوبے کے ل ،ہمارے لوگ ہیں
؟ ہمیں اندازه بھی ہے کہ کیا مشکلات ہیں

نہیں سنیں گے تو پھر ان کو سمجھ  اگرموؤر
 نہیں آئے گی۔
پلیز آپ کا جواب  ،عنایت صاحب :جناب سپیکر
 ۔دے رہے ہیں
بس  تو نہیں ہیں Interestedوه ،سر :وزیر قانون

بات یہ ہے کہ یہ  جناب سپیکر،تو، ٹھیک ہے
ہوگئے  Reinstateاگر  500، ہمارے اپنے لوگ ہیں
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ہیں تو اس کا مطلب یہی ہے کہ حکومت کس 
لوگ ابھی ره گئے  215، طرف آگے جا رہی ہے

چونکہ کال اٹنشن ہوتا ہے اور اس  ،ہیں سر
ر میں اگر کوئی ایشو آجاتا ہے تو منسٹ

Respond کر لیتا ہے لیکن میں اپنے ساتھ وه 
 کو 2020دسمبر9بھی لایا ہوں جو کہ نوٹیفکیشن

، اس میں سپیشل سیکرٹری سر یشو ہوا ہےا
ایک ٹاسک فورس بنائی  محکمہ ہوم کےنیچے

اس میں ایڈیشنل سیکرٹری سیکورٹی،  ،ہے ئیگ
ڈپٹی سیکرٹری لیوی اینڈ خاصہ دار اور 

اور  یںسیکشن آفیسر لیوی اینڈ خاصہ دار ہ
اس میں یہ لکھا گیا ہے کہ جو لوگ ره گئے 

اور اپیل  Applicationsاپنی  اور ہیں وه آئیں
اس کمیٹی کو دیں اور یہ کمیٹی اس کے اوپر 

 ،پالیسی ہےجوفیصلہ کرے گی اور حکومت کی 
پالیسی یہ ، بتا دیتا ہوںبھی میں پالیسی 

ہے کہ کسی کو بھی مشکلات پیدا نہیں کرنی 
 Factیہ ایک  ،بے روزگار نہیں کرنا ہے یں،ہ

ہے کہ یہ لوگ اس وقت ہٹائے گئے تھے جب 
تھی اور اس وقت یہ  Militancyده سخت بہت زیا
پوسٹ کو چھوڑ کے ڈیوٹی نہیں کر ی لوگ اپن

ہے لیکن پھر بھی  Factرہے تھے تو یہ ایک 
نظر  سافٹ ہم ایک، ی ہےئہم نے کمیٹی بنا 

سے ان کو دیکھیں گے تاکہ وه لوگ واپس 
 روزگار پہ آجائیں۔

Mr. Speaker: Okay, thank you very much. 

خیبر بابت  مسوده  قانونترمیمی 
کومتعارف  2021پختونخواٹرسٹ مجریہ 
 کیا جانا

Mr. Speaker: Item No.8. ‘Introduction of the Bill’: Special 
Assistant to Chief Minister for Industries, to please introduce the 
Khyber Pakhtunkhwa, Trust (Amendment) Bill, 2021, in the 
House. Karim Khan Sahib! 
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Mr. Abdul Karim (Special Assistant for Industries and Commerce): 
Thank you, Sir. On behalf of Chief Minister, I beg to introduce the 
Khyber Pakhtunkhwa, Trust (Amendment) Bill, 2021, in the 
House. 
Mr. Speaker: The Bill stands introduced.  

ر خیبت بابن قانو همسودی ترمیم
مالیاتی قوانین ر دیگا پختونخو
 جاناا لایر ور غزی اک2021مجریہ 

Mr. Speaker: Item No. 9. ‘Consideration of Bill’: Minister for 
Finance, to please move that the Khyber Pakhtunkhwa, Certain 
Fiscal Laws (Amendment) Bill, 2021 may be taken into 
consideration at once. 
Mr. Taimur Saleem Khan (Finance Minister): Mr. Speaker, I wish 
to move that the Khyber Pakhtunkhwa, Certain Fiscal Laws 
(Amendment) Bill, 2021, may be taken into consideration at once.  
Mr. Speaker: The motion before the House is that the Khyber 
Pakhtunkhwa, Certain Fiscal Laws (Amendment) Bill, 2021 may 
be taken into consideration at once? Those who are in favour of it 
may say ‘Yes’ and those who are against it may say ‘No’. 
        

(The motion was carried) 
Mr. Speaker: The ‘Ayes’ have it. ‘Clause 1 of the Bill’: Since no 
amendment has been proposed by any honourable Member in 
clause 1 of the Bill, therefore, the question before the House is that 
clause 1 may stand part of the Bill? Those who are in favour of it 
may say ‘Yes’ and those who are against it may say ‘No’. 
   (The motion was carried) 
Mr. Speaker: The ‘Ayes’ have it, clause 1 stands part of the Bill. 
First amendment in Clause 2 of the Bill: Mr. Taimur Saleem Khan 
Jhagra, Minister for Finance, to please move his first amendment in 
Clause 2 of the Bill.  

 منسٹر صاحب، اپنی امنڈمنٹ لائیں۔ 
Mr. Taimur Saleem Khan (Finance Minister):.Sir, one minute. Mr. 
Speaker, I wish to move that in Clause 2, sub clause 1, paragraph 
(b), for the figure and word ‘31st December’, the figure and word 
‘28th February’ may be substituted. 
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Mr. Speaker: The motion before the House is that the amendment 
moved by the honourable Minister may be adopted? Ji, Minister 
Sahib----- 

)قطع کلامیاں(  

تو آگے آئے گی، اس کے بعد آپ  :جناب سپیکر
کی امنڈمنٹ آئے گی تو پھر آپ بول لیں گے 
 نا، ابھی توآگے سامنے ان کی امنڈمنٹ

 ۔جی منسٹر صاحب۔ہے
 ،کرتا ہوں Explainمیں  ،نہیں : وزیر خزانہ

  ،چونکہ اس بل کے آنے میں ٹائم لگا تھا
کو  Tax payersیہ ان  ،ہے امنڈمنٹ پہلیجویہ 
 ،کرنا چاہتے ہیں Paymentمیں وه  Lump sumجو

کہ وه  یںہ ےان کو کچھ ٹائم دینا چاہت
Lump sum  میںPayment فروری  28ہم نے  ،کر لیں

نس کی تھی لیکن چونکہ بز Date proposeکی 
 ،اسمبلی میں ٹائم لیا ،اسمبلی آتے ہوئے

یہاں پہ مسز نگہت اورکزئی کی  اسی میں
و موؤ ہوئی فروری ک 28امنڈمنٹ مورخہ 

 مارچ  30مورخہ کہ انہوں نے We jointly agreeہے،
Propose  کی ہے کہ اس کو وهApprove کر لیں۔ 

 جی نگہت بی بی۔ :جناب سپیکر
جی تھینک یو  :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

سپیکر صاحب اور تھینک یو تیمور جھگڑا 
وں کا میں شکریہ دونصاحب اور غزن صاحب 

کے ساتھ  ی امنڈمنٹادا کرتی ہوں کہ یہ میر
 اور ان لوگوں کے ساتھ یہ متفق ہوئے کہ اس

کو ایک مہینے کا اور ٹائم دے پہ ان 
تو  ،کہا ہے مارچ 30فروری کی بجائے 28،دیا

تو میری  ،ہو گئے ہیں Agree یہ میرے ساتھ
 تیمور جھگڑا صاحب کی امنڈمنٹس یہ دو

 28تاکہ وه یںکے ساتھ لے لی جائ امنڈمنٹ
 ۔مارچ آجائے 30فروری کے بجائے 

Mr. Speaker: The motion before the House is that the amendment 
moved by the honourable Minister may be adopted? Those who are 
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in favour of it may say ‘Yes’ and those who are against it may say 
‘No’.  
   (The motion was carried) 
Mr. Speaker: The ‘Ayes’ have it; amendment stands part of the 
Bill. Second amendment in clause 2, Khushdil Khan Sahib, not 
around. Third amendment, Khushdil Khan Sahib, not around. 
Fourth amendment in Clause 2 of the Bill: Mr. Taimur Saleem 
Khan, Minister for Finance, to please move his second amendment 
in clause 2 of the Bill.  
Minister for Finance: Mr. Speaker, I like to move that in clause 2, 
sub clause (2), for the figures and word ‘31 January, 2021’ the 
figures and word ‘28th February, 2021’ may be substituted. 
Mr. Speaker: The motion before the House is that the amendment, 
moved by the honourable Minister, may be adopted? Those who 
are in favour of it may say ‘Yes’ and those who are against it may 
say ‘No’. 
    (The motion was carried) 
Mr. Speaker: The ‘Ayes’ have it, the amendment stands part of the 
Bill. Fifth amendment: Nighat Yasmin Orakzai Sahiba, MPA, to 
move her first amendment in clause 2 of the Bill. 

میں  ،سر :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
Clause 2, in sub clause (3)  میںWord  جو انہوں نے

fifteen  لکھا ہوا ہے اس کو میںten  کرنا
بھی ان  اورچاہتی ہوں تاکہ پانچ پرسنٹ 

کاروباری لوگوں کو اس میں چھوٹ دی جائے 
یہ پیسہ  دوباره تاکہ وه اپنے کاروبار میں

بہت ہمیں ونا کی وجہ سے ورونکہ کئیں، چلگا
زیاده تکالیف ہوئی ہیں تو میں منسٹر صاحب 

کی بجائے  وه  fifteenسٹ کروں گی کہ یسے ریکو
ten  جائے۔کر دیا 

 ۔جی منسٹر صاحب :جناب سپیکر
یہ جو ریٹ ہے یہ میں آپ  ،سر: خزانہ وزیر

آئے ہیں کہ  کمنٹسجو کہ مجھےکو کہہ دوں 
This is to remove an anomaly in the law, the rate in the previous 
Bill was already changed to fifteen in the text of the law but in 

schedule I, it hadn’t been updated, it is to be corrected.  تو
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اور  Removeکو جو ہے وه  Previous anomalyچونکہ 
Correct  کر رہا ہے تو یہ پندره پہ ہی ٹھیک
 ہے۔

Ms. Nighat Yasmin Orakzai: Withdrawn, Sir. 
Mr. Speaker: Okay, withdrawn. Nighat Yasmin Orakzai Sahiba, to 
please move her second amendment in clause 2 of the Bill. 
Ms. Nighat Yasmin Orakzai: Sir, I move amendment in the 
proposed Clause 7 of schedule 2, as referred to in sub clause (4) of 
Clause 2 the figures ‘2.50’ may be substituted by the figure ‘2’. 

 Agreeاگر ،وہی بات آجاتی ہےجناب سپیکر،

 .I will be thankful کرتے ہیں تو 
Mr. Speaker: Honourable Minister for Health. 

سپیکر  :)خزانہوزیر(جناب تیمور سلیم خان 
یہ  ،یہ دوباره سے ریٹس کی بات ہے ،صاحب

یہ پرائیویٹ  ،ہیں ئےک Setجو ریٹس ہم نے 
ہوئے  Setوه Alreadyکر کے Engageسیکٹر کے ساتھ 

 شاءالله اگلے سالن ا،توThis is a major reliefتھے 
 I، دیکھ کے دوباره وه کریں گےسیچویشن 

would request  کہ یہAmendment withdraw ہو جائے۔ 
کرتی  Withdraw: محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

 ہوں۔
Mr. Speaker: Withdrawn. The question before the House is that the 
amended Clause 2 may stand part of the Bill? Those who are in 
favour of it may say ‘Yes’ and those who are against it may say 
‘No’.  
     (The motion was carried) 

The ‘Ayes’ have it, amendment in clause 2 stands part  Mr. Speaker:
of the Bill.   امنڈمنٹکی پھرخوشدل خان صاحب 

 ں۔وه نہیں ہی ،ہے
میں آگیا ہوں  :ایڈوکیٹ جناب خوشدل خان

 ۔سر
Mr. Speaker: Ji, Khushdil Khan Sahib, MPA, to please move his 
amendment in Clause 3 of the Bill. First amendment in Clause 3: 
Mr. Khushdil Khan Sahib. 
Mr. Khushdil Khan Advocate: Thank you Sir, I beg to move that 
Clause 3 may be omitted. 
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 ۔جی منسٹر صاحب :جناب سپیکر
یہ خوشدل خان صاحب جو  ،سر :وزیر خزانہ
، پہلے بھی سےان  I understand ، کہہ رہے ہیں

ان کو یہ ، نہیں تھےیہاں پہ  وه
Incentive بتانے کا  مقصد یہ ہے کہ جوLump sum 

 Lump sumپہلے ہو تو وه  Date لئےاس کے  ،دے

payment  میں اور قسط وارPayment  لئےمیں اس 
 This amendment is not لئےاس  ،وه فرق ہونا چاہیے

supported. 
Mr. Speaker: Withdrawn? 

اس میں میں ، سر :ایڈوکیٹ جناب خوشدل خان
 کہ جب آپ سے یہ عرض کروں گا منسٹر صاحب

ریلیف دے ہ ایک دفع عوام کو، ایک قوم کو
دیتے ہیں اور پھر آپ اس کو واپس لیتے ہیں 

 Justificationکوئی  ؟ہے Justificationتو اس کی کیا 
جب آپ نے ایک ریلیف دے دیا تو  ،نہیں ہے
پانچ کیونکہ یہ  ہیئےکرنا چا Maintainاس کو 

تو میرا یہ ہے کہ  ،چھ مہینے کا ہوتا ہے
اس پر میں سٹینڈ  ،کرتا ہوں  Stressمیں اس کو

 جب آپ ایک آدمی ہیئے۔کرتا ہوں کہ ہونے چا
آپ ایک کمیونٹی کو کچھ رعایت دے دیں  کو،

واپس لیتے Without justificationآپ  وه اور پھر
 ۔ہیں

Mr. Speaker: Shall I put it to voting? 
 ۔جی :ایڈوکیٹ ناب خوشدل خانج

 Put لئےکے یا ووٹنگ  Withdrawn :جناب سپیکر
، کر دیا Disagreeمنسٹر صاحب نے تو  ؟کروں

Withdraw ۔کر لیں بس 
سر ،منسٹر صاحب  :ایڈوکیٹ ناب خوشدل خانج

کرتا  Withdrawویسے بھی گلہ مند ہیں تو میں 
  ہوں۔

Mr. Speaker: Thank you very much. Second amendment in clause 
3: Mr. Taimur Saleem Khan Jhagra, Minister for Finance, to please 
move his amendment in clause 3 of the Bill. 
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Mr. Taimur Saleem Khan (Minister Finance and Health): Mr. 
Speaker, I would like to move that in clause 3, for the figures and 
word ‘31st January, 2021’ the figures and word ‘28th February, 
2021’ may be substituted. 
Mr. Speaker: The motion before the House is that the amendment, 
moved by the honourable Minister, may be adopted? Those who 
are in favour of it may say ‘Yes’ and those who are against it may 
say ‘No’. 

آپ کی والے  Yes، اوہو، ذرا اونچا بولیں
     ۔اتنی بڑی تعداد ہے

(The motion was carried) 
Mr. Speaker: The ‘Ayes’ have it, the amendment stands part of the 
Bill. Third amendment: Ms. Nighat Yasmin Orakzai Sahiba, please 
move her amendment in clause 3 of the Bill. 

اس میں  ،سر :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
ادا کیا تھا  Thank you تیمورخان کا جومیں نے

تو اس میں میری  ،اور ساتھ ہی غزن صاحب کا
کا کہا  31st Januaryیہی بات ہے کہ انہوں نے 

ہے اور میں اس کو مارچ تک لے جانا چاہتی 
 Inوه  ،ہوں تاکہ لوگوں کو کچھ ٹائم مل سکے

principle تو Agree اب پتہ نہیں  ،ہوچکے تھے
میں  ،پھر میرا خیال ہے کہ آپ بات کر لیں

نے تو ان کو کہا تھا کہ آپ اوپر تو پڑھیں 
31st March ۔ 

 جی ،چلو پوچھ لیتے ہیں  :جناب سپیکر
 ۔منسٹر صاحب

سپیکر صاحب،ہم ابھی : وزیر خزانہ و صحت
ہے یہ  Conceptہیں، جو یہ  Principally agreeبھی 

اچھا ہے،ابھی لاء منسٹر صاحب سے بات کرتے 
میں جو  2ایک جگہ پر جو کلاز    Becauseہوئے 

Date  فروری کی ہے 28ہے وهWe are just afraid   کہ
آئے، تو اگر ہم  نہ Inconsistencyبل میں کوئی 

یہ دیکھ لیں اور اگلے ہفتے، فی الحال ہم 
ہے  Consistentlyفروری کی ہے کیونکہ وه 28نےتو
کردیں اورصرف دیکھ لیں، میں یہ  Approveوه 
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Commit مارچ تک  30کرتا ہوں کہ ہم اس کو
دن  31مارچ تک کیونکہ مارچ میں  31بلکہ

کرلیں   Extra extendہوتے ہیں، وه پورا ایک دن
 گے۔

Mr. Speaker: Withdrawn? 
جناب سپیکر  :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

صاحب،ظاہر ہےمیں تو ان سب کی قدر کرتی 
ہوں لیکن  ہمیشہ جب بھی کوئی بات آتی ہے  

 Agreeتو باقی تمام منسٹر ہمارے ساتھ 
کرجاتے ہیں، ہم ان کا شکریہ ادا کرتے 

 ہیں۔
 نہیں کرتے۔لیکن لاء منسٹر : جناب سپیکر

پتہ نہیں  :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی 
لاء منسٹر صاحب اس میں کیوں ڈنڈی مار جاتے 
ہیں حالانکہ یہ چیز ان لوگوں کے لئے، یہ 

 عام لوگوں کے لئے ہے۔
Mr. Speaker: Because he is law knowing person he knows 

کیسے آئے  31فروری آگئی ہے، آگے 28دیکھیں
 ھ لیں گے۔گی تو وه دیک

سر، جب  : محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
انہوں نےپہلی دفعہ پڑھا تو میں نے اٹھ کر 
اسی لئے تیمور خان کو کہا کہ اس 

 پڑھیں۔  30th Marchفروری کی بجائے28کو
میں کر  Next weekوه کہتے ہیں کہ: جناب سپیکر

 لیں گے۔
چلیں ٹھیک : محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

کن میں شکریہ ادا کروں گی ہے،  کردیں لی
کہ اس کو کردیں تو بہتر ہے، ایسا نہ ہو 

 کہ یہ کھڈے لائن لگ جائے۔
Mr. Speaker: Thank you, withdrawn? 

کہا  Withdrawn: محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
 ں سے؟

ہوگئی   Withdrawnتو At the moment: جناب سپیکر
 نا۔
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آپ  سر، نہیں: محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
اس کو دیکھیں جب وه  وعده  کررہے ہیں 

تو پھر میں نہیں کروں گی، پھر   Withdrawتو
 پر رکھ لیں۔ Waitingاس کو آپ 

پراس میں کوئی نہیں   Waiting: جناب سپیکر
ہوسکتی ہے نا، یہ تو قانون بن رہا ہے، 

 قانون  کسی کا  انتظار نہیں کرتا۔
ک چلیں ٹھی: محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

 ہے۔
سپیکر انتظار کر لیتا ہے، : جناب سپیکر

 قانون انتظار نہیں کرتا ہے۔
سر، اتنی : محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

محنت کرکے آتے ہیں اور پھر بھی جو ہے 
 نا۔۔۔۔

Mr. Speaker: Now the question before the House is that the 
amendment in Clause 3 may stand part of the Bill? Those who are 
in favour of it may say ‘Yes’, and those who are against it may say 
‘No’. 
     (The motion was carried) 
Mr. Speaker: The ‘Ayes’ have it; amendment in Clause 3 stands 
part of the Bill. First amendment in clause 4 of the Bill: Khushdil 
Khan Sahib, MPA, to move his amendment in clause 4 of the Bill. 
First amendment in clause 4.  
Mr. Khushdil Khan Advocate: Sir, I beg to move that clause 4 may 
be omitted. سر، اگر ہم اس کی اوریجنل دیکھ  
:لیں تو اس میں یہ ہے کہ  

Amendment in the Khyber Pakhtunkhwa Ordinance. In the Khyber 
Pakhtunkhwa, Finance Ordinance, 2002, in section 4, in the last 
proviso, in the table against serial No. 2, under the heading 
‘validity’, for the figures, word and full stop ‘30th June, 2021.”, the 
figures, word and full stop “31st January, 2021.” shall be substituted  
سر، یہ وہی بات ہے، میں عرض کر رہا ہوں 

دیا تھا، اس  Time limitکہ انہوں نے ان کو جو
Facilityاب یہ کہتے ہیں کہ 2021جون30وه کے لئے،

نہیں ہونی چاہیئے، اس  2021جون30نہیں یہ 
کی بجائے اس مہینے کے یہ پانچ 
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ہونی چاہیئے، میرا یہ مطلب  2021جنوری31دن
دے کرلوگوں کو آپ  Facilityہے کہ اگر آپ ایک 

کو د ے  Tax payerدے دیایا  Time limitنے ایک 
کر  Changeکو آپ کس طرح  Mindدیا،  اس کے 

کرتے ہیں، تو کن Shortرہے ہیں، آپ اس کو 
وجوہات پر کیا، فائده کتنا ہے، 

Justification،کیا ہےReason  ے،کیا ہObjectives  کیا
ہیں ؟ تو  مطلب یہ ہے کہ یہ چار چھ مہینے 

 ہونے چاہئیں۔
 جی منسٹر صاحب۔: جناب سپیکر
سر، پہلے بھی میں : ہ و صحتوزیر خزان

کہ خوشدل خان صاحب  I am sureکیااور Explainنے
سوال Validکہ  I thinkکی نیت بالکل ٹھیک ہے،

جب   Originallyہے،اس بل میں فنانشل ایشو ہے،
یہ اسمبلی میں آیا تھا، جیسے میں نے پہلے 

 Originalکہا تھا یہ نہیں ہوناچاہیئے،یہ وه 

anomalies  کوCorrect   کر رہا ہے، اگر آپRebate 
 Conceptکی  Paymentاور پورے سال کی  Conceptکا 

کو دیکھیں  تو اس میں فرق ہونا چاہیئے، 
 Paymentکرتا ہے، جو ٹائم پہ  Paymentجو پہلے 

کرتا ہے، اس کو اس کا  فائده پہنچنا 
چاہیئے، جو ٹائم سے پہلے کرتا ہے، تو اس 

 Equal installmentsلئے وه جو یہ دو تھے اس کو
 Datesان کی جو   Lump sumمیں کریں یا جو 

 Equalکے اور    Lump sumتھیں، وه ایک نہیں،
 Erroneously کے ایک نہیں ہونی چاہیئے تھیں،

  31وه اوریجنل بل میں آگئے اس لئے اس کو
جنوری تک لیکن ابھی وه ضروری ہے کہ  

 28جنوری چونکہ قریب ہے، ہم نے  31چونکہ 
 کیا۔ Changeفروری کو 

 جی، خوشدل خان صاحب۔: جناب سپیکر
سر، یہاں  ٹائم : جناب خوشدل خان ایڈوکیٹ

پیریڈ کی بات ہے، اب اوریجنل بل میں جو 
دیا 2021جون30دیا تھا وه Time limitانہوں نے 
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تھا،  اب یہ کہتے ہیں کہ نہیں وه غلط ہوا 
 31ہے یا جس طریقے سے ہوا ہے، اب اس کو

لارہے ہیں تو اب اس کی کیا  2021جنوری
Justification  ہے، کیا فائده ہے؟ اس کا  مطلب

تویہ ہے کہ ان لوگوں پر مزید بوجھ، اب 
کہ مجھے یہ  ایک آدمی ان کے ذہن میں یہ ہے

جون کو جمع کرنی ہے، اب آپ  30قسط 
کرکے، اب  Withdrawکہتےہیں نہیں ہم نے وه 

کو جمع کرلیں تو کیا اس پر 2021جنوری31آپ 
بوجھ نہیں ہوگا، کیا ان لوگوں پر بوجھ 
نہیں ہوگا؟ آپ  لوگوں پربوجھ ڈالتے ہیں 
یا لوگوں کو آسان کرتے ہیں؟ جناب سپیکر، 

نا چاہیئے، لوگوں لوگوں کو ریلیف دی
 کوآسان کرنا چاہیئے۔

 جی منسٹر صاحب۔: جناب سپیکر
سپیکر صاحب، میں : وزیر خزانہ و صحت

کرتا ہوں کہ ہم  کوئی  Repeatدوباره سے 
ایکسٹرابوجھ نہیں ڈال رہے ہیں، اب یہ کہہ 

ہے،جناب سپیکر، جو Rebateرہے ہیں کہ جو 
Rebate  کیExtension تک 2021جون30تھی، وه جو 

جون 30پیسے دینا چاہتا ہے وه دے سکتا ہے،
ہےیعنی کمی کا فائده Rebateتک جو  2021

 Deadlineاٹھانا چاہتا ہے، اس کمی کے لئے جو
ہے وه  اوریجنل بل میں غلط لکھی گئی تھی، 

 کر رہے ہیں۔Correctوه 
ن خال شدو خے ہک یٹھو تہ ی: جناب سپیکر

 رہار ک Full paymentصاحب، مطلب جو بنده 
 .He should be given rebate, thank youتو   .Before the timeہے

Mr. Khushdil Khan Advocate: Okay, I agree with the honorable 
Minister, I agree with him. 
Mr. Speaker: Mr. Taimur Saleem Khan Jhagra, Minister for 
Finance, to please move his amendment in clause 4 of the Bill, 
second amendment in clause 4 of the Bill. 
Mr. Taimur Saleem Khan (Minister for Finance and Health): Mr. 
Speaker, I would like to move that in clause 4, for the figures and 
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word ‘31st January 2021’ the figures and word ‘28th February, 
2021’ may be substituted. 
Mr. Speaker: The motion before the House is that the amendment, 
moved by the honourable Minister, may be adopted? Those who 
are in favour of it may say ‘Yes’, and those who are against it may 
say ‘No’. 
     (The motion was carried) 
Mr. Speaker: The ‘Ayes’ have it, the amendment stands part of the 
Bill. Ms: Nighat Yasmin Orakzai Sahiba, to please move her 
amendment in clause 4 of the Bill, third amendment. 

سر، یہ وہی  :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
 I beg to move that in clause 4, for theامنڈمنٹ ہے جو کہ

figures and word ‘31st January’ the figures and word ‘30th March’ 
may be substituted.،سر،Withdraw   کرتی ہوں کیونکہ

 انہوں نے وعده کرلیا ہے تو بس ٹھیک ہے۔
Mr. Speaker: Now the question before the House is that the 
amended clause 4 may stand part of the Bill? Those who are in 
favour of it may say ‘Yes’ and those who are against it may say 
‘No’.         

(The motion was carried) 
Mr. Speaker: The ‘Ayes’ have it, the amended clause 4 stands part 
of the Bill. Preamble and long title also stand part of the Bill. 

ترمیمی مسوده قانون بابت  خیبر 
پختونخوا دیگر مالیاتی قوانین 

 کاپاس کیاجانا2021مجریہ 
Mr. Speaker. Item No. 10 ‘Passage Stage’: Minister for Finance, to 
please move that the Khyber Pakhtunkhwa, Certain Fiscal Laws 
(Amendment) Bill, 2021 may be passed. 
Minister for Finance: Mr. Speaker, I would like to move that the 
Khyber Pakhtunkhwa, Certain Fiscal Laws (Amendment) Bill, 
2021 may be passed. 
Mr. Speaker: The motion before the House is that the Khyber 
Pakhtunkhwa, Certain Fiscal Laws (Amendment) Bill, 2021 may 
be passed? Those who are in favour of it may say ‘Yes’ and those 
who are against it may say ‘No’.     

(The motion was carried) 
Mr. Speaker: The ‘Ayes’ have it, the Bill is passed. 
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مسوده قانون بابت خیبر ی ترمیم
پختونخوا منشیات پر کنٹرول مجریہ 

 کازیر غورلایاجانا 2021
Mr. Speaker: Item No. 11. Special Assistant to Chief Minister for 
Excise and Taxation, to please, 

 یہ بل کون موؤ کرے گا؟
Law Minister, to please move that the Khyber Pakhtunkhwa, 
Control of Narcotics Substances (Amendment) Bill, 2021 may be 
taken into consideration at once. 
Minister for Law: Sir, I wish to move that the Khyber 
Pakhtunkhwa, Control of Narcotics Substances (Amendment) Bill, 
2021 may be taken into consideration at once. 
Mr. Speaker: The motion before the House is that the Khyber 
Pakhtunkhwa, Control of Narcotics Substances (Amendment) Bill, 
2021 may be taken into consideration at once? Those who are in 
favour of it may say ‘Yes’ and those who are against it may say 
‘No’.     

(The motion was carried) 
Mr. Speaker: The ‘Ayes’ have it. 

جناب :  محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
 سپیکر۔

Mr. Speaker: بل تو پاس کرنے دیں،Clauses 1 and 2 of 
the Bill. Since no amendment has been proposed by any honourable 
Member in clauses 1 and 2 of the Bill, therefore, the question 
before the House is that clauses 1 and 2 may stand part of the Bill? 
Those who are in favour of it may say ‘Yes’ and those who are 
against it may say ‘No’.      
  

(The motion was carried) 
Mr. Speaker: The ‘Ayes’ have it; clauses 1 and 2 stand part of the 
Bill. Preamble and long title also stand part of the Bill. 

ترمیمی مسوده قانون بابت خیبر 
پختونخوا منشیات پر کنٹرول مجریہ 

 کاپاس کیاجانا 2021
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Mr. Speaker:  ‘Passage Stage’: Minister for Law, to please move 
that the Khyber Pakhtunkhwa, Control of Narcotics Substances 
(Amendment) Bill, 2021 may be passed. 
Minister for Law: Sir, I wish to move that the Khyber 
Pakhtunkhwa, Control of Narcotics Substances (Amendment) Bill, 
2021 may be passed. 
Mr. Speaker: The motion before the House is that the Khyber 
Pakhtunkhwa, Control of Narcotics Substances (Amendment) Bill, 
2021 may be passed? Those who are in favour of it may say ‘Yes’ 
and those who are against it may say ‘No’. 

(The motion was carried)   
       

Mr. Speaker: The ‘Ayes’ have it, the Bill is passed. 
 جناب سپیکر۔: محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

ترمیمی مسوده قانون بابت خیبر 
پختونخواچینی کے کارخانوں پر 

ا لایر کازیر غو2021کنٹرول مجریہ 
 جانا

کرلیں، بس آخری لیجسلیشن ختم : جناب سپیکر
 ہے،

Item No. 13, ‘Consideration of the Bill’: Minister for Food  
آپ کریں گے خلیق، میں تو لودھی صاحب کی 

اب تو منسٹریاں بدل ہی  طرف دیکھ رہا تھا،
 گئی ہیں۔

Minister for Food, to please move that the Khyber Pakhtunkhwa, 
Sugar Factories Control (Amendment) Bill, 2021 may be taken into 
consideration at once. 
Mr. Khaliq ur Rehman (Advisor for Food): I intend to move that 
the Khyber Pakhtunkhwa, Sugar Factories Control (Amendment) 
Bill, 2021 may be taken into consideration at once. 
Mr. Speaker: The motion before the House is that the Khyber 
Pakhtunkhwa, Sugar Factories Control (Amendment) Bill, 2021 
may be taken into consideration at once? Those who are in favour 
of it may say ‘Yes’ and those who are against it may say ‘No’. 
 

(The motion was carried) 
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Mr. Speaker: The ‘Ayes’ have it. Consideration of the Bill: Clauses 
1 to 3 of the Bill. Since no amendment has been proposed by any 
honourable Member in clauses 1 to 3 of the Bill, therefore, the 
question before the House is that clauses 1 to 3 may stand part of 
the Bill? Those who are in favour of it may say ‘Yes’ and those 
who are against it may say ‘No’.  
    

(The motion was carried) 
Mr. Speaker: The ‘Ayes’ have it; clauses 1 to 3 stand part of the 
Bill. Amendment in clause 4 of the Bill: Mr. Ahmad Kundi, to 
please move his amendment in clause 4 of the Bill. 
Mr. Ahmad Kundi: Sir, I beg to move that clause 4 of the Bill may 
be deleted. 

جو ہے اس  (b)13سر، اس میں اس طرح ہے کہ یہ
کرنا چاہتے ہیں، میری  Insertکو یہ 

ایڈوائزر صاحب سے تفصیلی بات بھی ہوئی 
 ,Sir بھی کر گئے ہیں۔ Agreeرے ساتھ اور وه می

basically  اس طرح ہے  کہ یہ فیکٹریز والے
Growers  کو ٹائم پہPayment  نہیں کرتے، اس

ارب کا گنا ہوتا ہے اور  27/26صوبے میں
فیصد گنا ڈیره اسماعیل خان میں  30تقریبا� 

بھی ہوتا ہے، مردان ، چارسده پشاور یہ جب 
Payment س کے اوپر نہیں کرتے تو اMarkup 

پر   Due timeچارج ہونا چاہیئے، اگر آپ کو
Payment  نہیں ملتی تو لازمی بات ہے وهGrowers 

دربدر پھر رہے ہوتے ہیں، تو میں نے منسٹر 
صاحب کو یہ گوش گزار کیا کہ اگر پندره دن 
کے اندر اندر سی پی آر کے مطابق 

Payment نہیں ہوتی تو ان کے اوپرMarkup  لگنا
 Admitچاہیئے اور وه میرے ساتھ انہوں نے 

کیا کہ اس کو ہم رولز میں لائیں گے، یہ آپ 
شاءالله مجھے امید ن ہے  تو ا Suggestionکی اچھی

یہ جو چیز لائے ہیں ب ہے کہ ایڈوائزر صاح
 Paymentکیونکہ پہلے ایک کچی پرچی کے اوپر 

 CPRہوتی تھی، اب انہوں نے باقاعده ایک
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mention   کی ہے جو کہ یہ گورنمنٹ کی بڑی
 Financial protectionکو  Growersہے، اس سے Moveاچھی 

شاءالله  ہم مل بیٹھ کر میرے ن اور ا  ملا
 خیال میں۔۔۔۔
 کر رہے ہیں ؟ Withdrawتو آپ  :جناب سپیکر

کر  Commitmentوه فلور پر : جناب احمد کنڈی
 رہا ہے، وه بات کریں گے تو میں کرلوں گا۔

: )مشیر برائے خوراک(جناب خلیق الرحمان
سپیکر صاحب، ایسا ہے کہ اس پران سے میری 
ڈسکشن ہوئی ہے، ہماری گورنمنٹ نے جو یہ 

 Through CPRموؤ کیا ہے، یہ امنڈمنٹ لائی 

payment اور اس کو یعنیMill owners   اورGrowers 
کے درمیان جو ایشوز تھے، اس سے وه 

ہے  Paymentے اور جو ہو جائیں گ Resolveبھی
Growers کی وه  بھیTimely   ہوا کرے گی، تو ہم

جو امنڈمنٹ لیکر آئے ہیں، میرے خیال میں 
اسی پہ اب اکتفا کیا جائے، ساتھ ساتھ ہم 

ہے،   Suggestionہے، بہت اچھی Suggestionان کی جو 
 اس کو ہم رولز میں ان شاء الله لے آئیں گے۔

Mr. Speaker: Withdrawn? 
 جی۔: جناب احمد کنڈی

Mr. Speaker: Now the question before the House is that the original 
clause 4 may stand part of the Bill? Those who are in favour of it 
may say ‘Yes’ and those who are against it may say ‘No’. 
        

(The motion was carried) 
Mr. Speaker: The ‘Ayes’ have it, the original clause 4 stands part of 
the Bill. Clause 5: Since no amendment has been proposed by any 
honourable Member in clause 5 of the Bill, therefore, the question 
before the House is that clause 5 may stand part of the Bill? Those 
who are in favour of it may say ‘Yes’ and those who are against it 
may say ‘No’. 

(The motion was carried) 
Mr. Speaker: The ‘Ayes’ have it, clause 5 stands part of the Bill. 
Amendment in clause 6 of the Bill: Mr. Ahmad Kundi Sahib, MPA, 
to please move his amendment in clause 6 of the Bill. 
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Mr. Ahmad Kundi: I move that in clause 6 in section 21, in the 
proposed paragraph ‘a’ for the words ‘any person’ the word 
‘whoever’ may be substituted. 
اس میں سپیکر صاحب، بڑی زبردست قسم کی 

کے  Mill occupier لائی ہے، Proposalگورنمنٹ نے یہ 
 Factory occupierجو ہوتی تھیں یا  Penaltiesاوپر  

کے اوپر، یہ بہت کم ہوتی تھیں، چھ مہینے  
کی قید ہوتی تھی، دس ہزار روپے جرمانہ 

نہیں چلاتے  Millہوتا تھا، اگر آپ ٹائم پر
تھے لیکن وه کروڑوں روپےکماتے تھے 

دس ہزار روپے تھی، اس دفعہ   Penaltyاور
نہوں نے بڑا بہترین کام کیا ہے جو انہوں ا

نے ایک ملین سے لیکر پانچ ملین تک انہوں 
 رکھی ہیں  Penaltiesنے 

 )تالیاں(
اور تین سال قید لیکن اس  :یاحمد کنڈ جناب

 Any personکیا ہے، Useمیں ایک لفظ انہوں نے 

 Basicallyجو ہوتا ہے یہ  Mill ownerکیونکہ

companies ہوتی ہیں، یہBasically associations ہوتی
یہ  Proposalنہیں ہوتی، تو میری  Personہیں، 
اگر کوئی بھی  Whoever contravening the provisionہے کہ

اس ایکٹ کے اوپر عمل درآمد نہیں کرےگا  
 تو اس کے اوپر یہ جرمانہ لگنا چاہیئے۔

 جی، لاءمنسٹر صاحب۔: جناب سپیکر
یہ ریکویسٹ  سر، میں یہاں پر: وزیر قانون

کروں گا کہ مقصد سب  کا ایک ہی ہے، یہ جو 
Fine  بڑھا دیا گیا یا جوImprisonment کر دیا

،یہاں پر Basically, this is to protect the growerہے تو 
مقصد تو یہی ہے، اب سر، میری ریکویسٹ یہ 
ہے کہ کنڈی صاحب بہت بہتر جانتے ہیں لیکن 

ان صاحب بھی تھوڑی  بہت، یہاں پر خوشدل خ
بیٹھے ہیں، دو تین قانون کی کتابیں ہم نے 

 )قہقہے(بھی ان کے ساتھ سیکھی ہیں   
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آپ ہٹا دیں ’Any person‘سر،اگر :قانونر وزی
کردیں، اس کا آپ کو نتیجہ کیا ’Whoever‘اور

ہے، Importantملے گا؟ یہ سنیں سر، یہ بڑا 
ہوتی ہے،  Legal Entityوه  Personقانون کے اندر 

اس میں نکل Legal Entityہو تو پھر ’Whoever‘گرا
جائے گی، تو کسی فرم یا کسی کمپنی کو پھر 
آپ نہیں پکڑ سکیں گے، تو میری ریکویسٹ یہ 
ہے کہ اس کو ہم نے دیکھا ہوا ہے، لاء 

قانون کے اندر ’Any person‘ڈیپارٹمنٹ کے اندر
کی بات Individualتو پھر ’whoever‘ہے، ’person‘لفظ 
ئے گی، تو ایک بنده بیچ میں سے آپ اس آ جا

کوپکڑ سکیں گے، فرم کو یا کمپنی کو آپ 
نہیں پکڑ سکیں گے، تو میری ریکویسٹ یہ 
ہوگی کہ چونکہ ان کا مقصد بھی یہی ہے کہ 

Grower  کو یہ فائده پہنچے تو میری ریکویسٹ
 کریں۔Withdrawہوگی کہ 

 جی کنڈی صاحب۔: جناب سپیکر
ر، جو ہمیں دیہات میں س: جناب  احمد کنڈی

انگریزی سمجھائی گئی تھی وه تو اسی طرح 
ہے جس طرح میں کہہ رہا تھا لیکن  قانونی 

میں ’Whoever‘بات سلطان  صاحب کر رہے ہیں تو 
 Broaderمیرا خیال یہ ہے جو اس میں

provision،ہے‘Whoever’ کوئی بھی فرم، کوئی بھی
کمپنی، کوئی بھی ایسوسی ایشن، خوشدل صاحب 

ہے، Constructiveبیٹھے ہوئے ہیں، میری بات 
کوئی ان سے ایسی  کوئی لڑائی نہیں ہے، 
اگر یہ ہمارے خوشدل صاحب بیٹھے ہوئے ہیں 

بیٹھے ہوئے ہیں، اگر  Lawyerیا اگر کوئی 
میں  کر دیں، میرے خیالInterpretاس کو مزید 

‘Whoever’ کاWord جو ہے‘Any person’ کے مقابلے
کرتا ہے،  Coverمیں چیزوں کو Broader prospectمیں

یہ میری رائے ہے، اس پر میرے خیال میں آپ 
Input  لے لیں اور میرے خیال میں

Constructive طریقے سے ایڈوائزر صاحب کو میں
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نے سمجھایا تھا اور ان کا ڈیپارٹمنٹ بھی 
 Agreeا تھا، تو وه اس چیز سے بیٹھا ہو
 کرتے تھے۔

 کیوں جی ، خلیق صاحب؟: جناب سپیکر
: )برائے خوراک مشیر(جناب خلیق الرحمان

ویسے تو اس میں کوئی ایشو نہیں ہے ہمارے 
لئے، مطلب ہماری طرف سے کوئی ایشو نہیں 
ہے لیکن لاء میں جس طرح یہ بتا رہے ہیں 

کوئی اگر وه ایشو نہ بنے، ہمیں اس میں 
 ایشو نہیں ہے۔

 دے دیا۔ Inputتو لاء نے تو اپنا: جناب سپیکر
سر، میری ریکویسٹ یہ ہے کہ : وزیر قانون

یہ کنڈی صاحب جو کرنا چاہتے ہیں اس کو 
Defeat کرےگا جی، یہ میں ان سے ریکویسٹ کے

 ’Legal word ‘personطور پر ان کو کہہ رہا ہوں کہ
نہ ’Legal word ‘Whoeverہوتا ہے، 

میں آپ صرف ایک انسان کو پکڑ ’Whoever‘لکھیں،
کو ایک فرم Legal Entityکے اندر Personسکیں گے، 

کو، ایک کمپنی کو بھی آپ پکڑ سکیں گے، تو 
 کریں۔Withdrawمیری ریکویسٹ یہ ہوگی کہ وه 

 کر لیں۔Withdrawکنڈی صاحب،: جناب سپیکر
ٹھیک ہے سر، سلطان صاحب : جناب احمد کنڈی

ٹی لاء پر زیاده ہے،شاید یہ کہہ کی  اتھار
 رہے ہیں تو ٹھیک ہے۔

Mr. Speaker: Now the question before the House is that the original 
clause 6 may stand part of the Bill? Those who are in favour of it 
may say ‘Yes’ and those who are against it may say ‘No’. 
        

(The motion was carried) 
Mr. Speaker: The ‘Ayes’ have it, original clause 6 stands part of the 
Bill. Clauses 7 and 8: Since no amendment has been proposed by 
any honorable Member in clauses 7 to 8 of the Bill, therefore, the 
question before the House is that clauses 7 and 8 may stand part of 
the Bill? Those who are in favour of it may say ‘Yes’ and those 
against may say ‘No’.     
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(The motion was carried) 
Mr. Speaker: The ‘Ayes’ have it, clauses 7 and 8 stand part of the 
Bill. Preamble and long title also stand part of the Bill. 

ترمیمی مسوده قانون بابت خیبر 
پختونخوا چینی کے کارخانوں پر 

 کا پاس کیا جانا 2021کنٹرول مجریہ 
Mr. Speaker: ‘Passage Stage’: Minister for Food, to please move 
that the Khyber Pakhtunkhwa, Sugar Factories Control 
(Amendment) Bill 2021 may be passed  
Mr. Khaliq ur Rehman (Advisor for Food): I intend to move that 
the Khyber Pakhtunkhwa, Sugar Factories Control (Amendment) 
Bill, 2021 may be passed. 
Mr. Speaker: The motion before the House is that the Khyber 
Pakhtunkhwa, Sugar Factories Control (Amendment) Bill, 2021 
may be passed? Those who are in favour of it may say ‘Yes’ and 
those are against it may say ‘No’.     

(The motion was carried) 
Mr. Speaker: The ‘Ayes’ have it, the Bill is passed. 

اب آگےنگہت اورکزئی صاحبہ کی : جناب سپیکر
ایڈجرنمنٹ موشن ہے، پہلے نگہت صاحبہ نے 
ٹائم لیا ہوا تھا، چلیں جی، پہلے آپ کریں 

 پھر وقار صاحب  کا آتا ہے۔
نہیں : محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

 سر،پہلےدیکھیں۔
ئنٹ آف آرڈرلے آپ اپنا پوا: جناب سپیکر

 لیں۔
نہیں سر،  :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

پہلے وقار صاحب ابھی اٹھے ہیں، میرے 
Colleague    ہیں لیکن سب سے پہلےعنایت الله صاحب

 اس پر بات کر لیں۔۔۔۔
 کس پہ ؟: جناب سپیکر

کیونکہ میرا : محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
ٹ پوائنٹ آف آرڈر الگ ہے، میں ان کو سپور

 ہوں، ان کے پوائنٹ آف آرڈر پر بھی۔ی کرت
 چلیں جی، عنایت صاحب۔: جناب سپیکر
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پہلے وه کر : محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
دیں  پھر اس کے بعد میں، کیونکہ میرا  
پوائنٹ آف آرڈرتعلیمی لحاظ سے ہے اور ان 

 کا کسی  اور پوائنٹ  آف آرڈر ہے۔

 کارروائیی رسم
شکریہ جناب سپیکر صاحب،  : جناب عنایت الله

میں نگہت بی بی کا مشکور ہوں کہ انہوں نے 
آپ کی وساطت سے آپ کو ریکویسٹ کی اورمجھے 
موقع دیا۔ جناب سپیکر، میں آج جس مسئلے 
کو اٹھا رہا ہوں  وه بڑا انسانی مسئلہ 
ہے،  انسانی المیہ ہے،  ایک تکلیف ہے اس 
ر ملک کے اندر، ایک رواج ہے اور ایک کلچ

ہے کہ جب کوئی واقعہ ہو جاتا ہے، بچے کے 
ساتھ ہو جاتا ہے،  بچی کے ساتھ ہو جاتا 
ہے،  بچہ قتل ہوتا ہے، بچی قتل ہوتی ہے، 

ہو جاتا ہے اور اس کو سوشل  Rapeاس کا 
میڈیا پہ  اٹھایا جاتا ہے اور وه وائرل 
ہوجاتا ہے تو پھر وزیر اعظم صاحب بھی 

جسٹس بھی نوٹس لے لیتے ہیں،  پھر چیف 
نوٹس لے لیتے ہیں، پھر وزیر اعلی� بھی 
نوٹس لے لیتے ہیں، پھر سیاسی لیڈران کی 
ایک بڑی  لسٹ لگی رہتی ہے، قطاریں لگی 
رہتی ہیں، اس گھر کا، اس گھر کا وزٹ کرتے 
ہیں، اس کے اندر بات کرتے ہیں لیکن بہت 
سے ہزاروں کی تعداد میں ایسے واقعات ہو 

ہوتے ہیں اوروه  Locally reportجاتے ہیں کہ جب  
میڈیا کے اندر وائرل نہیں ہوتے ہیں، 
میڈیا کی زینت نہیں بنتے ہیں تو نہ تو 
کوئی وزیر ان کا پوچھتا ہے اور نہ کوئی 
وزیر اعلی� ان کا پوچھتا ہے، نہ کوئی 
پرائم منسٹر اور نہ کوئی چیف جسٹس ان کا 
پوچھتا ہے۔ اس قسم کا ایک واقعہ لوئر دیر 

باغ کے اندر ہوا ہے، جناب سپیکر ثمر 
صاحب، توجہ چاہتا ہوں، اسی قسم کا ایک 
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واقعہ لوئر دیر ثمر باغ کے اندر ہوا ہے، 
دنوں سے غائب ہے 27ایک باره سالہ لڑکی 

اور میڈیا کے اندر اس کیلئے کوئی آواز 
نہیں اٹھائی گئی،کوئی الیکٹرانک میڈیا 

یں نہCreateپہ، سوشل میڈیا پہ کوئی ارتعاش 
کیا گیا،  انتظامیہ کی دوڑیں نہیں لگیں، 
اس لئے کہ اس بیچاری لڑکی کی آواز کوئی 

نہیں بن سکے اور اس وقت وه ایک مزدور کی  
دنوں سے 27بیٹی ہے، ایک غریب لڑکی ہے، 

غائب ہے، پولیس کو علم ہے، ڈسٹرکٹ 
ایڈمنسٹریشن کو علم ہے لیکن جناب سپیکر 

ہے۔ کیا اس صاحب، کوئی نوٹس نہیں لے رہا 
کیلئے ضروری ہوگا  کہ ان کے والدین آکے 
وزیر اعلی� ہاؤس کے سامنے، وزیر اعظم ہاؤس 
کے سامنے دھرنا دیں؟ میں آپ کی وساطت سے 
میڈیا کو بھی ریکویسٹ کرتا ہوں کہ اس 

کریں اور آپ کی وساطت سے  Highlightمسئلے کو 
پولیس سے بھی درخواست کرتا ہوں، حکومت سے 

اس مسئلے کا نوٹس Kindlyہوں کہ  بھی کرتا
دنوں سے 27دن سے بہت بڑی تکلیف ہے، 27لیں، 

سالہ بچی غائب ہے، ان کے والدین رل  12
رہے ہیں، ان کے والدین چیخیں مار رہے 
ہیں، ان کو کوئی سن نہیں رہا ہے،  اس وقت 
کا انتظار مت کریں کہ لوگ سڑکوں پر نکلیں 

 اور اس مسئلے کو اٹھائیں۔
اس کا گورنمنٹ نوٹس لے اور : پیکرجناب س

نگہت اورکزئی صاحبہ، یہ بات ہو گئی ہے، 
 آپ اپنا پوائنٹ آف آرڈر۔۔۔۔

نہیں نہیں : محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
 سر، دیکھیں نا۔

 یہ ہو گیا نا،آپ پھر دیکھیں۔: جناب سپیکر
سر، یہ بات : محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
ایک چھوٹی بچی ہو گئی لیکن آٹھ مہینوں سے 

پانچ سال کی زینب غائب ہے، ادھر نوتھیہ 
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کی طرف سے، اس  کا بھی پتہ نہیں ہے۔ سر، 
میں صرف آپ کے نالج میں لانا چاہتی تھی، 

  بہرحال میرا پوائنٹ آف آرڈر۔
لاءمنسٹر، آپ کوئی بات کرنا  :جناب سپیکر 

    )شور(   چاہتے ہیں، اچھا۔
چھوڑیں اس : محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
لیتی تو  Seriousبات کو، اگر گورنمنٹ اتنا 

دن  ہو گئے ہیں سر،  اس دن آپ 26ابھی تک 
کا ،نلوٹھا صاحب کا اور سمیرا بی بی 
کابہت شکریہ کہ ہم دونوں نے طلباء کے 

کے بارے میں جوائنٹ Age Relaxationلئے
ریزولیوشن پیش کی، جناب سپیکر صاحب، لاء 

لیں تو  بہتر ہو گا، منسٹر اگر مجھے سن 
جناب سپیکر صاحب، یہ تمام اطراف سے مبارک 
بادیں آپ کو بھی آ رہی ہیں، سمیرا شمس کو 
بھی آ رہی ہیں اور اس کے علاوه آپ کی 
گورنمنٹ کو بھی آ رہی ہیں کہ بہت اچھا 
کام ہوا ہے لیکن جناب سپیکر صاحب، جب تک 

گی میں نہیں جائے Intimation departmentsیہ تمام 
تو یہ بچے جو ہیں، تو انہوں نے اب جیسے 

پوسٹیں ہیں 95تحصیلدار ہے، تحصیلدار کی 
جن میں سے دس ہزاره کیلئے مختص ہیں،  اب 
بچوں نے کیا کیا ہے، بچوں کو  تو پتہ 
نہیں تھا کہ ان رولز میں امنڈمنٹ ہوگی، 

تاریخ، سر، مجھے 15تو جناب، بچوں نے یہ 
ومیری سپیچ بہت برا لگتا ہے کہ جب آپ ک

 میں  کوئی ڈسٹرب کرے تو۔۔۔۔
آپ کی بات آ گئی، لاء منسٹر : جناب سپیکر

 صاحب۔
نہیں صاحب، : محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

 میں اس میں ایک بات کرنا چاہتی ہوں۔
آپ جواب لے لیں لاء منسٹر : جناب سپیکر

صاحب نگہت بی بی کا، پھر وه رکے ہوئے 
 ہیں۔
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سر، : رکزئیمحترمہ نگہت یاسمین او
تاریخ 15تاریخ آخری تاریخ تھی، سر، 15نہیں

 آخری تاریخ تھی۔
 مجھے پتہ ہے۔: جناب سپیکر

اس کو : محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
Extend کریں، اس کوExtendکریں اور بچوں۔۔۔۔ 

لاء منسٹرصاحب، اس دن یہاں پر : جناب سپیکر
جوائنٹ ریزولیوشن پاس ہوئی، نگہت بی بی 

ہی ہیں، وه سٹوڈنٹس آج بھی بہت یہی کہہ ر
سارے آئے ہوئے تھے، ان سے بھی ملے ، مجھ 
سے بھی ملے  کہ وه ریزولیوشن تو پاس ہو 
گئی،  اب اس میں ٹوٹل چار پانچ دن ہیں کہ 

 تاریخ۔15کرنا ہے، کوئی  Applyانہوں نے 
 تو گزر گئی۔15: وزیر قانون
 وه تو گزر گئی ہے۔: جناب سپیکر
وه تو پھر گزر گئی، وه تو : وزیر قانون

 قرارداد تو اس کے بعد آئی ہے۔
تو جناب : محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

پوسٹیں جو تحصیلدار کی ہوں گی،  95سپیکر، 
اس میں جو بچے ہیں وه نہیں کر سکیں گے، 

کو آگے کیا جائے تاکہ بچے اس  Dateایک تو
کر سکیں اور دوسری بات یہ ہے کہ  Applyمیں 

یہ تمام جہاں جہاں پر بھی محکمہ جات ہیں 
وہاں پر ان کی رسائی کی جائے کہ یہاں پر 

 ہوئی ہے۔Unanimously passریزولیوشن
دو باتیں ہیں لاء منسٹر صاحب، : جناب سپیکر

کی ایک Two years age relaxation ایک یہ کہ 
 Due to covid advertisingریزولیوشن پاس ہوئی تھی، 

بھی نہیں لگی، توبہت سارے لوگ ره گئے 
تاریخ کو تحصیلدار 15تھے، دوسرا یہ جو 

کریں، جب  ExtendکوDateلگی ہے تو اس  Dateکی
ہوجائے تاکہ ان کو بھی حق Age relaxان کی

 .Respond, please کر سکیں، Applyپہنچے کہ وه بھی 
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ظاہری بات  ایک تو .Thank you, Sir: وزیر قانون
ہے کہ  سارا کام اگر ادھر ہم کر  رہے 
ہیں، آنریبل ممبرز بھی اس کو اٹھا رہی 
ہیں اور ایک ریزولیوشن  بھی پاس ہوئی ہے 

کی Covidتو لوگوں کو ریلیف دینا ہے کہ اگر 
نہیں کیا یا  Applyوجہ سے لوگوں نے صحیح 

 Ageان کا ٹائم ضائع ہوا ہے تو تھوڑی سی 

relaxationائے اور ویسے ہمارے صوبے میں مل ج
یہ ایک اچھی بات ہے، میں اس کو کہہ لوں 

ملتی ہے ورنہ Age relaxationگا، وه یہ کہ یہ 
پنجاب سب سے بڑا صوبہ ہے، آپ ادھر جائیں، 

نہیں ہے Age relaxationادھر عام حالات میں بھی 
نہیں ہے، بہر Age relaxationاور بھی کسی جگہ پر

خ تو گزر گئی ہے لیکن تاری 15حال چونکہ 
 یہ ریزولیوشن جو پاس ہوئی ہے۔۔۔۔

نگہت بی بی کہتی ہیں کہ سندھ  : جناب سپیکر
 دی ہوئی  ہے۔ Age relaxationنے 

سر، میں یہی ریکویسٹ کروں : وزیر قانون
 گا۔

سندھ نے دی : محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
 ہے۔

چلیں انہوں نے بہت اچھا کام : وزیر قانون 
سندھ نے ٹھیک کیا ہے، آپ نے کہہ  کیا ہے،

دیا تو سر، میری ریکویسٹ یہ ہے کہ ہم نے 
اپنے لوگوں کو ریلیف دینا ہے، ہم سب کا 
یہاں پر بیٹھنے کا اور بات کرنے کا مقصد 
یہی ہے، تو جو ریزولیوشن پاس ہوئی،میں 

 Directly departmentریکویسٹ کروں گا کہ آج یہ

کر  Take upاس کو ہو اور ادھر ہمCommunicateکو
 Colleaguesلیں گے۔ میرےاور بھی کیبنٹ کے 

بیٹھے ہوئے ہیں، ان کو دیکھنا پڑے گا کہ 
کے اندر Statutesکی ریکروٹمنٹ ہے وه  Ageوه جو

دی گئی ہے یا کسی رولز کے اندر دی گئی 
کرنا پڑے گی تاکہ  Amendہے؟ تو اس میں پھر 
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گا کہ مل جائے، تو میں یہی کہوں Relaxationیہ 
سر،اگر آپ سیکرٹریٹ کو آرڈر دیں کہ اس 
جوائنٹ ریزولیوشن کو جلدی سے اسٹیبلشمنٹ 
ڈیپارٹمنٹ کوبھیجے اور  اس کے اوپر ہم 

 جلدی سے کام کر لیں، جو بھی ہو سکتا ہے۔
سیکرٹریٹ نے اسی دن وه : جناب سپیکر

ریزولیوشن آگے بھیج دی تھی، اب آگے آپ اس 
کہ بچوں کایہ کو دیکھیں اور کوشش کریں 

کام ہو جائے کیونکہ بہت سے بچے پھر رہے 
 .Thank you very muchہیں۔ 

یکر، محمود جان سپ یپر جناب ڈپٹ مرحلہاس (
)۔مسند صدارت پر  متمکن ہوئے   

 وقار خان۔: جناب ڈپٹی سپیکر
���ب ����� ����،ډ��ہ ډ��ہ ����� : جناب وقار احمد خان

� ډو��ن ����� �� او�� ��رې ���� ��ی �������۔ ���ب ����� ����، ����

زون دے، ���� ��ی زون دے، ز�� د ����� �� دا ��ا�� دے ��،�� ���� د 

�� ��ډو �� ا��� رااو��� ��ې دہ،����ہ د ��� ��ډو ������� �� ��ؤ، �� ��م 

Tempered ې او���� او ��� دې ������ ��ی، ���ی �� دې ��ا ��� د یو

���� روز��ر دے، �� ��ډو ��ہ وا���� دی او ���ی  ور��ی �� ����� ���� د

دی او دا د ��رډر �� را��� دی، او �� د ��ن ���� ��� ��ډو ��ہ ��م  ا�����

رواج ���ی �� ز�� ر������ دادے �� د �� ��ډو ��ہ دې �� ��� رواج 

او�� او د ���� روز��ر �� د ��� ��ہ وا���� دے، ��� ���وز��رہ ���ی، د 

�� �����ی، ���ی �����ی �� ز�� ����� �� دا ��ا�� دے �� ���� ���

������� او��ئ �� ��م دا �� ��ډی دی او �� ��م ��� دی، ��� دې او���� 

 �� �� ��م �� ��ډی دی د ���ی ��ہ دې ��� ��ر او��ے �� �� ��م ۔۔۔۔

سلطان صاحب، آپ : جناب ڈپٹی سپیکر
ذرابیٹھیں، ان کا پوائنٹ آف آرڈر سن لیں 

 جی۔
دا ډ��ہ ا�� ا��� دہ ���ب ����� : جناب وقار احمد خان

����، د �� ��ډو ��ہ د ��� رواج او�� �� ��م د ��ن ���� ��� ��ډو ��ہ 
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���ی او ��� د �� ���� �� ������ ���ی، ���� ��� �������ن دی، ��� روز��ر 

��ې ���ی، ��� ا���ی ��ې ���ی، �� ز������� �� دا ر������ دے �� 

������ او��ی �� ��م د �� ��ډی دی د ��� ������� ����ہ �� ��ؤ، ���ی �� �

دې ��ا ور��ے ���ی �� �� ��م �� ��ډی دی ���ی ��ہ د �� ��� رواج 

او�� �� ��م د ��ن ���� ��� ��ډو ��ہ ���ی۔ ز�� ���ل دے ����� ���� �� 

���ہ او��ی ���� دےاو ��� و�� �� دا ���ہ ��ې دہ ���� دوئ ���� �� �� 

او دا ���ہ ���رټ ��ی �� د �� ��ډو دا ����� �� �� ���ب ����� ����، 

 ���� �� ډ�� ����� دے۔

 ڈاکٹر امجد صاحب۔: جناب ڈپٹی سپیکر
���ب ���������،زہ �� ���ہ او��م ��� �� : صاحبزاده ثناءالله

 ��� ��اب ور��ی ���۔

���ب : )ہاؤسنگ برائےوزیر(جناب امجدعلی

 �� دوئ ���ہ او��ی ����� �� زه او��م،���� ��ہ۔ �����،��

 جناب سپیکر صاحب۔ :صاحبزاده ثناءالله
��،�������ا��� را���، �� ���� ���ہ : جناب ڈپٹی سپیکر

��ئ ��، �� ��،  Repetitionو��ر ��ن ���� او��ہ �� ���� ��ر ��ر �� 

 ���ءاالله ����۔

���ی ��اب او��ی ���  زہ ��ې ���ہ ��م ��� ��: صاحبزاده ثناءالله

 ��۔

 ثناءالله صاحب۔: جناب ڈپٹی سپیکر
����� ���ب ���������، ����� ا��� : صاحبزاده ثناءالله

���� د ����� ډو��ن ��ہ ���� ���� او و��ر ��ن، او ز�� ���ل دا دے �� د 

����� ډو��ن ��ل ����ان �� ��� �� ����ری ���� ����ې دی او �� ا��ز��� 

���ب ���������، دا ز���� ډ��ہ ا�� ا��� دہ، ��� و��ر ��ن �� ��� دی، 

���� ���ہ او��ہ، �� دې ����ې ز����ہ �� ����� ا���اء �� ��� ��ې دہ او ��� 

����� ا���اء ���ر دہ �� د ��� د ��رہ ����ر �� او د ���� ����و را�� ��ې 

دا ����� �� ��ن  ����ې را��، ����� ��ن ����  ��� ��ډی �� دی او �� ��ډی

��ډی ����ک �� ��� �� ز�� �� ���ل ����ې د �����  ��Temperedډی دی، 
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ډو��ن د ���� ا�� �� ا�� �� دا ����� ����� دہ او دا ز���� د����آواز دے�� 

��م دا ��ن ���� ��� ��ډی دی �� ����� دا �� ��ډی �� دی، ���� دا دے 

����ې را������ ��ې ��ډی دی، �� �� دا �� او���� ����ې �� دې ��رډرو 

����� ��ے دے �� د ��� �� �� دو����ی ���� ���  Chassis numberد��� 

او ������ہ ���ی �� ����ې ور��ې ��ې دی �� د�� ���، ����� ا��������� 

���ی �� ����ې �� ��ؤ ��ې دی  �� ��ډی �� ����� �� ��� �� �� �� ����� 

������� �� ���� ����� او��ہ او �� ��� ����ې ����ې د ��� ���� ����� ا

��ا�� �� �ړو او ��� ��ا�� �� �� �� ډ�� ��� او �� ��ن ������� ����� ����ې 

��� د�� ��� ��و، �� ز���� ���ل دا ���� االله ��ن ���� او دا �����ن ��ن �� 

��ہ �����  ��ءاالله �����ٰ �� دې ����ې �� ز����ہن ���� د ���� را�� واورئ �� ا

وی �� د ����� ډو��ن د�� �������ن ��� �� ���ی �� ���� ��������ې ��� 

��ډی ا���� دی او ���ی ��� ��� ��څ ��ی دی، ��ا���� �� ���� ��ې دی 

او د ��ن د ��رہ �� د روز��ر �� ���� ور��ې دہ، �� ���ا ����� دې ���ی �� 

ډی دی �� د�� ��ن ��ډی دی اووا�� �� د�� ��� �� ���� ��ن ���� ��� ��

 �� دوئ دې �� ���� �� ����� ���ی۔ �������، �����۔

���� �� عنایت الله خان صاحب، : جناب ڈپٹی سپیکر

عنایت الله خان صاحب کا مائیک  ��رټ ���ہ او��ئ ��۔

 کھولیں۔
شکریہ جناب سپیکرصاحب، اس : جناب عنایت الله

 پہ ہماری ایک ایڈجرنمنٹ موشن موجود ہے،
شاید صاحبزاده ثناءالله صاحب کی بھی موجودہو 
لیکن اس پرمیری بھی موجود ہے، ہم اس ایشو 
کو زیر بحث لانا چاہتے تھے، وقار خان کے 
ہم مشکور ہیں کہ انہوں نے اس کو پوائنٹ 
آف آرڈر پر اٹھالیا ہے۔ جناب سپیکر، یہ 

ہے اور سچی بات Burning issueوہاں ایک بہت بڑا 
کی زد میں صرف میں نہیں ہوں، یہ ہے کہ اس 

وہاں پی ٹی آئی کے لوگ بھی ہیں اور چونکہ 
ملاکنڈ ڈویژن میں زیاده سیٹیں  پی ٹی آئی 
کو ملی ہیں تو اس سے جونتیجہ نکلے گا اس 
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میں لوگوں کو اگر  تکلیف ہوگی، لوگوں کی 
گاڑیوں کو ضبط کیا جائے گا ، جس طریقے سے 

اس کا ہم لوگوں کو تنگ کیا جارہا ہے، تو 
سے زیاده نقصان پی ٹی آئی کی حکومت کو 

کیا جارہا  Confuseہوگا، اس لئے اس بات کو 
نہیں ہوئی،عدالت  Assistanceہے،عدالت کے اندر 

کے اندر جو فیصلہ آگیا ہے، وه  جو لوگ کٹ 
گاڑیوں کے مالکان ہیں، ان کے وکلاء موجود 
نہیں تھے، وه اس وقت پارٹی نہیں تھی اور 
کسی ایک کیس کے اندر عدالت کو جس  طریقے 

کیا جاتا ہے تو عدالت اسی کے  Assistسے 
مطابق فیصلہ دیتی ہے، اس لئے ملاکنڈڈویژن 

لوگوں کے بحیثیت مجموعی وکلاء کے 
موجودنہیں تھے، اس وجہ سے عدالت کے فیصلے 

کررہی ہے، عدالت کے  Administration miss-interpretکو
یہ ہے کہ چوری کی گاڑیاں جو  Cruxفیصلے کا 

ہیں  اس کو رکوایا جائے۔ اب  کٹ گاڑیاں  
وه ہیں جن کے پرزے لائے جاتے ہیں اور ان 

جاتا ہے، ادھر ان سےگاڑی کیا  Assembledکو 
بنائی جاتی ہے، وه چوری کی گاڑی نہیں ہے۔ 

آپ کو ایک بات بتاؤں شاید  Interestinglyاچھا 
یہ آپ کے علم میں نہیں ہوگی، اس ایوان کے 
علم میں نہیں ہوگی، ان میں سے بہت سی 

جن کے پرزے  Legallyگاڑیاں ایسی ہیں کہ جو
Legally   آئےہیں جس پہ کسٹمPay یا گیاہے، ک

اس قسم کی گاڑیاں بھی اس میں موجود ہیں، 
کیا جارہا ہے،  Confuseاس لئے اس مسئلے کو 

یہ ہے کہ اس پہ آپ  Recommendationمیری تو 
ملاکنڈ ڈویژن کے ممبران کی ایک کمیٹی بنا 
دیں تاکہ عدالت کا جوفیصلہ ہے، ہم اس 
فیصلے کو بھی پڑھیں،ہم ایڈمنسٹریشن کو 

ہم کوئی ایسافیصلہ کریں جس  بھی سنیں اور
سے ملاکنڈ ڈویژن کی جو ایک اتنی بڑی سہولت 
ہے،اکانومی ہے، اس کو نقصان نہ ہو، اس 
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لئے میں ریکویسٹ کرتا ہوں کہ حکومت اس 
کے بعد کسی Consultationلے اور اس پہ  Seriouslyکو

ایسے نتیجے پہ ہم پہنچیں کہ چوری کی جو 
کاروائیاں کی  گاڑیاں ہیں ان کے خلاف بلاشبہ

جائیں لیکن جو چوری کی گاڑیاں نہیں ہیں 
 Temperedاور کٹ گاڑیوں کے نام پہ اور 

گاڑیوں کے نام پہ لوگوں کو بلاجواز تنگ 
 کیا جاتاہے۔

عنایت صاحب، دیکھیں یہ : جناب ڈپٹی سپیکر
پوائنٹ آف آرڈر پہ آپ نے کافی،اگر آپ اس 
پہ باقاعده ایڈجرنمنٹ لے آئیں یا کال 

شن نوٹس لائیں تو پھر ہم اس پہ بات اٹن
 کریں گے۔ ڈاکٹر امجد صاحب۔

میں یہی بات کہنا چاہتا : جناب عنایت الله
 تھا۔

حِيمِ  :وزیر ہاؤسنگ  ٱلرَّ نِ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
 ٱاللهِ ����� ���ب ����� ����،  بسِۡمِ

��ه، د ��� و�� دا دہ �� ����� ډو��ن Raiseډ��ه ا�� ا��� ده، و��ر ��ن دا 

��� �� ��� دہ ���� ��ی زون دے، ���� ��� دا�� ���� �� ���� ����، ��� �

د دې و�� �� ���� ��رټ �� ����� ��ې وہ �� ��� ��� �����ډ ��ډی �� 

وو، ����� داا���ډ��ہ  ��Banری ��ہ ��ډی �� ��م دی �� ��� ����ې 

و او ا�� �� دہ، د ��� د و�� �� ��� �� ز���� ��م ا�� ا�� ا�� و  Burningز����

�� ا�� وو، ���ی ����� ���� ��ہ ����� او��و �� �� ����� ��� ��� 

او��و �� دې ��� �� �� ��رروا�� �� ��ؤ �� ���� ��  ���Extensionی 

و�� دا دہ �� دا �� ډ��ه  �����Main ���� او و��ر ���� اوو���، د ���

��م، ��  ��Agreeف �� ��، �� زہ د دوئ ��ہ  ��Agitation ا��� دہ او دا �� 

��ض ��ہ دوئ وا�� �� دا دې د ا������ ������� ������ �� �ړ �� �� ���� 

��� �� ���� ��� او��، �� ��ض ��ہ دوئ وا�� �� �� د��� �� ����ہ د 

����� ډو��ن ا�� �� ا�� دی، �� ��ض ��ہ د ���ی �� ����� ��ړہ �� �� ���� 

د�� �� �� �� او��، �� ���� د�� �� �� را�� او �� دا �� �� ���  دا دے ����

������ ��� دوئ وا�� �� ��� ����� �� �� ��ړہ ��و، �� ��� ��� �� ���� 
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�� و�� ��  Agreeا���������� ��ہ �� �����، �� دواړو �� ����ہ ا���ءاالله  

 ۔��ءااللهن �� �� ا Foreverدا ����� 

ئ �� ا��� ����، دا ���� �� اوو��� ��ر: جناب ڈپٹی سپیکر

او ���� اوو��� �� ډ�� ا�� دے �� ������ہ ������ل ا����� �� ا�������� ���� 

راوړئ ��� �� دا ��ا��� آف آرډر دے، �� ��ا��� آف آرډر ����� �� ��� د�� 

ن ���ے، ���� ������ہ دې ����ې �� راوړئ ��، �� �� ��� �� ���ہ او��و ا

�� �� دې ����ې ������ہ د�� راوړئ ��، ������ہ ����دې ����ې ��ءاالله، ��

��ل ا����� ���� راوړئ �� ا�������� ���� راوړئ، ��� �� ډ���� ��� 

 وا�����۔

 پر مفصل بحث 222تحریک التواء نمبر 
Mr. Deputy Speaker: Item No. 15. Discussion on Adjournment 
Motion No. 222 of Ms. Nighat Yasmin Orakzai Sahiba.  

 اس کے بعدآپ کی ریزولیوشن لیتا ہوں جی۔
سر، یہ میری : محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

یہ ایک ایڈجرنمنٹ موشن ہے  جو کہ میں نے 
ہوئی ہے اور  Admitجمع کروائی تھی اور یہ 

یہ فاٹاکے حوالے سے ہے۔ جناب سپیکر صاحب، 
ی آپ سے بھی ریکویسٹ کرتی ہوں کہ کبھی کبھ

تھوڑی سی نرمی کرلیا کریں کیونکہ ہر بندے 
کے کچھ نہ کچھ مسائل ہوتے  Constituencyکی 

ہیں تو اگر کوئی بنده پوائنٹ آف آرڈر پہ 
 بات کرلیتا ہے،  اس پہ کچھ اجازت دیں۔

میڈم، آپ نے بات کی : جناب ڈپٹی سپیکر
لیکن ہمیں رولز جو بتاتے ہیں اس لئے  آپ 

آپ کوپتہ ہے کوئی خود ایم پی اے ہیں اور 
چیزپوائنٹ آف آرڈر پہ سٹینڈنگ کمیٹی یا 
کسی کمیٹی کو  نہیں جا سکتی اور آپ لوگ 
 کہتے ہیں کہ اس کو کمیٹی  میں بھیج دیں ۔

نہیں نہیں، : محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
انہوں نے تحریک  التواء جمع کرائی ہوئی 

 ہے۔
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جب وه ایجنڈے پہ آجائے : جناب ڈپٹی سپیکر
 تووه کمیٹی میں چلی جائے گی۔ جی میڈم۔گی 

ٹھیک ہے سر۔ : محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
اسمبلی کی معمول کی کارروائی روک کر ایک 
اہم مسئلے پر بحث کرنے کی اجازت دی جائے، 
وه یہ کہ ضم شده اضلاع میں بنیادی سہولیات  
زندگی ناپید ہونے سے قبائلی عوام سخت 

سے کہ ان میں بے تکالیف کا شکار ہیں جس 
چینی پائی جاتی ہے جبکہ عوام کی زندگی 
اجیرن ہوتی جارہی ہے  اور قبائلی عوام ضم 
ہونے کے ثمرات سے مستفید نہیں ہو پارہے 

 ہیں، لہذا بحث کی اجازت دی جائے۔
جس میں کہ  Merged areaجناب سپیکرصاحب،     

تمام معدنیات ہیں جو کہ ایک بھرپور زندگی 
ے ا ن کے پاس سب کچھ تھا، گزارنے کے لئ

گھر تھے، اپنا کاروبارتھا، ساراکچھ تھا، 
جناب سپیکر صاحب، ساؤتھ وزیرستان سے جب 

ہوئے  ہیں تو آج کتنے ہی سال  Dislocateلوگ
 ہوگئے ہیں۔۔۔۔۔

اکبرایوب صاحب، آپ : جناب ڈپٹی سپیکر
 پوائنٹس نوٹ کرتے جائیں۔

آج کتنے ہی : محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
سال ہوگئے ہیں کہ وه لوگ اپنے گھروں کو 
نہیں جاسکے لیکن جب سوات میں یہی ٹارگٹ 
کلنگ تھی، یہی دہشت گردی تھی اور وہاں سے 

ہوئے تھے تو ان کو تین مہینے  Dislocateلوگ 
کے اندر اندر ان کے گھروں تک پہنچا 
دیاگیا تھا اور یہ پاکستان پیپلز پارٹی 

میں آتی ہوں کاکارنامہ تھا جناب سپیکر، 
لاکھ لوگ اس وقت ووکیشنل سنٹرزسے  22کہ 

محروم ہیں، صحت سے محروم ہیں، اس کے بعد 
لاکھ لوگ سینی ٹیشن سےمحروم 41آتے ہیں جی 

میں   Merged areasہیں جناب سپیکر صاحب، تمام 
سڑکیں ناپید ہیں، مطلب کہیں بھی مکمل 



482 
 

سڑکیں نہیں ہیں جناب سپیکرصاحب، عورتوں 
یشنل سنٹر زنہیں ہیں، مارکیٹس کے لئےووک

نہیں ہیں جناب سپیکر صاحب، پینے کاصاف 
نہیں ہے، اسی طرح  Availableپانی کہیں بھی 

بجلی اورساتھ ہی جتنے بھی مواصلاتی ذرائع 
ہیں جیسے کہ واٹس ایپ یا موبائل سسٹم کام 
کرتا ہے وه وہاں پہ ناپید ہے بلکہ ہے ہی 

ں ہے، بینک نہیں، اس کے علاوه ڈاک خانہ نہی
نہیں ہیں،پھل، سبزی اور فروٹس کی مارکیٹس 
نہیں ہیں،کھیل کے میدان نہیں ہیں۔ جناب 
سپیکر صاحب، اس میں تین چیزوں کی ہمیں 
اشد ضرورت ہے،  ایک تو میں ریکویسٹ کروں 
گی تمام پولیٹیکل پارٹیوں سے کہ جب تک یہ 

 Merged areasایک جگہ اور ایک پیج پہ ہوکے 
ہیں کریں گے تو میرا خیال ہے کےلئےکام ن

کہ یہ ایسے ہی رہے گا ،یہ سلسلہ ایسے ہی 
رہےگا اور اس کے علاوه دوسرا جب تک 

نہیں کرتی،  Takeoverایڈمنسٹریشن وہاں پہ 
ہیں،وہاں پہ نادراکے دفتر  Policingمطلب 

ہیں، وہاں پہ میری ایک قرارداد بھی موجود 
ی ہے لیکن لائی نہیں گئی ہے کہ جیسے لیڈ

ٹل کی یٹل یا حیات آباد ہاسپیریڈنگ ہاسپ
ٹل نہیں ہے، یطرز پہ وہاں پہ کوئی ہاسپ

وہاں پہ انجنیئرنگ کالج نہیں ہے، وہاں پہ 
میڈیکل کالج نہیں ہے،وہاں پہ عورتوں کو 
جو وراثت کا حق ہے  وه نہیں دیا جاتا، 
وہاں پہ ریونیوسسٹم نہیں ہے۔ جناب سپیکر 

ہونے کےبعد  Mergeصاحب، میں سمجھتی ہوں کہ 
بھی ایف سی آر کا قانون ختم ہوگیا لیکن 

ابھی تک، کیونکہ عدالتوں  Alternativeاس کا 
کاقیام وہاں پہ نہیں ہے، تو اس وجہ سے وه  
ایف سی آر کا جو قانون ہے وه ابھی تک 
وہاں پہ ویسے کا ویسے ہی ہے کیونکہ ختم 
تو ہوچکا ہے لیکن چونکہ عدالتیں وہاں 



483 
 

تو اس وجہ سے لوگوں کو انصاف نہیں ہیں 
نہیں مل رہا۔ جناب سپیکر صاحب، میں 

 Basicسمجھتی ہوں کہ یہ تمام چیزیں ایک 
ضروریات  ہیں ایک خاتون کی، ایک مرد کی، 
ایک بچے کی اور یہ آئین پاکستان اس 

کرتاہے کہ بچہ ابتدائی تعلیم سے  Coverکو
سے  Merged areaلے کر اعلی� تعلیم تک چاہے وه 

سے ہو،اس کو تعلیم  Settled areaہو،  چاہے وه 
دینی چاہیئے، یہ ہمارا آئین پاکستان ہمیں 

Protect  کرتا ہے کہ عورتوں کے حقوق جو ہیں
وه اس ملک میں نافذ ہونے چاہئیں، چاہے  

ہے،یہ  Settled areaہے،چاہے وه  Merged areaوه 
ہمارا آئین پاکستان کہتا ہے کہ 

وزگار کی حتی الامکان بےروزگارلوگوں کو ر
کوشش کی جائے کہ ان کو روزگار ملے تاکہ 

ڈکیتی اور چوری کی طرف نہ  وه دہشت گردی ،
جاسکے۔ جناب سپیکر صاحب، میں سمجھتی ہوں 
کہ جب بنده بےروزگار ہوتا ہے اور جس کے 

 منسٹر صاحب۔۔۔۔
 Chairمیڈم، آپ House in order: جناب ڈپٹی سپیکر

 کریں جی۔ Addressکو 
ویسے آپ جو : محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

ہیں ناں،آپ ہر وقت ہنستے رہتے ہیں لیکن 
سر، میں آپ کی  اچھا ہے ہنستے رہا کریں۔

وساطت سے کہتی ہوں، اچھے لگتے ہیں،ہمیں 
ہنستےہوئے اچھے لگتےہیں۔ تو جناب سپیکر 
صاحب، یہ تمام چیزیں ہمیں جوملی ہیں یہ 

ں،  چاہے وه ہمیں آئین پاکستان نے دی ہی
Merged areas  ہیں،  وہاں پہ جب قبائل سسٹم

کاسسٹم  ‘ملکوں  ’ختم ہوگیا ہے،جب وہاں پہ
ختم ہوگیاہے تو جناب سپیکرصاحب، میں آپ 
کی وساطت سے یہ پوچھنا چاہتی ہوں کہ جو 
کھربوں روپے لگے ہیں، کیا ان کی ڈیٹیل ہم 
تک پہنچےگی کہ وه کہاں پہ خرچ ہوئےہیں؟ 
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یں خرچ ہوئےہیں، مجھے تو کہیں اگر وه کہ
نظر نہیں آتا کہ وه کھربوں روپے کہاں پہ 
خرچ ہوئے ہیں اور وه کھربوں روپے کا حساب 
کون دے گا کہ جنہوں نےکہاتھا کہ ہم جی 
ایک سال میں  کردیں گے، ہم دوسال میں 

نہیں دیتی  Blameکردیں گے، میں کسی کو 
 Mergedہوں، سب سے پہلے تو چاہئیے تھا کہ 

areas  جبMerge  ہورہے تھے، اس سےپہلے اس کے
 Mergedلئے پلان ہوناچاہیئے تھا کہ ہم نے 

areas  کو  کیا کیاFacilities ،وہاں پہ  دینی ہیں
ہم نے کیا کرنا  ہے؟ لیکن بدقسمتی سے 
ہمارے پاس کوئی پلان نہیں ہے اور  جناب 
سپیکر صاحب، چونکہ یہاں  پہ میرے فاٹاکے 

ہوئے ہیں، تومیں یہ اسی لئے  ممبران بیٹھے
لےکر آئی تھی کہ میں فاٹا کی تھی، وہاں 

ہوئی ہوں، تو مجھے  Settleسے پشاور میں 
وہاں کے حالات کا اتناپتہ نہیں ہے جتنا کہ 
میرے جو لوگ وہاں پہ رہتےہیں، میرے جو 
بھائی رہتےہیں،میری جو بہنیں رہتی 
ہیں،میرے جو بچے وہاں پہ کیمپوں میں رہتے 

یں، کیمپونمیں کوئی سہولیات نہیں ہیں، ہ
وہاں پہ سینی ٹیشن کاکوئی ایساسسٹم نہیں 
ہے،وہاں پہ پڑھائی کاکوئی سسٹم نہیں ہے، 
وہاں پہ چیک اینڈ بیلنس کا کوئی سسٹم 
نہیں ہےاور جناب سپیکر صاحب، میں اپنی 
بات کو چونکہ باقی لوگوں کے لئے رکھتی 

جناب  ہوں کہ انہوں نے بھی بات کرنی ہے
سپیکر صاحب، سب  سے بڑی بات ہمارے پاکستا 
ن کے قانون میں اور ہم آپ سے ریکویسٹ 

کے لئے  Merged areasکرتےہیں کہ جو 
کاہوناچاہیئے Merged areasجوگورنرہوتاہے وه 

 Basicallyکیونکہ یہ چیز جو ہے جہاں سے میں

belong  ،کرتی ہوں وہاں کادرد مجھے پتہ ہوگا
ے ہیں، ایسا نہیں ہے کہ لوگ میرے پاس آئ
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ایک شہری کو یہاں سے اٹھا کے آپ 
گورنرلگادیں، کسی کو کہیں سے لگادیں، کسی 
کو کہیں سےلگا دیں ،کسی کوکوہاٹ سے لگا 
دیں، جناب سپیکر صاحب، میں چاہتی ہوں کہ 
اس پہ بھی میرے فاٹا کے اراکین بات کریں 
اور اس پہ باقاعده ریزولیوشن لیکر آئیں 

جوکہ ایکس فاٹا تھا، اس کا جو Merged areasکہ 
گورنر ہے وه اسی علاقے سے ہونا چاہیئے، جس 
کو  پتہ ہو کہ میرے لوگوں کو یہ تکلیف 
ہے، میرے لوگ یہ چاہتے ہیں،میرے لوگ 
سڑکیں چاہتے ہیں،میرے لوگ پینے کے لئے 
صاف پانی چاہتے ہیں، میری خواتین اپناحق 

پہ ڈاک چاہتی ہیں،نادرا چاہتی ہیں،وہاں 
خانہ چاہتے ہیں، وہاں پہ سڑکیں چاہتے 
ہیں، وہاں پہ صحت کی سہولیات چاہتے ہیں، 
وہاں پہ کالج چاہتے ہیں، وہاں پہ میڈکل 
کالج چاہتے ہیں، وہاں پہ انجنیئرنگ کالج 
چاہتے ہیں، وہاں پہ وه جس سےہم لوگ 

سسٹم چاہتے ‘ وائی فائی’مستفید ہورہے ہیں
ں نےآپ کے سامنے ہیں، تو یہ تمام چیزیں می

گوش گزار رکھی ہیں اور اس پہ جناب سپیکر 
صاحب، آخری بات  بھی میں یہی کہوں گی کہ 

Merged areas کا گورنر جو ہے وهMerged areas سے ہی
 .Thank you very much, janab Speakerہونا چاہیئے۔

)تالیاں(  
 عنایت الله خان صاحب۔: جناب ڈپٹی سپیکر

ریہ جناب سپیکر صاحب، یہ شک :جناب عنایت الله
تحریک التواءجوکہ نگہت اورکزئی صاحبہ نے 

Merged areas کے مسائل اور مشکلات کے حوالے سے
پیش کی ہے، سچی بات یہ ہے کہ اس کا 

Background،ہمیں معلوم ہےMerged Areas Socio Economic 

Indicatorکے حوالے سےSub Saharan Africa سے نیچے ہیں
کے دوران جو آپریشن ہوا ہے،اس Militancyاور 

آپریشن کے اندر اس کا پورا انفراسٹرکچر 
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تباه ہوا ہے، ایک اندازے کے مطابق کوئی 
ہوئے Fully damagedیاPartiallyگیاره سو سکولز وه 

ہیں اور یو این ڈی پی اور باقی اداروں کے 
Surveying کےمطابق ساٹھ ہزار کےAround گھر جو

ملیامیٹ ہوگئے ہیں اور  Fully یا Partiallyہیں وه 
جناب سپیکر صاحب، سینکڑوں کی تعداد میں 

Drinking water supply schemes  تباه ہوگئی ہیں، پوری
پوری مارکیٹیں زمین دوز کی گئی ہیں، پورے 
پورے گاؤں ان کو زمین دوز کیا گیا ہے اور 
ایجوکیشن اور ہیلتھ کا نظام پورا تباه ہو 

ہوکے آئی Migrateگیا ہے،لوگ اپنے گھروں سے 
ڈی پیز کیمپس کےاندر ره رہے ہیں۔ پچیسویں 

ھی،  آئینی ترمیم ان کے لئے ایک سہارا ت
تھی،  ایک امید تھی اور اس امید   Hopeایک 

ہوئے  Mergedپہ وه خیبر پختونخوا کے اندر 
کہ اس سے ان کی حالت بدلے گی۔ ان کے ساتھ 
وعده کیا گیا کہ چالیس ہزار خاصہ دار 
فورس کے لوگ بھرتی کئےجائیں گے جس سے ان 
کو ملازمت ملے گی، ان کے ساتھ وعده کیا 

ار ارب روپےآپ کو دس گیا تھا کہ ایک ہز
سالوں کےاندر دےدیئے جائیں گے جس میں سو 
ارب روپے سالانہ دیئےجائیں گے۔ جناب سپیکر 
صاحب، حکومت بتائے کہ جو  ایک ہزارارب 
روپےپیکج کا آپ نے وعده کیا تھا، آپ کے 

کا چوتھا سال Mergerتین بجٹ پاس ہوگئے ہیں، 
ہے، آپ نے اس میں سے کتنے پیسے  

ہیں، کتنے بڑے پراجیکٹس آپ نے ریلیزکئے
لانچ کئے ہیں،کتنے آپ نے کالجز بنائےہیں، 

کے دوران Militancyآپ نے وہاں جو 
انفراسٹرکچر تباه ہوا ہے، یہ جو گیاره سو 
سکولز تباه ہوئے ہیں، ان میں کتنے سکولز 
آپ نےبنائے ہیں، وه بتائیں کہ کتنی 

Dysfunctional جو Drinking water supply schemes  ہیں ان
کر دیا ہے، آپ بتائیں کہ Restoreکو آپ نے 
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کے دوران شہید ہوئے Militancyکتنے لوگ جو 
ہیں، جومعذور ہوئے ہیں، ان کی آپ نےمددکی 
ہے؟ جن لوگوں کےگھر گر گئے ہیں ان میں سے 

دی ہے، Compensationکتنے لوگوں کو آپ نے 
کتنے لوگ ہیں جو آئی ڈی پیز کیمپوں 

ان کو آپ نےاپنےگھروں کےاندر  کےاندر ہیں،
واپس لایا ہے؟  یہ جو ٹی ڈی پی کی اصطلاح  
آئی ہےاور یہ جو آئی ڈی پی کی اصطلاح آئی 
ہے، یہ قبائل کے حوالے سے آئی ہیں۔جناب 
سپیکر صاحب، وہاں محرومیاں اور احساس 
محرومی بڑھ رہی ہیں اور ایک لحاظ سے 

Mergerیکھیں کےخلاف اب ایک فضاء بن رہی ہے، د
پی ٹی آئی نے، مسلم لیگ نون نے، جماعت 
اسلامی نے، پیپلز پارٹی نے اور باقی جتنی 

کے حوالے Mergerپارٹیاں ہیں، ان سب نےمل کر 
کو  Mergerسے اکٹھے رول ادا کیا تھا اور 

نے ) ف(یقینی بنایا تھا،اس وقت جے یو آئی 
اس کی مخالفت کی تھی، اس کے لوگ اب کہہ 

م نہیں کہہ رہے تھے کہ ان رہے  ہیں  کہ ہ
کو کچھ بھی نہیں ملے گا؟ اس لئے ان لوگوں 
کو محروم کرنا، ان کی محرومیوں کو دور نہ 
کرنا، ان سے جو وعدےہوئے ہیں ان وعدوں کو 
پورا نہ کرنا ،اس کا بڑا خوف ناک اور 
بھیانک نتیجہ  نکلےگا، اور تو کیا قبائلی 
ع علاقوں کےاندر اس وقت ٹارگٹ کلنگ شرو

ہوچکی ہے، دوباره حملے ہورہے ہیں، 
جگہوں کے اندر Differentوزیرستان باجوڑ 

دوباره حملے شروع ہوچکے ہیں۔  جناب سپیکر 
صاحب، آپ کی اس حکومت کے اندر،اس اسمبلی 

کا ایک ایکٹ پاس ہوا Mines and Mineralsکےاندر 
جس کو حکومت نے ان کی جو  اونر شپ ہے، اس 

اس لئے یہ ساری  کو چیلنج کر دیا ہے،
چیزیں ایسی ہیں کہ جو جمع ہونگی تو یہ 
ایک لاوه پکے گا اور ہم ایک ایٹم بم کے 
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کریگا تو Burstاوپر بیٹھیں گے اور جو 
کا Settled areasقبائلی علاقوں کی وجہ سے ہمارے 

امن جو پہلےبھی خراب ہو چکا ہے، یہ پورے 
پاکستان کے اندر بدامنی اس سے پھیلے گی،ا 

لے، سنجیدگی سے لے  Sensitiveے حکومت اسے س لئ
کرتا ہوں کہ میڈم نگہت  Recommendبلکہ میں 

منٹ موشن کو آپ کسی رناورکزئی کی اس ایڈج
سلیکٹ کمیٹی کےاندر بھیجیں اور اس کے 

کرائیں، حکومت کو یہ Threadbare discussionاندر 
موقع دیں کہ حکومت نے قبائل کے ساتھ جو 

وعدوں میں سے کونسے وعدے وعدے کئے تھے ان 
ٹیں ہیں، کیا وپورے کئے ہیں،کیا آپ کو رکا

آپ کو تکالیف ہیں؟ ہم اس پہ 
Recommendations دیں گے،ہم آپ کےساتھ یہ مسئلہ

حل کرنا چاہتےہیں۔ سچی بات یہ ہےکہ ہم یہ 
ہوا ہے،پچیسویں Mergerنہیں چاہتے ہیں کہ جو 

 آئینی ترمیم پاس ہوئی ہے، یہ ترمیم جو ہے
اس کے ثمرات نہ سمیٹے   یہ ناکام ہوئی،

کرونگا Recommendجاسکے، اس لئے میں تو یہ 
کہ اس کو کسی سلیکٹ کمیٹی کے اندر 

ہو، ڈیبیٹ ہو Threadbare discussionبھیجیں، اس پہ 
اور ہمیں ہماری بیوروکریسی بتا دے کہ 

ہیں، کونسی تکلیفیں ہیں کہ  Bottle necksکونسے 
نہیں ہوپارہا ہے، Deliverجن کی وجہ سے یہ 

ڈیویلپمنٹ نہیں ہو پار ہی ہے، ہمارے جو 
قبائلی ممبران ہیں وه رو رہے ہیں، ان کو 
تکلیف ہے،لوگوں کو تکلیف ہے، تو جناب 
سپیکر صاحب، اس کو سلیکٹ کمیٹی میں بھیج 

تک پہنچ Conclusionدیں تاکہ اس پہ ہم کسی 
سکیں۔ میں آپ کا بہت زیاده شکریہ ادا 

 ہوں۔  کرتا
 جناب میرکلام صاحب۔: جناب ڈپٹی سپیکر
تھینک یو جناب سپیکر، : جناب میرکلام خان

میں آپ کا بھی مشکور ہوں کہ آپ نے مجھے  
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ہماری سینیئر  Speciallyموقع دیا اور میں 
نگہت بی بی کا بھی  Experienced parliamentarianاور 

 Merged districtsانتہائی مشکور ہوں، پورے 
ام کی طرف سے میں ان کا بھی شکریہ کےعو

ادا کرتا ہوں کہ اس نے یہ تحریک التواء 
جمع کی اور یہ بحث کے لئے بھی منظور 
ہوئی۔ جناب سپیکر،بات یہ ہےکہ قبائلی 
علاقے کے ساتھ جوبھی ایسے دن آتےہیں تو 
ہمارے ساتھ تاریخ گواه ہے ان باتوں پہ کہ 

یسے جب بھی انڈیا سے خطره ہوا ہےیا مطلب ا
حالات حکومت نے یا ہمارےاداروں نے پیدا 
کئے ہیں تو آپ کہتے ہیں کہ ہمارے ساتھ 
ایک کروڑ سےزیاده قبائل ہیں جو اسلحہ لے 
کے وه بالکل جنگ کے لئے تیار ہیں لیکن 
جناب سپیکر، جب  وسائل کی باری آتی ہے تو 
قبائل کی وه آبادی بالکل آدھی میں تقسیم 

س کی میں ایک مثال ہوتی ہے۔ جناب سپیکر، ا
میں شمالی وزیرستان 2014دوں گا کہ جب جون 

میں ضرب عضب کا آپریشن شروع ہوا تو اس کے 
اعداد و شمار کے مطابق سولہ لاکھ بندے 
وزیرستان  سے باہر نکلے تھے، ان کو، 
ہمارے ایف ڈی ایم اے یا پی ڈی ایم اے کے 
ریکار ڈ پر موجود ہے کہ ہم نےان کو 

Compensateہے جناب سپیکر، دوسری طرف مزے  کیا
ہوگیا تو Censusکی بات یہ ہے کہ اب 

پورےنارتھ وزیرستان کی ساڑھے پانچ لاکھ کی 
آبادی بتائی گئی ہے، جب ہم ضرب عضب 

میں نارتھ وزیرستان سے نکل رہے 2014آپریشن 
تھے اور تحصیل رزمک، تحصیل گھڑیوم، تحصیل 

ہیں دوسلی، تحصیل شوه، یہ تحصیل نکلی ہی ن
تھیں اور دتہ خیل تحصیل کے لوگ افغانستان 
چلے گئے تھےتو ان دو تین تحصیلوں کے 

لوگوں کی تعداد سولہ لاکھ تھی، اب جب   
ہوا Censusپورے کے پورے نارتھ وزیرستان کا



490 
 

تو ساڑھے پانچ لاکھ آبادی ہوگئی تو جناب 
سپیکر، ہمیں معلوم نہیں ہے کہ درمیان سے 

س سے نکالا ہے یا اس ہمارے ڈیٹا کو کس نے ا
غائب ہوئے گئےہیں یا اس پربارش  Pagesمیں 

ہوگئی ہےکہ اس سے وه مٹ گیا ہے یا 
کیامسئلہ ہوا ہے؟ ہم آج تک اس بات کو 
نہیں سمجھ پاسکے۔ دوسری بات جناب سپیکر، 

Merger کے وقت پورےقبائلی علاقے کےساتھ وعده
 Annual Developmentہوا تھا کہ ہر سال اس کا 

Programوه اپنی جگہ پہ ‘اےڈی پی ’جو ہوتا ہے
ہوگا، اس کےعلاوه دس سالو ں تک سو ارب 

وه سو  روپے اس کو دیں گے، تو جناب سپیکر،
ارب روپے کہاں پہ گئے ہیں، ہم نے تو آج  
دن تک وه نہیں دیکھے، آج بھی وہاں کی 
ہماری بہنیں، ہماری  مائیں دو دو تین تین 

نی لاتی ہیں کلومیٹر دور سے سروں پہ پا
جناب سپیکر، آج بھی ہمارےہاں ٹائپ ڈی 
ہسپتال موجود ہین لیکن اس میں کوئی ڈاکٹر 
نہیں ہے، آج بھی ایجوکیشن کی یہ صورتحال 
ہے جناب سپیکر، کہ سینکڑوں سکول آج بھی 
بند ہیں، پہلے سال تقریبا� نو ارب روپے 

کی مومنٹ پر  VIPsلگائے گئے، وه بھی آپ کے
دوسرے سال ستره ارب روپے،   خرچ ہوئے تھے،

اس سال خدا ہی جانے کہ کیا ہوگا؟ تو جناب 
سپیکر،آپ کی حکومت کے وه جو وعدےہوئے تھے 
لوگوں کے ساتھ، ان کو مکمل کرنا چاہیئے۔ 
تیسری بات یہ ہے کہ آئی ڈی پیز کی بحالی، 
افغانستان میں حکومت کے اعداد وشمارکے 

یں ہمطابق چھ ہزارسے زائد خاندان رہتے
لیکن ہمارے اعداد وشمار کےمطابق پندره 
ہزار سےزائد لوگ افغانستان میں ره 
رہےہیں، تو جناب سپیکر، ہم جب آئی ڈی پیز 
کی بات کرتے ہیں تو یہاں پہ ہمیں جواب 
ملتا ہےکہ نہیں اس کا علاقہ کلیئر نہیں 
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ہے، ایک تو اپنی جگہ یہ کوئسچن ہے کہ یہ 
ں ہوا؟ اس علاقہ آج دن تک کیوں کلیئر نہی

کےسات سال ہوگئے ہیں، وه  بھی بالکل اتنا 
چھوٹا سا ٹکڑاکہ آپ سوچ بھی نہیں سکتے 
ہیں  کہ تحصیل دتہ خیل اور تحصیل شوال کا 
جو علاقہ ره گیا ہے، پھر بھی ٹھیک ہےوه 
کلیئر نہیں ہے، وہاں پہ مسئلےہوں گے، ان 
کو ہم مانتے ہیں لیکن جناب سپیکر، جو 

رہے ہیں ان کو یہ   افغانستان میں ره
اجازت تو دی جائے کہ وه خیبر پختونخوا 
میں تو  آجائیں، یہاں پہ بکاخیل جیسے 
کیمپ  بنائیں، ان کو یہاں پہ اجازت دی 

گھنٹے کا 72جائے  جناب سپیکر، کشمیر میں 
کرفیو لگایا گیا تھا،  پورے کے پورے ملک  
میں ہمارے وزیر اعظم صاحب سے لیکر ہم سب 

ا رہے تھے کہ وہاں انسانیت کی یہ شور مچ
خلاف ورزی ہورہی ہے، لوگوں کے ساتھ زیادتی 
ہورہی ہے، جناب سپیکر،ہم کسی کےساتھ تعصب 
نہیں کرتے، دنیا میں جہاں پہ کسی مذہب سے 
کسی رنگ کا کسی فرقے کا بنده ہو جس کو 
تکلیف ہو، ہم انسانیت کی بنیاد پر اس کی 

سپیکر،  مشکلات کو دیکھتے ہیں لیکن جناب
افسوس کی بات یہ  ہے کہ شمالی وزیرستان 
کے کچھ ایسےعلاقےہیں،کچھ ایسےعلاقے آج دن 
تک ہیں جو اس کو تحصیل دتہ خیل 
کےکژامداخیل ،میزرمداخیل اورتحصیل شوال 
پر جناب سپیکر، حیرانگی کی بات ہے ان میں 

گھنٹے ہوگئے ہیں کہ وہاں پہ کرفیو 52707
ک ان جگہوں پر گھنٹے آج کے دن ت52707ہے،

کرفیو ہے جناب سپیکر، تو افسوس ہمیں بھی 
آتا ہے اور گلہ ہمیں ریاست سے آتا ہے  کہ 
ہم کشمیر کارونا تو روتے ہیں، ہم فلسطین 
کا رونا تو روتے ہیں لیکن وزیرستان میں 

گھنٹے ایک جگہ پر کرفیو  ہے، آج کےدن 52707
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تک ان لوگوں کا ہم نہیں پوچھتے ہیں۔ جناب 
، پورےقبائلی علاقے کے لئےمیں نے سپیکر

یہاں پہ مستحکم موبائل نیٹ ورک اور 
انٹرنیٹ کے حوالے سےایک قرارداد بھی پاس 
کی،  میں پورے کے پورے ایوان کا شکرگزار 

پاس کیا لیکن جناب  Unanimouslyہوں کہ اس کو
سپیکر،آج کےدن تک ہمارےعلاقوں میں موبائل 

 Covid 19رف نیٹ ورک موجود نہیں ہے۔ دوسری ط
کی وجہ سےآپ سٹوڈنٹس کو آن لائن کلاسز 
لےرہے ہیں تو ہمارےسٹوڈنٹس تو نیٹ سے 
اتنےدور ہیں کہ وہاں پہ نیٹ ورک نہیں ہے 
جناب سپیکر،ایک سٹوڈنٹ جس کا تعلق رزمک 
کے شاخی مار گاؤں سےہو، اس کےساتھ بالکل 
ساده موبائل کا نیٹ ورک نہیں ہے،گھڑیوم  

ساتھ ساده موبائل کی نیٹ میں ان بندوں کے 
ورک نہیں  ہے، دتہ خیل میں لوگوں کے ساتھ 
نیٹ ورک نہیں ہے جناب سپیکر، ہمارےلوگ 
خلیجی ممالک میں عرب ممالک میں مزدوری کے 
لئے جاتے ہیں توان کے تین تین، چار چار 
سال ہوئے ہیں کہ ان کااپنے گھر سے  رابطہ 
، نہیں ہوتا، پھربدقسمتی یہ ہےجناب سپیکر

کہ اگر اس کو دیکھا جائے کہ وہاں پہ کئی 
جگہوں پر ٹاورز بھی لگائے گئے ہیں،گھڑیوم 
میں بھی لائے گئےہیں، فریاٹ میں بھی لایا 
گیا ہے، دتہ خیل، خڑکمر کے علاقوں میں 
لگائے گئے ہیں لیکن جناب سپیکر، دوسرا 

نہیں کررہے Utilizedسال شروع ہے کہ اس کو 
کررہے ہیں، تو جناب ہیں، اس کو چالو نہیں 

کے  Communicationسپیکر، وہاں کےلوگوں کی 
انتہائی مسئلےہیں، اس کو سنجیدگی سے لینا 
ہوگا، یہ ایسی باتیں نہیں ہیں کہ ہم یہاں 
پہ کھڑے ہوکے ہم بس تقریر کرکے یہ ختم 
کرلیں جناب سپیکر، اس جگہ سے ہمیں دوسری 
ذمہ دار فورم نہیں ملتا۔ جناب سپیکر، 
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آپ سے توقع ہے کہ ان سب باتوں پرآپ میری 
سنجیدگی سے غور کر لیں گے جناب سپیکر، اس 
دہشتگردی کی  نام نہاد جنگوں میں ہماری 

ہمارے بازار، ہماری  مارکیٹ، ہمارے گھر،
مساجد، ہمارے سکول اور ہمارے ہسپتال سب 

 Compensationکچھ تباه ہو گئے، پھر حکومت کی

کا طریقہ Compensationکا طریقہ کار کیا ہے ؟
ہے Fully Damagedکار یہ ہے کہ اگر آپ کا گھر

تو اس کو چار لاکھ روپے دیتے ہیں، اگر 
Partially Damaged ہے تو اس کو ایک لاکھ ساٹھ

ہزار روپے دیتے ہیں، جناب سپیکر، میں آپ 
سے پوچھناچاہتا ہوں  کہ کیا ان چار لاکھ 
روپوں پہ اس مہنگائی میں ایک باتھ روم بن 
سکتا ہے ؟ نہیں بن سکتا ہے، تو جو ہمارے 
لوگوں نے کراچی میں، عرب ممالک میں 
مزدوریاں کی تھیں، ان پر بڑے بڑے گھر 
بنائے تھے، دو دو، تین تین کروڑ روپے کے، 

، اتھ یاگ یاسرمایہ لگا اان پر عمر بھر ک
کر دیااور آپ چار لاکھ Demolishان کو آپ نے 

طریقے سے؟ اس روپے دیتے ہیں، وه بھی کس 
طریقے سے کہ چار لاکھ میں سے جو سروے  کی 
ٹیم آتی ہے، دو لاکھ اس کو دیں گے اور 
دولاکھ گھر والوں کو دیں گے، بازاروں کے 
معاوضے آج کے دن تک باقی ہیں، جناب 

شاه بازار کا ن سپیکر، جس میں ہمارے میرا
معاوضہ آج کے دن تک لوگوں کو نہیں ملا ہے، 

ہے، دیگان بازار، غلام خان  دتہ خیل بازار
بازار اور اس کے ساتھ ساتھ بارگین ایسوسی 
ایشن، جو ہزاروں گاڑیاں وہاں پہ ہم نے 
چھوڑ کے، ہم اس علاقے کے ایک ہی لوگ تھے 
جو اس کے لئے ہم نے اس کو چھوڑا تھا، 
وہاں سے کس نے ان گاڑیوں کولیا، کس نے 
جلایا ہماری ان گاڑیوں کو؟ جناب سپیکر، 

ھے شرم آتی ہے ایسی باتوں پر لیکن مج
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ہماری مجبوری ہے، ہم کریں گے کہ جناب 
سپیکر، ہمارے گھروں سے، ہمارے گھروں 
سےبستر کی چوری ہوئی ہے، ہمارے گھروں سے 
پلیٹس اور تھرماس کی چوری بھی ہوئی ہے 
جناب سپیکر، ہمارے گھروں کے،ہماری 

اور گارڈرز ٹرکوں میں T-Ironsمارکیٹوں کے 
کے لاہور چلے گئے ہیں جناب سپیکر، خام لے 

مال کی طرز پر ان کو لوگوں نے فروخت کیا۔ 
جناب سپیکر، ہمارے علاقے وزیرستان کو کسی 
نے ہمیں زکواة میں نہیں دی  ہے، نہ کسی 
نے ہمیں خیرات میں قبائلی علاقہ دیا ہے،یہ 
پاکستان نہیں تھا جناب سپیکر، کہ یہ 

د تھا، جناب قبائلی علاقہ یہاں پہ موجو
ہوتے ہیں،  یئےسپیکر، اگر اس طرح کے رو

اگرملکوں میں اس طرح کے طریقہ کار ہوتے 
ہیں تومیں انتہائی عاجزانہ ریکویسٹ کرتا 
ہوں جناب سپیکر، میں انتہائی عاجزانہ 
ریکویسٹ حکومت سے بھی،  ریاست سے بھی یہ 
انتہائی عاجزانہ ریکویسٹ کرتا ہوں کہ 

ے لئے آواز بلند کرتے جناب سپیکر، جو ہمار
ہیں یا جو ہمارے قبائلی علاقے کے حق کی 
بات کرتے ہیں  تو جناب سپیکر، علی وزیر 
کراچی کے جیل میں ہو گا،اس کے ساتھ شیر 
ایوب، بصیرمحسود، حسن خان، نورالله ترین، وه 
کراچی کے جیل میں پڑے ہیں، انہوں نے صرف 
 اور صرف  اس نام نہاد دہشتگردی کی جنگ سے
چھٹکارا پانے کی بات کی ہے، اویس ابدال 
چمن کی جیل میں پڑا ہے، حنیف پشتین، فہیم 
وزیر، بنوں کی جیل میں پڑے ہیں، جناب 
سپیکر، ڈاکٹر سید عالم محسود جو کچھ دن 

کے لئے ڈی BBAپہلے گرفتار کیا تھا آج وه 
آئی خان گیا تھا،انتہائی شرم کی بات ہے 

سال ہے اور 67 یا Age 66جناب سپیکر،اس کی 
وه ایک سرجن ڈاکٹر ہے، اس کوآج پھر 
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گرفتار کر لیا ہے، تو جناب سپیکر، اگر ہم 
آپ کو کہہ دیں، اگر ہم آپ سے ریکویسٹ 
کریں، اپوزیشن کے سارے بندے آپ سے 
ریکویسٹ کریں کہ سندھ کی حکومت نے علی 
وزیر پر ایک ایف آئی آرکی تھی، اس نے آپ 

یٹرکے تبادلے میں کو ایک لیٹر بھیجا، اس ل
آپ نے علی وزیر کو گرفتار کر کے ان کے 
حوالے کر دیا، اگر جناب سپیکر، ہم آپ سے 
 پوچھ لیں یا آپ سے ریکویسٹ کر لیں کہ راؤ 

انوار جو کراچی میں چار سو چوالیس  
پشتونوں کا قاتل ہے، چار سو چوالیس بندوں 

نے JITکو قتل کیا ہے اور اس پر حکومتی 
، تو جناب سپیکر، کیا آپ اس ثابت کیا ہے

کو پکڑ کے یہاں پہ  لا سکتے ہو؟ نہیں لا 
سکتے، جناب سپیکر، سندھ کی پولیس کو جب 
بھی مسئلہ بنا  تو ان ساروں نے چھٹی کی 
درخواست دی ہے،تو میں یہاں  کے پی کی  

 پولیس۔۔۔۔
آپ ایجنڈے پہ آئیں اور : جناب ڈپٹی  سپیکر

Windup کریں جی۔ 
تھینک یو جناب سپیکر، : م خانجناب میرکلا

کر لیتا ہوں،آخری جملے  میں،  Windupمیں 
اگر کے پی پولیس نے اسی دن جب طاہر داوڑ 
کا واقعہ ہوا تو جناب سپیکر، اگراسی دن 
اس پولیس نے  تھوڑی سی غیرت دکھائی ہوتی 

 تو آج  دن تک۔۔۔۔
کریں  Shortکریں،  Windup: جناب ڈپٹی سپیکر

 جی۔
تو آج  کے دن تک یہ : م خانجناب میر کلا

حالات نہ ہوتے، تو جناب سپیکر، میں آپ کا 
انتہائی مشکور ہوں کہ مجھے زیاده ٹائم 
دیا گیا لیکن جناب سپیکر، بالکل آخر میں 
میں ایک بات کرنا چاہتا ہوں کہ میں 
انتہائی غریب بنده ہوں جناب سپیکر، اس 
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پورے  ایوان میں بیٹھے ہوئے لوگوں سے 
بھی میری Ageحیثیت بھی میری کم ہے،مالی  

کم ہے جناب سپیکر، ایک پسمانده علاقے سے 
میرا تعلق ہےلیکن جناب سپیکر، ایک بات 
میں آخر میں کہنا چاہتا ہوں کہ ہمارے 
ریاستی ادارے یہ بات سن لیں کہ جب 
پاکستان بن رہا تھا تو جناب سپیکر، اس 
دنیا  میں  کتنے ممالک تھے ؟جب پاکستان 

رہا تھا اسی ٹائم کتنے ملک تھے ؟اور بن 
جناب سپیکر، آج اس دنیا میں کتنے  ملک 
ہیں؟ جناب سپیکر، ملکیں آسمان سے نہیں 
گرتے، ملکیں محرومیوں کی وجہ سے لوگوں کے 
درمیان میں بد اعتمادی پیدا ہو کے تو 
وہاں پہ ، وہاں پہ ان کےبچے ہیں۔ تھینک 

 یو جناب سپیکر۔
 Windupکریں جی،  Windup: جناب ڈپٹی سپیکر

آپ ایجنڈے پہ آئیں جی، تھینک یو۔  کریں،
 احمد کنڈی صاحب۔
شکریہ سپیکر صاحب، بڑا : جناب احمد کنڈی

اہم موضوع ہے،سلطان صاحب کو بھی ویلکم 
کرتے ہیں جو آگئے ہیں اس اہم موضوع کے 
دوران،نگہت اورکزئی صاحبہ کا میں بے حد 

ضلاع کی مشکور ہوں کہ جنہوں نے قبائلی ا
محرومیوں کے اوپرروشنی ڈالنے کے لئے یہ 
ایڈجرنمنٹ موشن لائی ہے اور میں بڑے مختصر 
وقت میں دو چار تجاویز دوں گااور تھوڑا 
سا پس منظردوں گا۔یہ وہی قبائلی اضلاع ہیں 
جنہوں نے اس ریاست کے استحکام کی خاطر، 
یکجہتی کی خاطر، سالمیت کی خاطر،خوشحالی 

سال اس ریاست کے لئے  جنگ  کی خاطر چالیس
لڑی، اس ملک پہ بہت مشکل وقت آیا لیکن یہ 
قبائلی اضلاع اور یہ خیبر پختونخوا فرنٹ 
لائن پہ لڑتا رہا،بدقسمتی یہ تھی اس جنگ 
کی  جو ہمارے بڑے اس جنگ کو نہیں مانتے 
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تھےلیکن اس ریاست کی خوشحالی کے لئے، 
 سالمیت کے لئے، یکجہتی کے لئے اور اس کی
خود مختاری کے لئےلیکن یہاں پہ فوجی 
آمروں نے اپنی حکومتوں کو دوام دینے کے 
لئے جو دہشتگردی کے نام پہ،نام نہاد مذہب 

کے نام پہ جوآگ کے گولوں سے کھیلا گیا  
کھیل تھا، اس کے لئے میدان جنگ قبائلی 
اضلاع تھے۔جناب سپیکر، وه دور تو چلیں گزر 

کھنا ہے، گیا، اب ہمیں آگے کی طرف دی
ہمارے Head of the Stateچاہیئے تو یہ تھاکہ آج 

پریزیڈنٹ  اٹھتے اور آج باقاعده عام 
معافی کا اعلان کرتے بحیثیت ریاست کے بڑے 
کے، کہ ہم قبائلی اضلاع سےاس ریاست کی 
زیادتیوں کی وجہ سے ان قبائلی اضلاع کے 
لوگوں سے ہم معافی مانگتے ہیں، یہ 

ے ان قبائلی اضلاع سے، باقاعده معافی مانگت
میں  2008جس طرح پریزیڈنٹ زرداری نے 

" حقوق بلوچستان"بلوچستان کاآغاز کیا تھا 
انہوں نے  باقاعده Being Head of the Stateکا، وه

بلوچ سرداروں سے، ٹرائبل کےبڑوں سے 
باقاعده معافی مانگی تھی،اس بات کی معافی 
مانگی تھی جو ریاست نے ماضی میں ان کے 

اتھ زیادتیاں کی تھیں، آج ہمیں بھی س
 Head of theچاہیئے  تمام جماعتوں کو، ہمارے 

State  اس قبائلی اضلاع سے باقاعده ان ریاستی
غلطیوں کی، ان ریاستی زیادتیوں کی معافی 
مانگے جو پچھلے پچاس ساٹھ سال سے ان کے 
ساتھ ہو رہی ہیں  جناب سپیکر، اور زیادتی 

بار بار اس صوبائی ہے کیا؟ آج بھی ہم  
حکومت کو کہتے ہیں کہ ہمارے آئینی حقوق 
کے اوپرعمل درآمد نہیں ہو رہا، جناب 

کے  Islamic Republic of Pakistanسپیکر، یہ 
Constitution میں لکھا ہوا ہے کہ   جو آئین کی

اطاعت واجب التعمیل ذمہ داری ہے ہر شخص 
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کی،ہر شخص کی واجب التعمیل ذمہ داری ہے، 
آئین کی پاسداری اور اطاعت کرے گالیکن  وه

ہمارے خیبر پختونخوا کے قبائلی اضلاع کے 
ساتھ جو زیادتیاں ہو رہی ہیں،وه شقیں، وه 
آرٹیکلز،وه حقوق جو ہمیں آئین اور دستور 
دیتا ہے، اس کے اوپر عمل در آمد نہیں 
ہوتا،آج میں کہتا ہوں، میرے قبائلی اضلاع 

ھے اپنے آئینی کے لئے کچھ بھی نہ صرف مج
حقوق دے دو، تو میرے یہ قبائلی اضلاع کے 
لوگ  نہیں چیخیں گےاور وه حقوق کیا 
ہیں؟آج میں اس ریاست کوچار سو ارب کی 

کے 161بجلی دیتا ہوں لیکن مجھے آرٹیکل 
نیچےمیرا آج بھی پن بجلی،پانی کا جو 
منافع ہےمجھے نہیں ملتا ہے۔ جناب 

ارب روپے سپیکر،آج بھی میرے ڈیڑھ دو سو 
یہ ریاست کھا رہی ہے،آج بھی میں اس ریاست 
کو پچاس ہزار بیرل تیل دیتا ہوں لیکن 
مجھے فیڈرل ایکسائز ڈیوٹی نہیں دی جاتی 
اور یہ چیزیں باقاعده آئین میں دی گئی 
ہیں۔ ہم کسی صوبے سےمنت نہیں کرنا چاہتے، 
ہم کسی صوبے کے آگے جھولی نہیں پھیلانا 

یاست کو یاد دلانا چاہتے، ہم صرف اس ر
چاہتے ہیں جو ہمارے  آئین کے نیچے جو 
ہمارے  حقوق ہیں، وه ہمیں دیئے جائیں، تو 
ہم ان قبائلی اضلاع کو بھی سنبھال لیں گے 
اور اس ریاست کی معاشی تنگی کو بھی ختم 
کر لیں گے لیکن یہ ریاست اس آئینی حقوق 
کے اوپر عمل درآمد  نہیں کر رہی ہے، ہم 

پہ جائیں؟اور صوبائی حکومت چھوٹی کس فورم 
چھوٹی منسٹریوں کی خاطر،چھوٹے چھوٹے 
دفتروں کی خاطرخاموش بیٹھی ہے، بار بار 
ہم ان کو کہتے ہیں کہ  آپ اپنے آئینی 
حقوق کم از کم مانگیں تو سہی، ہمیں پتہ 
ہے یہ ریاست پچاس سالوں سے ہمیں آئینی 



499 
 

میں 1976حقوق نہیں دے رہی، میرا تربیلہ 
بنا تھا، پچاس چالیس سال ہو  گئے مجھے 
نیٹ ہائیڈل نہیں دیا جا رہا، کبھی  واپڈا 
کی طرف بھیج دیتے ہیں، کبھی سی سی آئی 
میں بھیج دیتے ہیں، کبھی این ای سی میں 
بھیج دیتے ہیں، میرا تیل کا جو مقدمہ 
ہےفیڈرل ایکسائز ڈیوٹی کاقبائلی اضلاع کے 

اس ریاست لئے، وه آج بھی آپ دیکھ لیں، 
کومیں پچاس ہزار بیرل تیل دیتا ہوں  لیکن 
جناب سپیکر، مجھے فیڈرل ایکسائز ڈیوٹی 
نہیں ملتی، میری اپنی گیس کی پروڈکشن 

کم ہے لیکن مجھے Consumptionزیاده ہے میری
گیس نہیں دی جاتی، میرے کارخانہ دار کو 
گیس نہیں دی جاتی، میرے  دکاندار کو نہیں 

رمایہ دار کو نہیں دی دی جاتی، میرے  س
جاتی، توجناب سپیکر، کس طرح اس قبائلی 
اضلاع کو یہ صوبائی حکومت سنبھالے گی؟ جب 
ہمارے آئینی حقوق ہمیں دیئے جائیں گے، 

 IRSAمیں 1991میرے پانی کا شیئر دیکھ لیں 

Accord ہوا تھا، تھری ملین ایکڑ فٹ میراپانی
کا شیئر دوسرے صوبے استعمال کر رہے ہیں 

ور مجھے اس کا معاوضہ بھی نہیں ا
ملتا،میرا تمباکو جو کہ صوابی، مردان 
چارسده میں ہوتا ہے جناب سپیکر، بیس تیس 
ارب روپے کا تمباکو بناتا ہوں، فیڈرل 

 ایکسائز ڈیوٹی جو ہے۔۔۔۔
 Tribal areasکنڈی صاحب، آپ : جناب ڈپٹی سپیکر

 پر بات کریں۔
یہ  جناب سپیکر، دیکھیں: جناب احمد کنڈی

میرےپاس معیشت ٹھیک ہو  فاٹا کی بات ہے،
جب  میرے  گی تو میں فاٹا کو سنبھالوں گا،

پاس معیشت نہیں ہو گی تو کیایہ لوگ چیخیں 
نہیں ہو Economy Strongمیرے پاس جب  گے نہیں؟
میرا  ہو گی؟Strongکس طرح Economy گی اور
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تمباکو جو کہ صوبائی معاملہ ہے، جب وه 
ا تو معیشت ٹھیک نہیں ہو کرے گ Dealوفاق 

سکتی، جب میر ا نیٹ ہائیڈرل  کا وفاق 
تو میں قبائلی اضلاع کو  پیسے نہیں دے گا

جب میرے تیل کے  کدھر سے سنبھالوں گا؟
اوپر مجھے اختیار نہیں دیا جائے گا تو 

یہ میرا مقدمہ  میں کدھر سے سنبھالوں گا؟
ہے، قبائلی اضلاع کا بھی اور خیبر 

بھی اور گریٹر پاکستان پختونخوا  کا
فی صد  35کابھی۔ جناب سپیکر، وه صوبہ جو 

انرجی دیتا ہے، دنیا میں آج کل  انرجی کے 
اوپر جنگیں ہو رہی ہیں جناب سپیکر، میں 
کس طرح نہیں مانگوں گا اس حکومت سے، کس 
طرح نہیں مانگوں گا اس ریاست سے؟ وه 
ریاست جو مجھ پہ چالیس سال جنگ تو لڑواتی 

وجی آمر جو اپنی حکومتوں کو دوام ہے،ف
دینے کے لئے مجھ سے جنگ کی ڈیمانڈ تو 
کرتی ہے، جب میں اپنے حقوق مانگتا ہوں تو 
پھر کہتی ہے یہ آپ کا حق نہیں بنتا، آپ 
مجھے بتائیں پن بجلی میرا حق نہیں بنتا، 
آپ مجھے بتائیں تیل میرا حق نہیں بنتا، 

ے مطابق کIRSA Accordفیڈرل ایکسائز ڈیوٹی، 
تین ملین ایکڑ فٹ جو دوسرے صوبے استعمال 
کر رہے ہیں،اس پہ معاوضہ میرا حق نہیں 

 1400بنتا؟جناب سپیکر، کیا میری جو گیس ہے 

MMCFD پورے پاکستان میں گیس ملتی ہے
کارخانہ دار کو، مجھے صرف چالیس ملتی ہے 

 جناب سپیکر، کارخانہ نہیں ہو گا۔۔۔۔۔
صاحب، یہ باتیں آپ کنڈی : جناب ڈپٹی سپیکر

 Tribalدو تین دفعہ باتیں کر چکے ہیں، آپ 

areas پہ کوئی کرنا چاہیں  لیکن آپ خیبر
 پختونخواکی بات کر رہے ہیں۔

جناب سپیکر، آپ سمجھنے : جناب احمد کنڈی
کی کاشش کریں، میں بار بار آپ کو کہتا 
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ہوں، خدا را یہی تو صوبائی حکومت کا 
مسئلہ ہے، جو ہم چیخ رہے ہیں، یہ غیر 
سنجیده ہیں، ان کواس چیز کی سمجھ ہی نہیں 

کی میٹنگ میں CCIہے، یہ جاتے ہیں اور یہ 
اپنا ایجنڈا  نہیں رکھوا سکتے،  اگر 

پنا ایجنڈا  اور اپنا مقدمہ میں اCCIیہ
نہیں لڑ سکتے تو مجھے بتائیں وه قبائلی 
اضلاع جن کے لئے کوئی آئینی حقوق تو نہیں 

ارب 100کے نیچے مجھے 25th Amendmentرکھے گئے،
روپے کا وعده کیا تھا،جس ملک میں آئین کے 
اوپر عمل درآمد نہیں ہوتا، اس ملک سے آپ 

رب روپے آپ ا100توقع کر رہے ہیں جو آپ کو 
سے  زبانی جمع  خرچ میں دیں گے؟آپ مجھے 
بتائیں جس ملک میں  دستور کے اوپر عمل 
درآمد نہیں ہوتا ،جس ملک میں مستقبل کا 
چیف جسٹس دربدر ٹھوکریں کھا کے اپنی 
صفائی اور انصاف مانگ رہا ہے، جس ملک میں 
صوبائی یونٹ کا آئی جی اغواءہو جاتا ہے، 

روپے مانگ رہے ہیں؟  ارب100اس ملک سے آپ
خیالوں کی دنیا میں ره رہے ہیں، آپ 
خوابوں کی دنیا میں ره رہے ہیں، خدا راوه 
آئینی حقوق پہلے مانگیں، اس صوبائی حکومت 
کو ہم کہتے ہیں جناب سپیکر، وه آئینی 

بنتے ہیں،جو Rightsحقوق مانگیں جو ہمارے 
کے آئین میں دیئے گئے ہیں، ہم  1973ہمارے

بار بار ریاست کو یاد دلائیں گے، آپ تو 
کہتے ہیں ناں بار بار،خدا کی قسم پانچ 
سال روز میں آپ کو یاد دلاؤں گا، یہ میرے 
آئینی حقوق ہیں اور میں یہ مانگتا ہوں اس 
ریاست سے اور صوبائی حکومت کو ہم کیا 

ان کہتے ہیں جنا ب سپیکر، اس ریاست میں 
فورمزکی جو طاقت اور اختیار ہے وه ہمیں 
پتہ ہے، وه کتنا ہے، ہم نے نزدیک سے 
دیکھا ہے، ان فورمزکے اختیارکو، یہ بے بس 
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لوگ ہیں لیکن ہمیں ان سے گلہ کیا ہے؟یہ 
اپنا مقدمہ پیش نہیں کر سکتے، یہ بات 
نہیں کرتے،ڈرتے ہیں، ان کے پاؤں کانپتے 

ں میں جاتے ہیں، جب اسلام آباد کے ایوانو
ہیں، تو یہ میرا قبائلی اضلاع کا مقدمہ 
لڑیں گے؟یہ منسٹر جو چھوٹی چھوٹی خواہشات 
کی خاطر،چھوٹی چھوٹی منسٹریوں کی 
خاطر،چھوٹی چھوٹی پوسٹنگز کی خاطر یہاں 
پشاور میں تو ہمیں آنکھیں دکھاتے ہیں، جب 
اسلام آباد جاتے ہیں جناب سپیکر، یہ لائنوں 

ں، خدا کی قسم ہم نے ان میں لگے ہوتے ہی
کو دیکھا ہوا ہے، جنا ب سپیکر، یہ میرا 
مقدمہ  پیش نہیں کر سکتے، وه مقدمہ جناب 
سپیکر، میں اس ریاست  کو پھر بات یاد دلا 
دوں، پندره سو ارب کے وسائل دیتا ہوں، 

ارب  قبائلی اضلاع کا 180بجٹ ہے،   900میرا 
 ہے، مجھے آپ آئینی حقوق دے دیں، قبائلی
اضلاع جانیں اور ہم جانیں، ہم ان کو راضی 
کر لیں گے، آخر میں میں پھر کہتا ہوں اس 
ریاست کوکہ قبائلی اضلاع کے لوگوں سے 
معافی مانگنی چاہیئے، کھلے عام معافی 
مانگنی چاہیئے، اگر پیسے نہیں دے سکتے 
توکم از کم یہ تسلیم کر لیں، جب سےیہ 

کے ساتھ ہم نے ان لوگوں  پاکستان بنا ہے،
زیادتیاں کی ہیں اور خاص کر وه چالیس سال 

ہم نے اس علاقے میں اس  ،جو جنگیں لڑئی ہیں
ایریا کو جو ہم نے میدان جنگ بنایا صرف 
فوجی آمروں کی حکومت کو دوام دینے کے 

 ہیئےمعافی مانگنی چا لئےاس کے  ،لئے
  Head of the stateسے اور ہمارےاضلاع قبائلی 

اس  سےجو ہم یں کہ ده کہعاٹھیں اور باقا
 ں جوغلطیاں ہوئیجوریاست سے ی ہمار

 یںزیادتیاں ہوئیں، یہ لوگ پھر بھی تیار ہ
ان لوگوں نے ئے، کے ساتھ چلنے کے لپ آ
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 ،یکجہتی کی خاطر ،ریاستی استحکام کی خاطر
سالمیت کی خاطر انہوں  ،خوشحالی کی خاطر

کی پ آج بھی یہ آ ،کا ساتھ دیا ہےپ نے آ
ھ رہے ہیں، اس حد تک نہ لے جائیں طرف دیک

نعرے  ی�حده جو کل کو پھر یہ کوئی  عل
کے لہجے بھی سخت ہوں اور ن پھر ا ،لگائیں

پ کے رویے بھی سخت ہوں۔ آخر میں میں آن ا
 کا بڑا مشکور ہوں جو آپ نے مجھے وقت دیا۔

)تالیاں (  
 ۔بصیرت  خان صاحبہ :جناب ڈپٹی سپیکر

  :محترمہ بصیرت خان حِيمِ بسِۡمِ  ٱلرَّ نِ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
شکریہ  ۔ ٱاللهِ

آپ نے مجھے اس اہم موضوع  ہک سپیکر، جناب
میں نگہت  ،پر بات کرنے کا موقع دیا

زئی صاحبہ کا بھی تہہ دل سے شکریہ کاور
قبائلی اضلاع کے اس وه گی کہ ں ادا کرو

موضوع کو اسمبلی کے فلور پر لے کر آئی 
 Background سب سے پہلے میں تھوڑا سا ، ہیں

 ،مشکلات بیان کرنے سے پہلے ،گیؤں میں جا
سب کو پتہ  بھی کے بارے میں Mergerفاٹا کے 

کو بیان کرنا س ہوگا لیکن  تھوڑا سا میں ا
جب ہو رہا تھا   Mergerفاٹا کا  ،گیں چاہو
الحاج شاه جی گل صاحب  ملی مشر ہمارے تو

 ں،کی کوششوں سے جتنی باقی پارٹیز بھی تھی
ہوگیا  Mergerساتھ دیا اور  ن کاانہوں نے ا

 ،Merger  کا فائده صرف قبائلی اضلاع کو نہیں
کو ن اتھے  Settled districtsتھا، جتنے بھی ہمارے 

اگر آپ دیکھ لیں پشاور سے لے  ،بھی ہوا ہے
بھی  اب زمینیں ی تک جتنساؤتھ نارتھ  کر

کے  Tradesلوگ  ،ریٹس بڑھ رہے ہیں ےکن ہیں ا
قبائلی اضلاع لوگ ہمارے پہلے ،آرہے ہیں لئے

، یہاں کودہشت گردی کا ایک گڑھ سمجھتے تھے
بڑھ   Positive impactپہ ہم نہیں جاسکتے تو ایک 

کی طرف  ادھر آرہے  ٹورازم رہا ہے اور لوگ
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خیبر ایجنسی میں  ،دیکھیں اگر آپ ،ہیں
برف باری ہوئی تھی تو   Recentlyابھی

آئی سٹوڈنٹس اور خواتین  ےیونیورسٹی ک
تھیں جو کہ پہلے ناممکن بات تھی کہ وہاں 

قبائلی ں،پہ خواتین اس طرح پھر سکتی تھی
کے اگر ہم ثمرات دیکھیں تو  Merger ےاضلاع ک

Plus point  یہ تھا کہ ہمارے ملک میں جو
کہا جاتا تھا  ،تھا Stigmaدہشتگردی کا ایک

کہ دہشتگرد قبائلی اضلاع سے ہی پیدا ہورہے 
میں توجہ چاہتی ہوں،  ،ہہیں اور وہاں پ

تو اگر آپ  ،وہاں سے سب کچھ پیدا ہورہاہے
 ۔۔۔۔دیکھ لیں۔

 رکھیں۔ Continueآپجی،  :جناب ڈپٹی سپیکر
سے اگر آپ دیکھیں وہاں  :محترمہ بصیرت خان

کافی حد تک ہمارے ملک میں  سے تو دہشتگردی
 ،ہمارے لوگوں نے ساتھ دیا ،امن آرہا ہے

ہمارے لوگوں نے کے برعکس جس طرح س اب ا
 ،گے یںکے ثمرات ملس کہا کہ بھائی ہمیں ا

کہا ،تھے ئےگ ئےجس طرح ہمارے ساتھ وعدے ک
گیا تھا کہ این ایف سی ایوارڈ دیا جائے 

دس سالہ  ،ابھی تک کچھ نہیں ہوا ،گا
پروگرام کے تحت جو قبائلی اضلاع کو پیسے 

جس طرح آپ سب  ،دینے تھے وه نہیں مل رہے
سالہ  72بائلی اضلاع کو پتہ ہے کہ ق

تاریکیوں میں ره چکے ہیں، ابھی بھی 
 اپاس ہو  Recent budgetجو کی صوبائی حکومت 

اس میں تو انہوں نے بہت کہا ہے کہ  ،ہے
ہیلتھ  گی،ں آئی Changesایجوکیشن میں 

تو سب کچھ   For sure, in writtenں گے،آئی ریفارمز
معذرت کے ساتھ کہہ رہی ہوں ، سر، میں ہے
کہیں  ،نہیں رہے Speedupم وه کا  Practicallyیکنل

تو ہمیں کہا جاتا ہے کہ سب  Writtenنہ کہیں 
وه کام نہیں   Practicallyکچھ ہورہا ہے لیکن

ہمارے ساتھ وعده کیا گیا  ،سر ہیں۔ ہورہے
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ی تھا کہ بیس ہزار لیویز فورس کو ہم نئ
بھی آپ دیکھیں  ہمارے ااگر  ،گےں لیویز لی
دن بدن کیوں  ،اضلاع کے جو حالات ہیںقبائلی 

بگڑ رہے ہیں، ہمارے پاس لیویز کی کمی ہے 
اچھا ہمارے ؟کیوں نہیں ہورہی ریکروٹمنٹ وه

ساتھ کہا گیا تھا کہ جتنے بھی فاٹا کے 
میڈیکل کوٹہ ڈبل کیا جائے  ،سٹوڈنٹس ہیں

 کو ڈبل کیا جائے وه س کہ ا  Instead of thatگا  
دوسرا جس طرح  ۔ہیںکو کم کر رہے اس االٹ

انٹرنیٹ ’ہمارے اور بھائیوں نے کہا ہے کہ
وہاں پہ تو سکولوں کی وه حالت ‘فیسلٹیز

، وه کو ٹارگٹ نہیں کر رہی ہوںس میں ا ،ہے
 ،‘تنقید برائے اصلاح  ’کہ کیا کہتے ہیں

 ،میں نہیں کر رہی ‘تنقید برائے تنقید’
یہاں پہ  ،تنقید برائے اصلاح میں چاہتی ہوں

یہ بات کر رہی ہوں کہ ہمارے  لئے میں اس
 Femaleاضلاع میں پورے خیبر ڈسٹرکٹ میں مجھے 

Mistress لنڈی کوتل سے ایک آدھ مجھے ہیئےچا ،
 یںنہیں ہ Femalesمیرے پاس  ،مل رہی ہیں

کیونکہ وہاں پہ ڈسٹرکٹ کالج ہی نہیں ہے، 
ں، ہمارے اضلاع میں ؤمیں کہاں سے لے کر آ

 ،اں سے بڑھے گیکہ Qualityایجوکیشن کی 
نہیں کرینگے   Speedupایجوکیشن میں اگر آپ 

 ،دوسرا ؟تو کس طرح ہمارے لوگ آگے آئینگے
کے اندر   25th amendmentاگر صوبوں کو

خودمختاری دی گئی ہے تو ہمارے قبائلی 
ورخم بارڈر طاضلاع کے اندر اگر ہم دیکھیں 

 پہ ہمارے جو  نارتھاور ساؤتھ ہے یا 
کو ہمارے قبائلی جو ن ہیں تو ا بارڈرز

کھول دیا جائے  لئےے ک ان ،لوکل لوگ ہیں
ہے  Facility کے پاس تو اور کوئین کیونکہ ا

آسانیاں پیدا  میں Trade لئےکے ن ا، نہیں
ہمارے مشر الحاج شاه جی گل  ہئیں،کرنی چا

، کے ممبر بن گئے ہیں  TRAکی کوششوں سے ہم 
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جارت ہوگی کے ساتھ ہماری ت سنٹرل ایشیاء
ونشل گورنمنٹ اہماری جو پر لئےکے س تو ا

کہ یہاں سے   ہیئےلینا چا  Stepکوس ا ،ہے
 ۔۔۔۔ہماری تجارت بڑھے۔ ،ہوں  Stepsہمارے

کررہی   Windupپ آ ،میڈم :جناب ڈپٹی سپیکر
 ۔آگیا Break؟ آپ کا ہیں کہ نہیں

میں  Windup، نہیں سر :محترمہ بصیرت خان
نہیں کر رہی کیونکہ کافی ٹائم بعد ہمیں 
 ،موقع ملا ہے تو اس  پہ تو ہم بات کرینگے

 ۔جی
 رکھیں۔  Continueآپ  میڈم، :جناب ڈپٹی سپیکر

اچھا، قبائلی اضلاع میں  :محترمہ بصیرت خان
، جو کہا گیا تھا ،ہیںMedical facilitiesجو  ،سر
ایک  ،دیکھ لیں میڈیکل وہاں پہ آپاگر
کتنی بار ہم نے کوشش  ،ہیں  Kidneys patientsجو

 Equipments، ہیںیں مشین ،کی ہم ادھر گئے ہیں

 ئےلیکن وه شروع نہیں ک یںہیں، ڈاکٹرز ہ
  ?What’s the reason behind thatں ادھر، جا رہے ہی

ہوا ہے جو میں آپ سب  ایک سروے Recentlyاچھا
 نے کہا ہے Psychiatristsں، کو بتانا چاہتی ہو

آتے   Patientsکے پاس  Psychiatristsکہ پہلے جب 
س میں سے قبائلی ، تو پچانوے فی صد اتھے

  The reason behind is that،خواتین آرہی ہیں یاضلاع ک
سے جب وه  Situationکی War on terrorکہ وہاں پہ جو

آتی  کی پچانوے فی صد Settledے ، پہلیںگزری ہ
ی پچانوے فی اب ہمارے قبائلی اضلاع ک ں،تھی
ہمارے پاس کوئی  لئےاس کے  ،ہیںی آتصد

کہا جاتا ہے کہ آپ بجٹ سے   No؟پلاننگ ہے
اور پلاننگ کر  یںخواتین آجات ں،پہلے آجاتی

کے پاس پ تو آیں اگر ہم نہیں آئ یں تولیت
ہم تو ، There are many things؟کوئی پلاننگ نہیں ہے
گے لیکن وه یں کیشن دے دبچیوں کو تو ایجو

خواتین جو ہماری گھروں میں بیٹھی ہوئی 
 ائی سنٹر، کوئیھکڑ لئے کوئی کےن ایں، ہ
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کا ن کہ وه ا  Something like thatووکیشنل ٹریننگ 
 ،کی طرف جائے  Positivityہے وه  Mindوه جو 

میں جارہے  ڈپریشن وہاں پہ وه لوگ دن بدن
درخواست یہ تو میری صوبائی حکومت سے  ،ہیں

ہے کہ برائے کرم جو آپ لوگوں نے پلاننگز 
ن کا وه ا ،ہیں ئےک Allocate کی ہیں جو بجٹ

 Check and balanceکیاجائے اور ان پہ  Speed upکام
دو رکھا جائے، قبائلی اضلاع کے 

کے ن ڈومیسائل ا،ڈومیسائل بنا کے نمبر
وه وہاں کی  اور یہاں کے ہوتے ہیں 

 ےتو ہمار ،نوکریاں حاصل کر رہے ہیں
حق ہے خدارا ہمارے اپنے  اجوقبائلی اضلاع ک

لوگوں کو وه حق دیں کہ ہم بھی تھوڑا آگے 
 کہ وه ہے نیو جنریشن بڑھ سکیں اور جو

۔ تھینک یو حالات حاضره کا مقابلہ کرسکے
 ۔شکریہ جی،

، ریحانہ اسماعیل صاحبہ :جناب ڈپٹی سپیکر
Lapsed۔، حافظ عصام الدین صاحب 

حِيمِ  :حافظ عصام الدین نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
شکریہ جناب ۔ بسِۡمِ ٱاللهِ

سپیکر صاحب، میری گزارش ہوگی کہ اس بحث 
میں زیاده ٹائم فاٹا سے تعلق رکھنے والے 

باقیوں کی  ایم پی ایز کو دیا جائے کیونکہ
فاٹا کے حالات سے اچھی طرح یہی لوگ نسبت 

زئی کمیں سب سے پہلے نگہت اور ۔باخبر ہیں
شکریہ ادا کرتا ہوں کہ اس اہم  اکہ صاحب

ں موضوع پر وه ایک تحریک التواء لے آئی
اور اس پر سپیکر صاحب کی طرف سے اجازت 

اس میں کوئی شک  ،جناب سپیکر صاحب ۔ملی
نہیں کہ فاٹا کے عوام کو اس وقت  انتہائی 

، ںینہ ایک ہے نہ دو ہ ،ہے امسائل کا سامن
فاٹا  ن کاوه مسائل ج یںتعداد سے باہر ہ

کچھ کچھ  ،کے عوام کو اس وقت سامنا ہے
تعلق رکھتے  ترقیات کے ساتھ ےہمارمسائل تو
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ہ تکے ساتھ وابسجس مادی فوائد ےہمار،ہیں
سے ہماری ن ہیں اور کچھ چیزیں وه ہیں ج

 ۔ہ ہےتآبرو اور جان کا تحفظ وابست و عز
نہیں کہ مادی مادی فوائد اس میں کوئی شک 

 ےہوتے ہیں کہ انسان ک ئےفوائد بھی اس ل
آبرو اس سے و جانی تحفظ اور انسان کی عزت 

اگر مادی فوائد اور دنیاوی  ،محفوظ ہو
و ترقیات سے ہماری جانیں اور ہماری عزت 

آبرو محفوظ نہ ہوں تو ایسے مادی فوائد کا 
انضمام تو ہوا ،  ۔بھی کوئی فائده نہیں

 ،ت سارے لوگ شریک تھےانضما م میں بہ
پارٹیاں انضمام  یتقریبا� اس ملک کی اکثریت

اور سب نے  ںکے اس نعرے میں شریک تھی
ت یمتفقہ طور پر انضمام کیا لیکن جمع

علماء اسلام نے انضمام کی پہلے سے مخالفت 
کی اور وه مخالفت برائے مخالفت نہیں تھی 
بلکہ وه مخالفت مضبوط دلائل اور مضبوط 

سب سے پہلے تو  ۔بنیاد پر تھیموقف کی 
کو پ اس بحث میں آ ،میری ایک تجویز ہوگی

اور خصوصا� پی ٹی آئی گورنمنٹ کو اور اپنے 
 ان بھائیوں کو جو فاٹا سے تعلق رکھتے ہیں

وه تجویز یہ  یں،حکومتی پارٹی میں ہ اور
ہے کہ اگر یہ انضمام ہے کہ میرے فاٹا کے 

، میں سے چھ ره گئے 12ایم این ایز تھے، 12
یرے فاٹا کے آدھے م انضمام میں ڈائریکٹ

ایم این ایز کو ختم کیا، یہ کیسا انضمام 
ہے، یہ انضمام مجھے کیسے فوائد لے کر آئے 

اگر انضمام کا فائده یہ ہے کہ میری  ؟گا
ہوگئی ،  زیرو ٹ سے نمائندگی بالکلیسین

یہ انضما  ؟ختم ہوگئی ، یہ کیا انضمام ہے
 ۔۔۔۔۔ہے  Topicجو میرے، جو یہ م مجھے 

Bilawal, no cross talk, House in order, no.  Mr. Deputy Speaker:
cross talk. 
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اس جو ایوان بالا سے جو :حافظ عصام الدین
اس سے میرے  بالا ایوان ہے، سب سے ملک کا 

ایسے  ،فاٹا کی نمائندگی ختم ہوتی ہے
ں انضمام سے میں کیا فوائد کی توقع رکھو

میری اس گورنمنٹ سے گزارش ہوگی کہ الله  ؟گا
پاک نے آپ لوگوں کو موقع دیا ہے اور 
خصوصا� اپنے ان بھائیوں سے جو فاٹا سے 

گورنمنٹ پارٹی سے  اورتعلق رکھتے ہیں 
تعلق رکھتے ہیں کہ وه بل جو قومی اسمبلی 
سے متفقہ طور پر پاس ہوچکا ہے لیکن کچھ 

یں رکاوٹ ٹ سے پاس کروانے میسینں قوتی
وہی  یوه بل کیا ہے کہ فاٹا کو اپن ،ہیں

نمائندگی قومی اسمبلی میں بھی دی جائے جو 
انضمام سے پہلے تھی، یعنی آدھی نمائندگی، 

رہی  ہوانضمام سے جو آدھی نمائندگی ختم 
ہی ہوجائے اور اسی طرح  12کی  12ه و ،ہے

نمائندگی  وہی ٹ میں بھییفاٹا کی سین
برقرار ہو اور اسی طرح صوبائی اسمبلی میں 

یہ آپ  ،ایم پی ایز ہوں 24کی بجائے  15
کے پاس پ لوگوں کا فاٹا پر احسان ہوگا ، آ

موقع ہے، آپ ابھی کرسکتے ہو، قومی اسمبلی 
کی پارٹی نے متفقہ طور پر پاس کی پ سے آ

ٹ سے پاس کروانے میں وه کونسی یسین ،ہے
قومی اسمبلی سے اگر ایک ؟ںقوتیں رکاوٹ ہی
قومی اسمبلی سے بڑی طاقت  ،بل پاس ہوتا ہے

کوئی طاقت اس ایوان  ؟اس ملک میں کون ہے
 کے یہ ایوان ہی اس ملک ،سے بالا نہیں ہے

لیکن افسوس ہے جب  ے گامستقبل کے فیصلے کر
کبھی اس ایوان کے فیصلوں میں دوسری قوتیں 

ہوتا  کا شکاری لزرکاوٹ آتی ہیں تو ملک تن
وه ملک  کبھی ترقی نہیں کر سکتا اور  ،ہے

گا ، اس وقت جو ں اس وقت بھی میں یہی کہو
کبھی  ،یہ ملک ایک ہچکولے کھا رہا ہے

تباہی کے اس دہانے پر، کبھی تباہی کے اس 
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چاره وه روڈ نہیں مانگ یانے پر، غریب بہد
وه ترقیاتی فنڈ نہیں مانگ رہا  ،رہا ہے

وه  ،انگ رہا ہےوه دو قت کی روٹی م ،ہے
بھوک  ،پریشان ہے لئےبیچاره اپنی بھوک کے 

وه اپنے بچوں کی  ،پریشان ہے لئےمٹانے کے 
بھوک مٹانے کی خاطر وه اپنے بچوں کو اپنے 

یہ انضمام  ،ہےہا ہاتھوں سے خود ذبح کر ر
سب سے پہلے تو میں یہ  ہیں، کے نقصانات 

گا کہ انضمام سے اگر یہ فائده مجھے ں کہو
ہ میرے لوگ اسی طرح لاپتہ ہورہے ہیں ملا ک

جیسے پہلے لاپتہ ہورہے تھے، پہلے جیسے 
میرے گھر سے بنده اٹھایا جاتا اور ہمیں 

مائیں  ،کوئی معلوم نہ ہو کہ وه کہاں ہے
چارے رو رہے یوالدین ب، چاری روتی ہیںیب

ہیں، ہمارے وه لوگ، ہمارے ایک احمد کریم 
ملک پوری کنڈی صاحب نے تو کہا کہ یہ پورا 

وه قوتیں جو فاٹا میں مظلوم لوگوں پر ظلم 
ں وه معافی مانگیں، میں کہو ںمیں ملوث تھی

جو ہمارے لوگ جیلوں  ،گا معافی نہ مانگیں
کئی سالوں سے جیلوں میں   ،میں لاپتہ ہیں

 کہ جو بے گناه ہیں، ہم یہ نہیں کہہ رہے
شاءالله آئین پر عمل ن مجر م کو سزا نہ ہو، ا

گے و گے تم پیچھے ہں یں ہم آگے ہوکروانے م
 نے کا ہمس لیکن ظلم  میں کوئی بھی ہو ا

ظلم کے  ،ےیں گقطعا� نہ ساتھ دیا ہے نہ د
شاءالله ہم سیسہ پلائی ہوئی دیوار ن خلاف ا

ن ا ،گےں پہلے بھی رہے ہیں آئنده بھی رہی
گے، اس دنیا میں اگر ں شاءالله ہر وقت رہی

ات نہ ملے تو ظلم سے انصاف اور نج الم کےظ
ایک دن تو ایک عظیم بادشاه کے سامنے تو 

وہاں سب کو انصاف دلایا  ،کھڑا ہونا ہے
، تو میں یہی کہوں گا کہ فاٹا کے جائے گا

عوام کو ترقیات بعد میں دیئے جائیں، 
ہمارے جو بے گناه اور معصوم جیلوں میں 
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پڑے ہیں تم خود ڈائریکٹ رہا نہ کرو، 
، عدالت کے سامنے عدالتوں کے سامنے لے آؤ

اس کا جرم پیش کرو اور اس کے بعد عدالت 
فیصلہ کرے۔ ابھی بھی جناب سپیکرصاحب، 
میرے حلقے سے ابھی بھی لوگ لاپتہ ہورہے 
ہیں، چگ ملئی کا علاقہ ہے وہاں ایک لیوی 
اہلکار ہے، سرکاری پولیس، وه بیچاره لاپتہ 
ہوگیا، تنخواه کی وصولی کے لئے گیا وہاں 

اگیا۔ دوسرا بنده تھا چگ ملئی کا سے اٹھای
علاقہ ہے، وہاں لوگ ابھی بھی احتجاج پر 
بیٹھے ہیں، ایک بنده بکریاں چرا رہا 
ہے،پہاڑی پر اپنی بکریاں لے کرگیا ہے، 
وہاں سے وه لاپتہ ہوتا ہے، اداروں کے پاس 
ہے اور کہہ رہے ہیں کہ اس کے طالبان کے 
ه ساتھ روابط ہیں، وه طالبان کدھر تھے و

طالبان تمہیں نظر نہیں آتے اور یہ نظر 
آیا؟ وه کدھر تھے، وه طالبان تمہیں نظر 
       نہیں آتے، یہ بیچاره تمہیں نظر آیا؟

مجھے ایسے انضمام کاکیا فائده،    )تالیاں(
اگر میں اپنے اس فورم پر جو مجھے آئین نے 
دیاہے، جو مجھے میری ریاست نے دیا ہےکہ 

مسائل بیان کریں، میں اس فورم پر آپ اپنے 
وہاں اپنے مسائل اگر بیان کروں، اگر میں 
لینڈ مائنز کی صفائی کی اگر بات کروں تو 
میری رکنیت معطل ہوتی ہے۔ جناب سپیکر 
صاحب، میں آپ کو یقین کے ساتھ اگر کہوں 
کہ میرے حلقے کے تین سو لوگ ایسے ہیں، 
تین سو ایسے بچے جو زنده ہوکے بھی مرے 

پنے ہاتھ پاؤں سے معذور ہوگئے ہیں، جو ا
مختلف دھماکوں کے نتیجے میں، علاقے میں 
واپسی کے بعد علاقے میں امن کے بعد 
ہمارایہ حال ہے جناب سپیکر صاحب، جو لوگ 
مرے ہیں وه تو بے شمار ہیں لیکن جو لوگ 
ابھی ریکارڈ پر ہیں، تین سو تقریبا� ایسے 
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بچے ہیں جو ہاتھ پاؤں سے معذور ہوگئے 
تلف لینڈ مائنز میں، ابھی بھی ایسے مخ

علاقے ہیں جناب سپیکر صاحب، میں آپ کو 
بتاؤں کہ بدر کا ایک علاقہ ہے جو پاکستان 
کے حسین علاقوں میں سے حسین علاقہ ہے، 
الحمد � ہمارے وہاں جو ٹورازم کے لئے جو 
بہترین علاقے ہیں، ان کا آپ تصور بھی نہیں 

بتاؤں یہ عید  کرسکتے ہیں، یہ لوگ صرف میں
ہزار گاڑیاں ریکارڈ  39کے دن تین روز میں

کی گئیں جو صرف وزیرستان گئیں، ہمارے 
محسود ایریا میں جو آئیں، بدر کا ایک 
علاقہ ہے وہاں ایک انتہائی سرسبز وادی ہے، 
وہاں ایک انتہائی بڑی جگہ پر تار لگایا 
گیا ہے، باڑ لگایا گیا ہے اور وہاں کے یہ 

No go areaکیوں ہے ،No go area ہے؟ یہاں
مائنزہیں، یہاں لینڈ مائنزہیں،وہاں نہیں 
جانا، تو اس کی صفائی کون کرے گا؟جناب 
سپیکر صاحب، باقی تو بہت سارےمسائل ہیں 
جناب سپیکر صاحب، انضمام کے بعد ابھی بھی 
اگر دیکھا جائے کہ فاٹا جو ایک انتہائی 
 پسمانده علاقہ جو صوبے کے ساتھ ضم کردیا
گیا، پورے ملک کی اکثر تجارتی شاہراہیں 
میرے فاٹا سے گزرتی ہیں، غلام خان تجارتی 
شاہراه ہے جو اس ملک میں ایک شہہ رگ کی 
حیثیت رکھتی ہے، وه میرے شمالی وزیرستان 
سے گزرتی ہے، میری انگور اڈه کی تجارتی 
شاہراه ہےجو انتہائی اہمیت کی حامل ہے، 

لاچے ہےوه بھی  اسی طرح کرم ایجنسی کے خر
انتہائی اہمیت کی حامل ہے، اسی طرح  
باجوڑ ایجنسی کی ناوا پاس ہے، یہ سب 
تجارتی شاہراہیں، آپ کے فاٹا سے گزرکر 
آتی ہیں لیکن فاٹا کے ساتھ یہ بے 
انصافیاں اور یہ ظلم کے ضابطے یہ کب تک 
رہیں گے؟ جناب سپیکر صاحب، یہ مستقبل آپ 
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کے پاس موقع  کے ہاتھ میں ہے، اس وقت آپ
ہے۔ جناب سپیکر صاحب، مجھے دو منٹ کا 
ٹائم دیں،جتنا باقیوں کو دیا ہے کم سے کم 
اتنا تو مجھے بھی دیا جائے، مسائل ہمارے 
ہیں بیا ن کو ئی اور کرے گا،جناب سپیکر 
صاحب، تعلیم کتنا اہم مسئلہ ہے،وہاں جو 
ہمارے سکول تھے وه بلڈوزکردیئے گئے، میرے 

اس ملک کے بچوں کی پرورش اور مدارس جن کا 
بچوں کو ایک بہترین مستقبل دینے میں اور 
بہترین شخصیات کی تیاری میں ایک بہترین 
اور اعلی� کردار ہے، میرے وه مدارس، میرے 
وه سکول اور میرے وه کالج بلڈوز کردیئے 
گئے، میرے کالجزابھی تک بحال نہیں ہورہے 
  ہیں،میرے حلقے میں چار کالجز ہیں وه
ابھی تک بحال نہیں کئے جارہے ہیں، کیوں، 
اس میں کیا رکاوٹ ہے؟ ایک کالج ہے وه 
آرمی کے پاس ہے،آرمی کو اور جگہ نہیں 
ملتی ہے؟ کالج میں وه ره رہے ہیں، تو 
تعلیم کے حوالے سے انضمام یہ انضمام ہے؟ 
انضمام کے نتیجے میں اگر میری تعلیم بہتر 

ی ناکامی نہیں ہورہی ہے تو یہ انضمام ک
ہے، صرف یہ تو نہیں ہے کہ انضمام کے لفظ 
کو ہم دہراتے رہے، انضمام کے نتیجے میں 
اگر میری تعلیم اس سے ابتر ہورہی ہے تو 
اس سے معلوم ہونا چاہیئے کہ انضمام ناکام 
ہے، اسی طرح ترقیاتی فنڈ کی طرف اگر ہم 
آئیں  تو مجھے تو پہلے جو کچھ ملتا تھا 

م سے کم وزیرستان کو  ایک سالانہ، سالانہ ک
ٹلز،  کچھ بی ایچ یوز اس طرح کی یدو ہاسپ

چیزیں ہمیں مل جاتی تھیں، ایک دو سکول 
آتے تھے  لیکن انضمام کا یہ تیسرا  سال 
ہے،یہ تین سال ہونے والے ہیں اس میں نیا 
تو کچھ نہیں آیا ہے، نہ کوئی ایک پرائمری 
ے سکول نہ پچھلے سال ہوا ہے نہ اس سے پچھل
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سال ہوا ہے اور نہ اس سال ابھی تک ہوا 
ہے، ایک پرائمری سکول نہیں ہوا ہے، نہ 
ایک بی ایچ یو ابھی تک ہوا ہے بلکہ اس سے 
پہلے جو ہمارے پرائمری سکول اے ڈی پی میں 
مستقل طور پر آرہے تھے اور امید تھی  کہ 

ہوجائیں گے، اس میں بھی رکاوٹ  Approvedوه 
یئے گئے، ہمارے بی آگئی، وه بھی ختم کرد

ایچ یو زاور سی ایچ یوز جو پہلے سے اےڈی 
پی میں تھے اور امید تھی لیکن وه بھی 
انضمام کے بعد ختم کردیئے گئے۔ اگر ہم 
دیکھیں سی اینڈ ڈبلیو میں روڈز، میں یہاں 
پر کھڑا ہوں، میں نمائنده ہوں، میں اپنے 
حلقے کے بارے میں جانتا ہوں، سب سے بڑا 

ے بڑی ایجنسی ساؤتھ وزیرستان حلقہ سب س
ہے، دو سالوں سے  میں یہاں آیا ہوں، دو 
سالوں میں ابھی اس وقت تک ایک کلومیٹر 
روڈ بھی نہیں ہوا ہے، نہ مجھے ہوا ہے نہ 
یہاں آپ کی گورنمنٹ میں پی ٹی آئی کا 
ممبرہے نہ اس کو ایک کلومیٹر روڈ ملا ہوا 
م ہے، یہ انضمام کے فوائد ہیں یا یہ انضما

کےنقصانات ہیں؟ کہ انضمام کے بعد بھی اگر 
یہ کچھ ہورہا ہے جناب سپیکر صاحب، ایک 

 اہم بات۔۔۔۔۔
کریں جی، باقی  Windup :جناب  ڈپٹی سپیکر

 ممبرز بھی ہیں۔
ضروری باتیں ہیں کچھ تو  :حافظ عصام الدین

کرنے دیں، آپ کے پرائم منسٹر نے جو کچھ 
ہمیں دینے کا وعده کیا ہے وه بھی ہمیں 

میں سو 2018نہیں مل رہا ہے،پرائم منسٹر نے
کلومیٹر روڈ کا اعلان کیا تھا لیکن ابھی 
تک وه پراسیس کیوں نہیں ہورہا ہے؟ اے ڈی 

 کی اے ڈی20-2019پی میں بھی آچکا ہے، سال 
پی میں بھی یہ سو کلومیٹر پرائم منسٹر کے 

Directives  پر لیکن ابھی تک  عمل نہیں ہورہا
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ہے، ابھی وه عمل میں نہیں لایا جاتاہے، 
ابھی بھی والله اعلم پتہ نہیں آخر اپنے 
پرائم منسٹر سے بڑی کوئی شخصیت تو نہیں 

پر عمل نہیں ہوتا Directivesہوگی، اگر اس کے 
اخیر اور بہانے ڈھونڈے ہے اور اس میں ت

جاتے ہیں تو اس سے تو زیاده افسوسناک بات 
 کوئی نہیں ہوگی۔۔۔۔
 Windupمولانا صاحب،  :جناب ڈپٹی سپیکر

 کریں۔
اس کے علاوه جناب  :حافظ عصام الدین

سپیکرصاحب،تعلیم میں جو ہمارے فاٹا کے 
سٹوڈنٹس کے لئے مختلف یونیورسٹیوں میں جو 

ضمام کے بعدیہ آپ کوٹہ رکھا گیا تھا، ان
نسبت کرسکتے ہو، مقابلہ کرسکتے ہو کہ 
انضمام سے پہلے ہمارےکیا حالات تھے اور 
انضمام کے بعد، بھائی، انضمام سے پہلے 
میرے فاٹا کے سٹوڈنٹس کے لئے ہر 
یونیورسٹی میں مخصوص کوٹہ تھا ،بھرتیوں 
میں ہر ڈیپارٹمنٹ میں سے جو بھرتیاں آتی 

ئے مخصوص کوٹہ ہوتا تھیں، ان میں ہمارے ل
تھا، ابھی تو حالت یہ ہے کہ میرے ضلع میں 
نوکری آتی ہے، میرے ضلع میں بھرتی آتی ہے 
اوراس میں بھی میرے ضلع کا بنده نہیں 
ہوتا ہے، اس میں بھی فاٹا کانہیں ہوتا 
ہے، اس میں سوات، مردان اور پشاور کا 

 بنده آتا ہے۔۔۔۔۔
 Windupمولانا صاحب،   :جناب ڈپٹی سپیکر

 کریں۔
تو اس حوالے سے جو  :حافظ عصام الدین

بھرتیاں ابھی ابھی ہو رہی ہیں، میں ابھی 
اس موقع پر یہ تجویز دوں گا کہ فاٹا میں 
جو بھرتیاں ہونے والی ہیں یاہوں گی، ان 
میں یقینی طور پر فاٹا کے ہی بچوں کو 
بھرتی کیا جائے، مختلف یونیورسٹیوں میں 
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نٹس کے لئے جو کوٹہ ہمارے فاٹا کے سٹوڈ
رکھا گیا ہے، اس میں اگر اضافہ نہیں کیا 

جاسکتا ہے تو کم سے کم جو کوٹہ پہلے ہے  
اسے تو برقرار رکھا جائے جناب سپیکر 

 صاحب۔۔۔۔۔
 Windupشکریہ جی، آپ  :جناب ڈپٹی سپیکر

کریں،  ابھی باقی کافی آنریبل ممبرز بھی 
 کریں Windupبات کریں گےجی، ایک منٹ میں 

کررہے ہیں، بار بار ایک Repetitionجی،جی آپ 
 کر رہے ہیں۔ Repetitionبات کی 

جناب سپیکر صاحب، مردم  :حافظ عصام الدین
شماری کا مسئلہ آرمی کے ریکارڈ کے مطابق 
ہمارے یہ لوگ جب آپریشن ضرب عضب کے بعد 
مختلف آپریشنوں کے بعد جو لوگ اپنا علاقہ 

رآ گئے،  چھوڑ کے آئے تھے اور واپسی پ
آرمی کے ریکارڈ کے مطابق گیاره لاکھ لوگ 
تھے، گیاره سے باره لاکھ لوگ لیکن مردم 
شماری کے نتیجے میں ہمارے ساتھ کیا ہوا؟ 
مردم شماری میں تقریبا� ہمارے ڈھائی سے 
تین لاکھ لوگ ریکارڈ کئے گئے ہیں، تو یہ 
ظلم درظلم ہے، بے انصافیاں در انصافیاں 

سط سے آپ کی حکومت کو یہ ہیں، ہم آپ کے تو
پیغام دینا چاہتے ہیں کہ ہمارے حقوق کو 
مزید پائمال نہ کیا جائے، ترقیاتی دنیاوی 
مفادات سے پہلے ہماری جانی اور ہماری عزت 
و آبرو کی حفاظت کا، ہماری عزت وآبرو کے 

 تحفظ کا خیال رکھا جائے۔ شکریہ۔
 جناب خوشدل خان صاحب۔ :جناب ڈپٹی سپیکر

  :وشدل خان ایڈوکیٹجناب خ نِ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
 ٱاللهِ حِيمِ بسِۡمِ ����� ۔ ٱلرَّ

����،ډ��ہ ����، �� ���س ��م �� ���� �� ���ې ��ؤ، ���� ���� �� �� ��ؤ؟ 

 ��� �� ��م ذ�� وار وز��ان �����ن دی۔۔۔۔
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���� دے ��، ����� ����� ���� ����  :جناب ڈپٹی سپیکر

 دے ��۔

 ��م وز�� ���� دے؟: جناب خوشدل خان ایڈوکیٹ

 ا��� ��� ���� ���� دے ��۔ :جناب ڈپٹی سپیکر

��� �� ���� ��اب �� �� ��  :جناب خوشدل خان ایڈوکیٹ

را����،ا��وا��ر �� ��اب �� �� ور����، ����ن ����، ���ب د���� ��وت 

 دے، �� ����ر ��د�� ���� دے، ��� دې ��ہ ���� �� ����۔۔۔۔

���� دے  ،لودھی صاحبقلندر  :جناب ڈپٹی سپیکر

 ۔��

��� �� دې ��ہ ���� �� ����،  :جناب خوشدل خان ایڈوکیٹ

��� د������ �� ��� دے، ز�� ���ہ واؤرہ، ��� دے زہ ���ہ ��م �� �� ��اب �� 

 �� ور����، ��رہ ددې۔۔۔۔

�� ��� �� ���، ����ل ��ن ����، ���� �� د  :جناب ڈپٹی سپیکر

��� �� ��ؤ��، ���� ���� ���ہ ��ئ ��۔ ����� د ���� ��اب ���ر دے 

��رہ ���� �� �����ان ���� دی، ��رہ ��، ���� ���� ���ہ او��ئ، �����ان 

 ���� دی ��۔

��رہ زہ ���� �� ���ہ ��م �����  :جناب خوشدل خان ایڈوکیٹ

ہے Topic،یہ اتنا اہم اتنا اہم ����، دا دو��ہ

کہ تمام وزراء کو یہاں موجود ہونا چاہیئے 
تھا، اگر ان کے ساتھ یہ لاء منسٹر نہیں 
ہیں، یہاں پر وزیر خزانہ نہیں ہیں،پی 
اینڈ ڈی یہاں پر نہیں ہیں، یہ ہونا 
چاہیئے، یہ آپ کی کمزوری ہےاس کرسی 

 کی۔۔۔۔
����ل ��ن ����، ا���س دے ������  :جناب ڈپٹی سپیکر

��� رو��� ��ے دے ��، ���� ���ہ ����ې را�� �� �� ���ہ واؤرئ، ���� �� 

زہ �� ��م، ډ�� د ا���س ���ہ دہ، د��� د ا��ز��� ��ل ����ان �� ��ا��� 

�� ا��� او �ړ  ���Viewر�� او��ی، ��� ����� او��ی او ��� د ��ر���� 
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�� �� �� ���ہ ��ې دہ اوس ���  ��Maximum، او��رئ د��� �� ���ر ����ې 

��  ���Serious  ���� �� ،�� ��Seriousد �� دی، ا���س �� ����� �� ���� �

�� د ا��ز��� ����ان �� �� ���� وو، د ����� ����ان ���� دی، ����� 

��ئ ��، ����Continueان ���� دی ���� �� �� ��� ��اب در��ی، 

Continueئ ��۔�� 

سپیکر صاحب، یہ  :جناب خوشدل خان ایڈوکیٹ
لوگوں نے بلایا ہے، یہ اجلاس حکومت اجلاس آپ 

کا اجلاس ہے اور حکومت کے نمائندوں کی 
یہاں دیکھو عدم دلچسپی کو یہاں غیر 

 سنجیدگی کو ۔۔۔۔
 ۔�� ��ئ Continue ���� :جناب ڈپٹی سپیکر

یا مطلب ہے کہ  :جناب خوشدل خان ایڈوکیٹ
یہ ہمارا نہیں ہے،یہ آپ نے ہماری وجہ سے 

 کو روکا ہے۔ایک مہینہ آپ نے اس 
��ئ ��، اوس دا ��� Continue ���� :جناب ڈپٹی سپیکر

����� �� ا����ا ����ې ���ی، ��� ����� �� ا����ا ����ې دے، ���� �� 

Serious ہ ��ئ ��۔��� ،�� �� �� 

دا ��وری ���ې دی، زہ  :جناب خوشدل خان ایڈوکیٹ

� �� ا���� ����� �� ���� ��� د دې ���� ���� ��� راو��� ���ر دی �

 وا���، ��� ���� ����� ���� ���� دی۔۔۔۔۔

�� ���� ��ئ ��� ��، ���� �� ��� ��ی ��،  :جناب ڈپٹی سپیکر

ذ�� واری دہ، ��� ���� دے  ���Cabinet collectivelyہ ��ئ ��� ��، دا د 

 ۔��، ����� �����ان ���� دی ��، ���ہ ��ئ �� ����

یہ بہت اہم  :جناب خوشدل خان ایڈوکیٹ
Important subjectہے، میں اپنیSister کا بہت مشکور

ہوں کہ انہوں نے فاٹا کے بارے میں یہ  
ہوچکی   Admitتحریک التواء پیش کی  ہے اور

ہے۔ جناب عالی، آپ کو پتہ ہوگا کہ قبائل 
غیور عوام جراتمند بہادر قوم ہیں اور اس 
ملک کی سالمیت کے لئے، اس ملک کے استحکام 
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ے لئے انہوں نےبے بہا قربانیاں دی ہیں ک
اور اب بھی  دیتے رہیں گے، اگر یہ حالت 
رہی،یہ اٹھائیس ،پچیسویں آئینی ترمیمی 

میں پاس ہوگیا اور یہ ان لوگوں، 2008ایکٹ 
ان قبائل غیور عوام کا ایک خواب تھا کہ 
کب یہ کالا قانون ختم ہوجائے گا، کب اس 

کب ہم آزاد  ظالمانہ انگریزوں کے قانون سے
ہوں گے، پچیسویں ترمیم کے واسطے وه آزاد 
ہوں گے؟ لیکن انہوں جو خواب دیکھا تھا، 
ان کا جو خیال تھا وه اب پورا نہیں ہوسکا 
اور نہیں پورا کررہے ہیں، ان کے ساتھ وه 
وعده کیا گیا تھا کہ ہم ایک سو ارب روپے 
ان قبائلی علاقوں پر خرچ کریں گے لیکن 

پیسہ خرچ نہیں ہوا ہے۔ جناب ابھی تک ایک 
عالی، انہوں نے کہا تھا کہ ہم بجٹ میں سے 
تین فی صدان کو دیں گے لیکن ابھی تک کسی 
نے ایک پیسہ بھی نہیں دیا ہے، وہاں پر 
اگر ہم آئینی حقوق اور بنیادی حقوق کو 
دیکھ لیں، تعلیم کا لے لیں، اب تعلیم 
وہاں پر نہیں ہے، آپ صحت کو لے لیں جو کہ 

ہیں، Fundamental rightsیہ دونوں سبجیکٹس ہمارے 
یہ ہر ایک کا حق بنتا ہے لیکن وہاں پر نہ 
اب سکول ہیں اور جو تھےوه دہشتگردوں نے 
تباه وبرباد کردیئے جو ابھی تک ان کی نہ 
تعمیر ہوسکی اور نہ تعمیر کررہے ہیں۔ 

ایک  ، Target killingجناب عالی، اگر آپ دیکھیں، 
رے یہ آرمی والے کہہ رہے ہیں، طرف تو ہما

ہماری حکومت کہہ رہی ہے کہ ہم نے 
آپریشنوں کے ذریعے دہشتگردی کو ختم کیا 
ہے لیکن آپ کل کا بھی اخبار اٹھائیں تو 
ایک ڈاکٹر کو ایک پروفیسر کو شہید کردیا 
ہےلیکن اس کا نہ کوئی قاتل ہے نہ کوئی 
گرفتاری ہوئی ہے، کچھ بھی نہیں اورنہ 

چھنے والا ہے،کیا ہوگیا جو ہم نے کوئی پو
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اتنے آپریشنز کئے؟ اب بھی وہاں پہ 
دہشتگرد منظم ہورہے ہیں، پھر ایک سازش کے 
تحت وہاں پہ وہی  ہورہا ہے جو نہیں ہونا 

، اگر آپ دیکھیں، ی� چاہیئے تھا۔ جناب عال
قبائل کے علاقوں کو دیکھیں معدنیات سے 

یسہ مالامال ہیں لیکن وہاں پر ان پر ایک پ
بھی نہیں لگتا ہے، کیامیں آپ سے یہ پوچھ 
سکتا ہوں کہ جہاں پر تجارتی راستے ہیں، 
اب بھی بغیر تورخم بارڈرکے سب بارڈر بند 
کئے گئے ہیں، تو یہ لوگ کہاں جارہے ہیں، 
کہاں جائیں گے، یہ قبائلی عوام کہاں 
جائیں گے؟ یہ غریب کہاں جارہے ہیں، نہ آپ 

کو اپنے روزگار روزگار دیتے ہیں نہ ان 
کےلئے چھوڑ تے ہیں، ان پر آپ نے دروازے 
بند کرکے تو یہ لوگ کہاں جائیں گے؟ 
بےروزگاری بڑھ رہی ہے، مایوسی بڑھ رہی 
ہے،محرومی بڑھ رہی ہے لیکن حکومت خاموش 
تماشہ دیکھ رہی ہے، وه صوبائی حکومت ہے 
یا وه ہماری وفاقی حکومت ہے، ہم اخباروں 

ہیں کہ وزیراعلی� صاحب میں صرف یہ پڑھتے 
کے بیانات آتے ہیں، وزراء صاحبان کے 
بیانات آتے ہیں کہ ہم نے وہاں پر اتنے 

آج میں آپ کےساتھ شرط  Practicallyکام کئے لیکن
لگاتا ہوں کہ اب  یہاں پر کمیٹی بناکر ہم 
جاتے ہیں کہ کہاں کہاں کام ہوا ہے؟ ایک 
کام بھی نہیں ہوا، اگر آپ صحیح ہیں تو 

ں اب بھی آپ سے ایک شرط لگادیتا ہوں کہ می
آپ اس پارلیمنٹ کی کمیٹی بنائیں اور ہر 
ایک ضلع کا، خیبر سے لیکر وزیرستان تک 
اور باجوڑ تک کمیٹی بنائیں، دیکھ لیں کہ 

ہے، حکومت نے کوئی کام،  Sincereوہاں حکومت 
، وہاں پر ی� کچھ کام نہیں کیا ہے۔ جناب عال

ے؟ میں آپ کو علی محرومی کیوں بڑھ رہی ہ
 Electedوزیر کا جو ایم این اے ہیں، ایک 
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نمائنده ہیں، لوگوں نے ان کو ووٹ دیئے  
ہیں لیکن ان کو کیوں گرفتار کیا اور کس 
نے گرفتار کرلیا، ان کے گرفتاری کی 
وجوہات کیا ہیں؟ صرف یہ کہ وه  بشری حقوق 

 Missing personsکےلئے آواز اٹھارہے ہیں، وه 
واز اٹھارہے ہیں، وه اپنے علاقے کی کےلئے آ

ترقی کےلئے بات کررہے  ہیں، وه اپنے عوام 
کے مسائل بیان کرنے کےلئے وه غدار ہوگیا 
اور پھر ہمارے قومی اسمبلی کے سپیکر کو 
دیکھو، کتنی شرم کی بات ہے کہ ان کے خلاف 
انہوں نے الیکشن کمیشن کوریفرنس بھیج دیا 

باتوں پر نااہل کہ ان کو نااہل کردیں، کن 
کرلیں؟ اس بات پر کہ وه جمہوریت کی بات 
کرتے ہیں، اس بات پر ان کو نااہل کردیں 
کہ وه اپنے علاقے کے مسائل بتارہے  ہیں، 
وه اس لئے ان کو کررہے ہیں کہ وه اپنے 
خون کا بدلہ مانگ رہا ہے، اس لئے وه کرتے 
ہیں لیکن الیکشن کمشنر نے ان کو کیا جواب 

اس کی  Groundتے ہیں کہ یہ دےدیا؟ کہ
، اگر اس ی� نااہلی کا نہیں ہے، تو جناب عال

ملک میں یہ حالات ہیں، پھر آپ دیکھیں، 
کتنے ورکروں کو انہوں نے گرفتار کردیا 
ہے، اب بھی بہت سے ورکرز جیلوں میں ہیں، 
اس وجہ سے کہ وه اپنے علاقے کے مسائل 
بتاتے ہیں، اپنی اقوام کی آواز اٹھارہے 

ں، اپنے بشری حقوق کےلئے کام کررہے ہی
، اگر یہ ایسا حال ہو ی� ہیں، تو جناب عال

تو کیا مطلب ہے یہ ره سکتے ہیں؟ یہ جو 
ناکام  Mergerمیرے دوست نے بات کی ہے کہ یہ 

ہورہا ہے، یہ ناکام نہیں ہے، یہ لوگ 
ناکام کررہے ہیں، اس میں  یہاں پر ایک 

اکام کووه ن Mergerایسا طبقہ ہے کہ اس 
بنارہے ہیں اور ناکام بنانے کی کوشش 
کررہے ہیں لیکن ہم یہاں سے کہہ دیتے ہیں 
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کہ ہم  اس کو کبھی ناکام نہیں ہونے دیں 
گے،یہ ایک اچھی بات ہوگی کہ وه 
ہمارےساتھی تھے، ہمارے بھائی تھے، ہمارے 
ساتھ مل گئے، یہ حکومت نہیں دوسری حکومت 

یں روک آجائیگی لیکن ان کی ترقی کوئی نہ
سکتا، میں آپ کا بہت مشکور ہوں لیکن میں 
نے جو بات بتادی تو یہ آپ کی ذمہ داری 

نہ  Mindبنتی ہے سر، آپ ہماری اس باتوں کو 
کریں، یہ ہاؤس ہمارا مشترکہ ہے ،یہ آپ کا 
بھی ہے، ہمارا بھی ہے۔ سر، اب اچھا یہ ہے 
کہ آپ اس پر ایکشن لے لیں لیکن آپ ایکشن 

 نہیں لیتے۔
خوشدل خان صاحب، یہ ہم : اب ڈپٹی سپیکرجن

سب کا ہاؤس ہے اور مجھ سے پہلے آپ اس 
چیئر پر بیٹھے ہوئے کرتے تھے، یہی حالات 
اس وقت بھی تھے اور آپ ہی چیئر کررہے 
تھے، یہی حالات تھے۔ نعیمہ کشور صاحبہ، 

Lapsedشگفتہ ملک صاحبہ۔ ، 
اس میں میں ایک : جناب خوشدل خان ایڈوکیٹ

 بات کرنا چاہتا ہوں۔ضروری 
خوشدل خان صاحب، میں : جناب ڈپٹی سپیکر

بتادیتا ہوں کہ ایک منسٹر کی آپ نے بات 
کی، اس وقت قلندرلودھی صاحب منسٹر بیٹھے 
ہوئے ہیں، ہمارے ظہورشاکرصاحب بیٹھے ہوئے 
ہیں، ہمارے عبدالکریم خان صاحب بیٹھے 
ہوئے ہیں، ضیاء الله بنگش صاحب بیٹھے ہوئے 

احمد حسن صاحب بیٹھےہوئے ہیں، آپ نے ہیں، 
کہا ایک منسٹر  نہیں ہے تو میں نے کتنے 
گنوادیئے، افسوس آپ اپنی بات سے مکر گئے۔ 

نہیں، شگفتہ ملک  Cross talkشگفتہ ملک صاحبہ، 
 صاحبہ۔

�����ډ��ہ ���� ����� ����، زہ �� دې : محترمہ شگفتہ ملک

 ��ؤس ���۔۔۔۔۔
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��  .���House in order, pleaseء �����، : جناب ڈپٹی سپیکر

 ۔����� ��� �����

زہ �� دې ��ؤس ��� ��، ډ��ہ ���� ����� : محترمہ شگفتہ ملک

 ،����Topic �� �� ډ��ہ ز���� ����رہ �� �� دا �� ډ�� ا��  ����، زہ د

 ��ہ۔۔۔۔۔ دې ��ا�� ���� او��رئ �� ز����ہ �� دې �������ا ���� ��� د

Mr. Deputy Speaker: House in order. 

د �������ا �� دې ��ر�� ��� ���� او��رئ : محترمہ شگفتہ ملک

��ہ ��ل  ��ا�� ��FATA merger ����ہ �� ����� ����و�� دی �� د 

دې  ����� ����و�� ��� ��دار ������ وو او ���� او��رئ �� ��� ��� د

د ����، �� ��م  ��ہ د ����� ���ر �� ���ہ ���ہ �� ����� ���� ��ا��

 ��Mergerرہ د ���ی د  ا��� ���� دہ، ز����ہ ������ ا��ع �� دی د ���ی د

��رہ ��ل ����� ����و�� ��� ��دار ������ وو او ���� او��رئ �� ز����ہ  د

������ �� ��م ��ا��ن دی، ز���� ������ ���ان دی، د ���و ������� ���� 

�� ��ی وو �� ��� د ���� ��� وو را��� ���ی �� �� دا�� ��� ��� ��

او ���ی ��ف د دې ���� ���� د ��رہ �� ��ف د دې ���� د ��رہ �� ���� د 

دې ���� ��ئ د ��رہ، زه �� ووا�� �� ����ال ��� ز����ہ �� د�� ورو��و 

�����و ����ې ���� وو او ���ی د روزا�� �� ����د ���� او��رئ �� ز����ہ 

����ہ �����و ز����ہ ����� �����ې �� ��رہ ��ې او �� ��ا��ن ����ان ��، ز

����� ��� �� ����� �����و ����ې د ���� �� ��� و�� ��� و�� وی �� ��� 

�� ����� �����ې د ���� ��رہ �� ��رہ ��ې او ��� ��رو�� �� �� ډ�� �������� 

ا ��� �� ����ې �� ډ�� ���� ����ې �� ډ�� ���� ��� دا ��� ������ہ �� وو ، د

و�� �� وو، دا ��� ������ �� وو، �� زہ �� دا���ہ ��م �� �� دې ��� ��� 

���اً ���اً ز����ہ دا ����ن ��م او ��� �� ��ص ���� ����ې ز����ہ د ������ �� 

����ہ �����ې ورو��ہ ��ا��ن ���ان دی ���ی ��ر�� ��ی وو او ��� 

�م �� ��� ورو��� ���� �� وو، ورو��� ���� ��ی ��ی وو، زہ د��� دا ���ہ �

دا �� ��ر�� ���� راوا��� �� ��او�� ��رې �� �� ���ی دا ���اً ���اً 

ز����ہ د د�� ورو��و �����و او ���ا�� ��ہ ���ی، ��� ���� او��رئ �� 

ز����ہ ��� ���ان، ز���� د ������ ا��ع ��� ���ان �� ��� ���� رو�� 
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و او �� ��� �� �� ����� را���� �� ز����ہ دا ���ان �� ��� د ���� ��و��ان و

���� رو�� �� �� ���� ���� �� ذر��� د�� ���� ����� د ����ن ��م ����� �� 

����، د�� ���ان �� دی ��ر�� ��، ���� د دې �� ا��ازہ او��ئ �� ز����ہ 

��� ا�� ���� ��� �� ��� ���ان �� ���� ��� ����� �� ��� ا�� ���� وی او 

ی ��اړی �� �� دې ��� ��� ا�� را�� او د ا�� د ��رہ ���ی ��� �� ډ�� ���

Positive  ً����� ًدار ������ وو، ��� ���ان ���� رو�� �� دی ��� �� و�����

دې  ��� او ��� ��� �� ����ان ��ل۔ د Target killingروزا�� �� ����د ��� �� 

�� ��� د ����� �� ���وم ��ہ ��ہ ��� ���� او��رئ �� ز����ہ ��� ��ا��ن 

دی، ��� د ��� د �������� �� ���وم دی، ��� د ����دی �������� �� ���وم 

دی، ��� ��ا��ن �� دی ��� ز���� ��ر�� ��ی دی او ��� ��ف ذ��� ��، 

��� ��ف ������ ��، ���� او��رئ �� ��� ����ہ د روزا�� �� ����د د�� 

�، ��� ������ �� ���ورہ دی او ��� � ��Disableا��ن �� دی ��� ز����ہ 

�� ذ��� �� ���ورہ ��ل او د ���ی �� ��رو�� ��� �� ��م ���ت ��� ��ی 

دی، د ���ی �����ې ����ې �� ��رہ ��ې دی، �� ز�� �� ���ل ��ر�� ��� �� 

دو��ہ ز��ت ��� دو��ہ ز���� د �� ��ہ �� وی ��ے ��م �� ز���� د ������ 

او�� �� ���� ډ��  ��Mergerہ ��ے دے۔ ��� �� ��� دا  ا��ع ورو��و �����و

�� دے دا د ���� �� ��ب وو  Mergerز��ت �� دې ���ہ ����ې و��ړ ���� �� دا 

�� دا ��رہ �� �� د ��ہ ���� �� دا�� ����� �� ����ہ ���� دے، ���� �� 

دې �� ������� وو �� �� دا�� ����� دے �� �� وړو��� �� ���� ��رو 

�� ��� �� ���� ��� او �� و��ق ��� او �� ����ب ��� او دا�� ��ل ا����ر 

دے �� ډ��ہ د ا���س ���ہ دہ �� �� دا��  �� دے ��� د �� ����� ���� ��ہ

����� ���� �� ��� ����ټ �� ا���، د ���� ��� �� ���� ��� ��� �� 

������ وې ��� ����ټ �� دا ����� ا��� �� �� ��� ���� ��� د ���ی د 

را��� ���ہ ��ؤ، ��� ��� د��� ��� ز����ہ دا ��ا�� ��������ن �� د��� ���� 

�� دا ��������ن �� د��� ���� دی، �� ��� �� ا��ز���  دی او ���� او��رئ

��� دی او �� ��� ز����ہ ������ ����ان دی، �� ��� ����ان د��� �� �� 

Protest  ې ���ی ��، ���ی د��� �� �� ��� زارئ ���ی ��، ���ی د����
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ا����� �� ��� �� �� ��� زارئ، اوس د ��ا�� ������ہ د ��رہ �� دا ���ر 

دے �� ���ر �� دا دہ �� �� دې ���و ����ې ��ر ��ر ���ی �� ����  را���

ور��ے �� �� �� از�� ���ی ���� ���ہ �� او��ی، اول �� زہ �� دې �� ډ�� 

ز��ت ا���س ��م �� ز����ہ ��� ���������� �� ��� ��ن و�� �� ور��ے 

�ہ او��ی۔ ��� ���ی �� ���ی د ���� ���� د ��رہ او د ���� ����� د ��رہ د��� ��

�� ���� او��رئ �� ����ہ وا�� �� ��� ���� ��� د ���� ��ئ �� و�� دا ��� 

�� ��رہ ��ی دی �� �� ���� �����ر��� �� وی، ���� ���� �� وی، ���� ����دی 

�������� �� وی، ���� ز����ہ ��� �����ې، ���� او��رئ �� �� ���� ��ئ ��� 

� �� دا���ت ��� وو، �� ���ت ��� ��� او ��� �� دو��ہ ��� ����� ��

ز����ہ ���� ��� �����ې �� ����� ��ی او ���� ��� ��ا��ن �� ����� ��ی، د 

��� ��و��د �� دو��ہ ز���� ����� ���ی �� ���� دی، د ��� ��و��د ���� 

او��رئ او زہ  Contributionاو��رئ، د ���ی ���ټ او��رئ، ���� د ���ی 

���� ��� �� ��دوم ���� �� ���� �� ���ر�� ���ان ��� �� ��ف �� ا���

او��رئ، ���� �� ��رازم ��� او��رئ، ���� �� دې �� ډ���ر���� �� ���� 

��� او��رئ �� ز����ہ د ������ ا��ع ��ا��ن �� ��م دی، ��� ��ہ ��ہ 

ز����ہ ��ا���� ز����ہ ����� ������ �� دی ���ی �� ډ�� ز��ت ��� �� 

Positive  دار ����ی �� ډ��ہ د �������� ���ہ دہ �� د�� ��� �� دی ���ر��

دوئ ���ې واورو،  دہ �� ����ہ د ��و، ���ر دا Encourageدادہ �� دا ����ہ 

��� �� ز����ہ د�� ���ان،  �� دا ډ��ہ د ا���س ���ہ دہ �� د دې ا�����

��ی، �� ���ر  ز����ہ د�� ��ا��ن، ز����ہ د�� ����� را�� او د���� ا����ج

دہ �� ����� �� دے ��� ډ�� د ����، ��� �� د��� �������� ��� را�� �� 

���ر دا دہ �� ���ی ����ې �� ����� �� ���ی، �� ���ی ����ې �� ا���ا���� �� 

���ی، �� ���ی ����ې �� ���ہ �� ���ی �� د ���ی د ����� �� دے زړہ ډ�� 

� االله �����ٰ دا ����� ور��ې دی �� ���� ���� ���ر دی ��� �� �� ���ی �

���ر دہ �� ���ی زړہ ���� او���� او ���ی ��ہ ���ہ �� دے ��� اوز���، 

���ی او ����ہ �ړ �� �� ���ی �� دې  ��Protest د د�� ا����� ��� �� �� ��� 

��� ���� وی، دا�� ��ا��ن �� ���� دی �� ���ی �� دې ��� ���� وی �� 
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�� وا��� را��، �� ���� �� ����� �� �� �� ���� �� د ���� �� د ����� 

���� ��� دے �� ���� �� دوہ ���ن �ړ �� او ���ی ��ہ ���� او��ئ او د 

د�� ��ا���� ��ہ ���� ����� او ���ی ��ہ ���ې ا��ې او��ئ ��ز�� �� ���ل دا 

داد ���ہ �� وی �� د ����� ��ک را��� او ���ا�� ز����ہ  ��Positive ډ��ہ 

ر�� او��ہ، ���� دا��ل ���ر دی، ����ہ د��� ��� �� �� ا��ز��� ��� �� 

�� دے ��ے۔ ���� �� ��  ����Compromise �� ����ہ �� دې ����ې ��� �� 

�� دا ���ہ او��� ��ې دہ، ����ہ ��� �� دا ����ټ �� ا���، د ������ ا��ع 

� �� ���� دا ��ل �� ����ہ �� ����� دی، ����ہ �� د ���ی ��� دی ���

���ر دی �� ����ہ د ���ی د را��� د ��رہ �� ��ف ���ہ ��ر�� ��و ���� دا �� 

د دې ���� ��� دہ، ���� �� دا اوس �� �� و���� �� دا ��� دی او ����ہ ��� 

��، ���ر دا دہ �� د دې د ��رہ �� �� ��رم ����ې آواز او�� �� او د�� �� 

د ��رہ �����  �Implementationی، د دې ��م د �� ار�� رو�� ���ې ��

����، ����� �� ډ�� �� ���� ��دار ���ر دے، او�� د���� د ا��ز��� �� 

���ر دے  ����Role ��دار ���ر دے او �� د���� د ����� ډ�� ز��ت �� ا�� 

�� �� دې ����ې ����� ، ���� و�� ���ہ �� �� ����، ����ہ د ��� �� د ��رہ د 

���ہ �� �� ����؟ ���� ����� ����، او ���� ��ل ��ا��  و��ق ��ہ و��

��������ن ���� �� او �� ز����ہ �� و��ق ��� د �� �� ����� وی او �� �� 

و��ق ��� ����ہ ���� ��ے ���� وی �� د ��ا�� ������ہ �� ���� ��ے 

��ک ����، د��� ��� د ��ا�� ��������ن ���� دی، ���ر دہ �� ���� ��� 

او �� دې  Protestا �� �� ����ہ ���ہ او��و، �� دې �� ا����ج، �� دې �� ��ف د

����ې �� ����ہ ��� �� ��ؤ، ���ر دہ �� ����ہ د د�� ���� ������ ا��ع 

ورو��و �����و د ��رہ دا ��� او��و، ���� �� ��م ��ئ ��� او���و؟ ���� 

و�� ����؟ دا  ‘ �ر ���’او ‘ ���ی ��’��او�� ��رې دا ژاړو �� ���ر ����ې ��

ډ��ہ د ا���س ���ہ دہ، دا�� ��ا��ن ���� را��� دی �� د ���ی �� ��� ��� 

������ ��ن ��رې �� ���ی د ���� �����و رو��و �����و ��ہ ���ہ ��ی �� 

���ی �� ���ر ��� و�ړ وی، دې �� ���� �� �� ���� ���� را��۔ �� ���ب 

�� ���� را�����و او ���� ���� اودر��و  �����، ��ز��� ��� ���ی ���� وا��
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او ��� ���� �� ����ہ ���ې ��ؤ، اوس د��� ��� ���� ���� دا ���ہ او��و؟ 

���ہ �� �� ���� �� ���� �� د �����ر���� ���ہ  ‘ ���ی �� ��ر ��’���� د��� د

��� د��� د آن ��� ���� ���ې ���ی، ���� ����  ����Covid او��و؟ �� 

����� دی �� د��� �� ���� ���� د آن ���  ‘ ���ی �� ��ر��’ی �� د��� ���

���ې ��ؤ او ����ہ �� ��� ���� ��ؤ؟ ����� ����، ���� دا ���ر دے �� 

�� دې ����ې ��ر ��ر ���� �� ا����� ��� ���ې او��و او ��ف ���ې ��، زہ �� 

�ہ �� او دا ���دا ��ا�� ��م �� ز���� ����� �� ���ر دی �� �� دې ����

ا�� ��رم دے، د��� ���ر دا دی �� ����ہ �� دې ����ې ��ف دا �� دہ �� ���ې 

او��ې او دا ���ې ��ې، ���ر دا دی �� ����� ���� �� �� دې ���ہ ��اب 

��رہ دې  د ��Implementationې دی د ���  Activitiesرا��ی �� دا ����ہ 

 دوئ �� دے ����ہ ���ې ��ې����� ��م ��دار ������ دے او د و��ق ��ہ 

 ��ې دی؟ ډ��ہ ����۔ Implementدی او����ہ ���ې د ���ی 

Mr. Deputy Speaker: Concerned Minister, to respond.  
مشیر برائے سائنس (  خانضیاء الله جناب 

شکریہ  ):ٹیکنالوجی و انفارمیشن ٹیکنالوجی
جناب سپیکر، بہت اچھی ڈسکشن ہوئی اور 

کے بعد اب  Mergerخصوصا� فاٹا کے حوالے سے، 
بھی اس کو قبائلی اضلاع  کہتے ہیں اور 
ہمارے معزز جتنے بھی ممبران تھے، انہوں 
نے بڑے اچھے انداز میں اپنے علاقے کے جو 
مسائل تھے، اس پر بات کی لیکن کچھ ایسا 

بہت زیاده اس کو  ہے کہ کچھ ممبران نے
کےلئے کچھ  Attentionمیرے خیال میں  میڈیا 

ایسی باتیں کیں کہ  اس کا دور دور سے بھی 
اس کا کوئی تعلق ہی نہیں ہے اور وه تصویر 
ایسی پیش کی گئی جیسے قبائلی اضلاع میں 
کوئی کام ہی نہیں ہورہا ہو، میں اس فورم 
سے آپ کے توسط سے ان تمام معزز جو ہمارے 

بران ہیں، ان کو  پتہ بھی ہے کہ صوبائی مم
حکومت نے اور یہ پرائم منسٹر کےاحکامات 

خان د بھی ہیں اور ہمارے چیف منسٹر محمو
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کی ہدایات پر ہر منسٹر ہر ضلع میں، ہر 
ہم  Regularlyقبائلی اضلاع میں ،ہر منسٹر 

کرتے  Visitتمام کیبنٹ کے جو ممبرز ہیں وه 
تی  کام ہیں اس ہیں اور وہاں پہ جو ترقیا

کا وہاں پہ ہم خودمعائنہ بھی کرتے ہیں، 
وہاں پر جو قبائلی ہمارے بھائی ہیں ان کے 
ساتھ کھلی کچہریاں بھی ہوتی ہیں اور ان 
کھلی کچہریوں میں تمام ڈیپارٹمنٹس کے لوگ 
ہوتے ہیں، وه وہاں پر موجود ہوتے ہیں اور 
انہی کے سامنے جو بھی بات آتی ہے تو 

اسی وقت  جواب طلبی کی جاتی متعلقہ سے 
ہے، آیا کہ کہاں کہاں پہ اگر کوئی رکاوٹ 
ہے تو اس محکمے کو وہاں پہ حاضر کیا جاتا 
ہے اور یہ اس لئے میں بتا رہا ہوں کہ یہ  
تمام قبائلی اضلاع میں ہمارے کیبنٹ کے 

ہوتے Visitsممبر روزانہ کی بنیاد پہ ان کے 
سے یہ ہیں۔ میں جناب سپیکر، آپ کے توسط 

Offer  بھی کروں گااور یہاں پہ ہمارے تمام
 Offerکیبنٹ ممبرزبھی بیٹھے ہوئے ہیں، یہ 

کرتا ہوں کہ جب بھی ہمارے قبائلی اضلاع 
کریں تو اضلاع کے جو  Visitکےہمارے منسٹر 

منتخب نمائندے ہیں وه ہمارے ساتھ ہی ہوں، 
میں یہ چاہوں گا کہ اپوزیشن ممبرز بھی 

پہ وہاں موجود رہیں جب  Visitہمارے ساتھ اس 
وہاں پہ کاموں کے حوالے سے بریفینگ دی جا 
رہی ہوتی ہے۔ جتنا بھی قبائلی اضلاع کے 
لئے، ہر ضلع کے لئے جتنا بھی فنڈ مختص 

جتنے بھی  Regularlyکیا گیا ہے اور وہاں پر 
جا On the spotکام ہو رہے ہیں وه ہمارے ساتھ 

ہاں پہ کریں، و Visitکے  وہاں پہ روڈ 
ہو رہی ہے  اس کی  Reconstructionسکولوں کی جو 

ٹلز، بی ایچ یکریں، جہاں پہ ہاسپ Visitبھی 
 Visitہو رہی ہے وہاں بھی  Reconstructionیوز کی 

کریں، جہاں پہ انڈسٹریل اسٹیٹ بن رہی ہیں 
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کریں اور باقی بھی  Visitوہاں پہ بھی ساتھ 
لجز جتنے بھی ترقیاتی کام ہو رہے ہیں، کا

بن رہے ہیں، باقی الیکٹرک سٹی  کے حوالے 
سے جتنے کام ہو رہے ہیں، سولرائزیشن جتنے 

کروں گا آپ  Offerکام ہو رہے ہیں، میں یہ 
میں ساتھ  Visitسے کہ یہ سب ہمارے ساتھ اس 

جائیں، ہمارے ساتھ موجود رہیں اور وه 
وہاں پر دیکھیں کہ وہاں پہ کتنا کام ہو 

کیا گیا  ہے  Show رہا ہے؟ یہاں پر یہ
جیسے قبائلی اضلاع میں کوئی ایک روپے کا 
کام نہیں ہو رہا، جناب سپیکر، پورے صوبے 
پر نظر ہے چیف منسٹر خیبر پختونخوا محمود 
خان کی اور ان کی کیبنٹ کی اور اسپیشل جو 
انسٹرکشن ہےوه عمران خان کی ہے کہ وه جب 
بھی آتے ہیں وه پہلے قبائلی اضلاع کے 

لیتے ہیں کہ کہاں تک کہاں  Progressسے  حوالے
کام ہوا؟ دوسری بات سب کو پتہ ہے، میں نے 
اپنے ساتھ یہ ساری ڈیٹیل بھی لکھی ہوئی 
ہے، قبائلی اضلاع میں جو سب سے بڑاپروگرام 

Launch  کیا گیا جناب سپیکر، وه ہمارا صحت
سہولت کارڈ تھا، پورے قبائلی اضلاع کو 

ے، تمام قبائلی کیا جا رہا ہCoverوہاں 
اضلاع کے جتنے لوگ ہیں ان کو صحت کارڈ سے 
صحت کی سہولیات  مل رہی ہیں۔ میں جناب 

سکولز جو بالکل تباه ہو  870سپیکر، تقریبا� 
کا کام تقریبا�   Rehabilitationچکے تھے  ان کی

Ninety percent  ،تک اس کا کام مکمل ہو گیا ہے
کر  میں چاہوں گا کہ یہ لوگ وہاں پہ جا

Visit  کریں ان سکولوں کیRehabilitation و ہو ج
کریں، بی ایچ یوز کی  Visitہے ان کا ی رہ
کریں باقی  Visitہو رہی ہے ان کا Rehabilitationجو

جو ڈیویلپمنٹ کے  کام ہو رہے ہیں ان کا 
Visit  کر کے ان کیProgress  وہاں سے لیں، یہ

نہ ہو کہ یہاں پہ اسمبلی میں آکر تقریریں 
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کرتےہیں کہ جی وہاں پہ کوئی کام نہیں ہو 
رہا  حالانکہ کام ہو رہا ہے اور یہ لوگ 

کرتا  Offerخود دیکھ رہے ہیں، میں یہ بھی 
ہوں  حکومت کی جانب سے کہ جب بھی ہمارے 
جو بھی منسٹر جس ضلع میں بھی جائیں، ان 

ول ہم آپ کے ساتھ شیئر کریں گے، ان کے شیڈ
تمام ہمارے جتنے بھی اپوزیشن کے ممبر ز 

میں وه ہمارے ساتھ جائیں، وہاں  Visitوه اس 
پر بیٹھیں، وہاں پر خود دیکھیں کہ وہاں 

ہو رہے ہیں وه On the spotپہ جو ترقیاتی کام  
بھی چیک کریں، وہاں پہ جو قبائلی کھلی 

ہ بھی ہمارے ساتھ کچہریاں ہم  کرتےہیں،  ی
بیٹھیں اور اس کے ساتھ ساتھ میں دوسری 

Offer  بھی کروں گا جناب سپیکر، وه آپ کے
توسط سے کہ اگر ان کو اور بھی ان کاموں 

کی ضرورت ہو تو میں یہ Clarityکے حوالے سے 
چاہوں گا کہ آپ  صوبائی اسمبلی میں ایک 

کریں جن اضلاع میں جتنے  Callایسی  میٹنگ 
رہے ہیں ان تمام محکموں کو آپ  کام ہو

بلائیں اور ان تمام اپوزیشن ممبرز کو وہاں  
 Progressپربٹھائیں اور ان کے سامنے ان کی 

معلوم کریں کہ وہاں پہ کتنا کام ہو رہا 
ہے؟ ان کو خود پتہ چل جائے گا کہ جو 
اربوں کے کام وہاں پہ قبائلی اضلاع میں اس 

کام جتنا  وقت شروع ہیں،یہ نہیں کہ جی یہ
فنڈ اناؤنس ہوا ہے، اگر وه آج فنڈ اناؤنس 
ہوا ہے تو یہ چاه رہےہیں کہ جی اسی وقت 

ہو، اس طر ح نہیں Utilizeیہ فنڈ وہاں پر 
ہوتا، ٹینڈرز پراسیس ہوئے ہیں، اس کے بعد 
وہاں پہ ایک ترقیاتی پراسیس کے ذریعے وه 
کام ہو رہے ہیں تو جو کام مکمل ہوں گے اس 

ا بھی فنڈ ہے  اس طریقے سے کے بعد جتن
Utilization ہو گی۔ جناب سپیکر، یہShort  اس لئے

 Offersمیں نے  آپ کو  بتایا کہ اس میں دو 
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حکومت کی جانب سے ہم نے ڈسکس کی ہیں، دو 
Offers   ہم نے ان کو  دے دی ہیں کہ جب بھی

ہوں قبائلی اضلاع میں ہمارے Visitsہمارے 
ر آپ تمام ساتھ جائیں۔ دوسرا یہاں پ

محکموں کو بلائیں، ان کو بٹھائیں اور جتنا 
 On the spotبھی ترقیاتی کام قبائلی اضلاع میں 

جتنے کام جاری ہیں، بجٹ  Ongoingجاری ہے اور
میں جتنا بھی فنڈ مختص ہے، تمام ادارے آپ 
کے سامنے ہوں گےاور وه آپ کو بریفینگ دیں 
گے، جہاں پہ ان کو اعتراض ہو، آپ کے 

نے حکومت بیٹھی ہو گی، اس کے سامنے سام
 اعتراض کریں جناب، بہت شکریہ۔
جناب سپیکر،  :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

 انہوں نے جتنی تفصیل بتائی ۔۔۔۔
میڈم، آپ نے بات کی اور : جناب ڈپٹی سپیکر

 انہوں نے کافی تفصیلی جواب دیا لیکن۔۔۔۔
 جناب سپیکر،  :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

ایک منٹ میں بات کر : اب ڈپٹی سپیکرجن
کی ہیں، دو  Offersلوں، انہوں نے جو دو 

Offers   کی ہیں، سب سے پہلی بات کہ تمام
آنریبل ممبرز جو فاٹا سے ہیں، میر ی بات 
سن لیں، میڈم، سن لیں ،جس طرح انہو ں نے 
کہا ہے کہ ایک تو تمام آنریبل ممبر جو 

Merged areas ارا کوئی سے ہیں، جب بھی ہم
آنریبل منسٹر جاتا ہے تو آنریبل منسٹر کو 
بھی چاہیئے کہ اس علاقے کے ایم پی اے کو 

لیا  On boardساتھ لے کے جائیں، ان کو 
جائے۔ دوسری بات جو ضیاء الله بنگش صاحب نے 

کے بعداسمبلی میں جو  FATA merger کی کہ
ہمارے ممبرز آئے ہیں ان کےلئے ہم اس طرح 

دو دو ڈیپارٹمنٹ جو ہیں تمام کرتے ہیں کہ 
سے ہیں، ہم  Merged areasآنریبل ممبر جو 

مختلف ڈیپارٹمنٹ جو ہمارے ممبر چاہیں گے، 
ہیلتھ چاہتےہیں، ایجوکیشن چاہتےہیں، ہم 
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ان کویہاں پر اسمبلی میں بلائیں گے اور وه  
طور پر ان کو بریفنگ دے گا،  Properسیکرٹری 

کو بتائیں گے منسٹر بیٹھا ہو گا،  وه  ان 
کے بعد ان کے  حلقے میں جتنا کام  Mergerکہ 

ہوا ہے، جہاں پہ بھی ہوا ہے، ان شاء الله ان 
کو بریف کریں گے، تو سیکرٹری صاحب، آپ 
نوٹ کر لیں، آئنده آنے والے دنوں میں سب 
سے پہلے ہم ایجوکیشن پہ، ایجوکیشن 
سیکرٹری اور ایجوکیشن منسٹر صاحب کو ہم 

کریں گے اور  Callبلی میں یہاں پر اسم
ہمارے ممبرز جو ہیں ان کے ساتھ بیٹھیں گے 
اور اس پہ وه بات کریں گے کہ ان کے حلقوں 

 میں  کیا کام ہو ا ابھی تک۔

 قاعده کا معطل کیا جانا
جناب سپیکر، قرار داد : سمیراشمسمحترمہ 

 پیش کرنا چاہتی ہوں، آپ اجازت دیں۔
 جی میڈم ۔ :جناب ڈپٹی سپیکر

Ms. Sumera Shams: شکریہ سپیکر صاحب Under rule 240, 
rule 124 may be relaxed and I may be allowed to move my 
resolution. 
Mr. Deputy Speaker: Is it the desire of the House that rule 124 may 
be relaxed under rule 240 to allow the honorable Member, to move 
her resolution? Those who are in favour of it may say ‘Yes’ and 
those who are against it may say ‘No’. 
 
     (The motion was carried)  
Mr. Deputy Speaker: The ‘Ayes’ have it, rule is relaxed. Ji, 
Madam. 

 قرارداد
شکریہ سپیکر صاحب، اس : محترمہ سمیراشمس

حوالے سے پہلے بھی ایک قرارداد آ چکی ہے، 
میں یہ دوسری قرار داد ہے،  Proceedingsاس کی 

ہیں، نگہت اورکزئی  Agreeاس میں میرے ساتھ 
صاحبہ، حمیرا خاتون بی بی، ریحانہ 
اسماعیل ہیں، انیتا محسود ہیں، عائشہ 
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بانو ہیں، صوبائی حکومت کی جانب سے 
 جی ۔۔۔ٹیکنالو

دو تین نام اور بھی  :جناب ڈپٹی سپیکر
ہیں، میڈم ریحانہ اسماعیل صاحبہ ہیں او ر 

 حمیرا  بی بی صاحبہ بھی ہیں۔
عائشہ بانو  ہیں، نگہت : محترمہ سمیراشمس

بی بی ہیں، حمیرا ہیں، انیتا محسود ہیں، 
ریحانہ اسماعیل صاحبہ بھی ہیں، قرار داد 

ی جانب سے صوبائی حکومت ک: کا متن ہے کہ
ٹیکنالوجی اور ڈیجیٹلائزیشن کے لئے کیا 
ح جانے والا اقدام قابل ستائش ہے، اس طر

کے لئے ر کرپٹیو مائنگ اوکرپٹیو کرنسی 
صوبے میں موجود وسائل کو بروئے کار لانا 
وقت کی ضرورت ہے، اس سلسلے میں اس معزز 
ایوان نے پچھلے دنوں  ایک قرار داد بھی 

کی تھی جس میں وفاقی  متفقہ طور پر منظور
ی  اور حکومت سے ملک میں ڈیجیٹل کرنس

کے لئے اقدامات کی سفارش کی گئی مائننگ 
 تھی۔ 

یہ اسمبلی صوبائی حکومت سے اس لہذا 
کرپٹو کرنسی امر کی سفارش کرتی ہے کہ 

کے منصوبے کے لئے صوبائی محکمہ  مائننگ 
برائے انفارمیشن ٹیکنالوجی کو ممبران 
صوبائی اسمبلی اور اس منصوبے سے متعلق 
ماہرین پر مشتمل ایک ایڈوائزری کمیٹی 
تشکیل دینے کی ہدایت دے  تاکہ اس منصوبے 
سے متعلق ضروری ریسرچ اور قانون سازی کی 
جانب  پیش رفت کی جا سکے۔ شکریہ سپیکر 

 احب۔ص
Mr. Deputy Speaker: Is it the desire of the House that the 
resolution, moved by the honorable Member, may be passed? 
Those who are in favour of it may say ‘Yes’ and those who are 
against it may say ‘No’. 

(The motion was carried) 
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The ‘Ayes’ have it, the resolution is passed : Mr. Deputy Speaker
unanimously. بابرسلیم  سواتی صاحب ، نہیں ۔

 The sitting is adjourned till 02:00 pm Monday, 25th ۔ ہیں

January, 2021.                                                    
_______________________________________

_____ 
ء بعد 2021نوریج 25مورخہ سوموارزس برواجلا(

 )یاہو گ و بجے تک کے لئے ملتویاز دوپہر د


